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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Здравствуйте! Подскажите, пожалуйста, каким образом можно установить факт рождения ребенка и полу-чить свидетельство о рождении, если роды проходили в до-машних условиях? 
Ответ: Данный вопрос урегулирован Федеральным зако-ном от 15.11.1997 N 143-ФЗ(ред. от 14.04.2023) «Об актах гражданского состояния». Согласно положениям указанного Федерального закона рождение ребенка подлежит государственной регистрации.По общему правилу основаниями для государственной регистрации рождения ребенка до одного года являются:• медицинское свидетельство о рождении, выданное ме-дицинской организацией, в которой происходили роды, а при родах вне медицинской организации – медицинской организаци-ей, медицинский работник которой оказывал медицинскую помощь при родах или в которую обратилась мать после ро-дов, или индивидуальным предпринимателем, осуществля-ющим медицинскую деятельность;• заявление лица, присутствовавшего во время родов, о рождении ребенка – при родах вне медицинской организации и без оказания медицинской помощи.При отсутствии указанных оснований государственная регистрация рождения ребенка производится только на основании решения суда об установлении факта рождения ребенка данной женщиной.

Государственная регистрация рождения ребенка, достиг-шего возраста одного года и более, осуществляется при на-личии медицинского свидетельства о рождении.Если ребенок достиг возраста одного года и более и от-сутствует медицинское свидетельство о рождении, государ-ственная регистрация рождения также может быть произ-ведена лишь на основании решения суда об установлении факта рождения.Судом факт рождения ребенка устанавливается в порядке особого производства, а  при наличии в деле спора о праве (материнстве) – в порядке искового производства. Вступившее в законную силу решение суда является осно-ванием для государственной регистрации рождения ребенка.С заявлением о государственной регистрации рождения ребенка можно обратиться в орган ЗАГС или МФЦ (если на него законом субъекта Российской Федерации возложены такие полномочия).Орган ЗАГС или МФЦ составляет в Едином государствен-ном реестре записей актов гражданского состояния соот-ветствующую запись акта гражданского состояния, на осно-вании которой выдается свидетельство о государственной регистрации рождения ребенка.
Советник Управления по защите прав и законных ин-

тересов несовершеннолетних  Аппарата Уполномочен-
ного по правам человека в городе Москве  

Абызова Эльвира Юрьевна 

Вопрос: Добрый день! Я планирую купить путевки в оз-доровительный лагерь своим детям 8 и 11 лет, но опасаюсь, что могу купить путевки у недобросовестных туропера-торов, а значит потерять деньги и лишить детей отдыха. Хотелось бы узнать, есть ли возможность «вычислить» мо-шенников и взаимодействовать только с проверенными по-ставщиками услуг по организации детского отдыха? 
Ответ: Несколько лет назад, после многочисленных об-ращений в Аппарат московского омбудсмена по вопросу качества организации отдыха, Уполномоченный по правам человека в городе Москве поддержал идею создания Рее-стра лагерей.В настоящее время создан Реестр организаций отдыха детей и их оздоровления. Это официальный документ, в котором содержатся сведения обо всех действующих на территории региона детских лагерях. Детские лагеря, не включенные в реестр, не имеют права организовывать от-дых детей.В реестр включаются все детские лагеря с круглосуточ-ным пребыванием детей или лагеря дневного пребывания, где дети находятся более четырех часов в день и организо-ванно питаются.Лагерь имеет право быть представленным в реестре в те-

чение одного года и должен ежегодно обновлять перечень документов, необходимых для повторного или первично-го включения в реестр.Региональные реестры детских лагерей формируются уполномоченными органами исполнительной власти в каждом регионе РФ. Полный список уполномоченных орга-нов размещён на сайте Центра детско-юношеского туризма, краеведения и организации отдыха и оздоровления детей Федеральный центр дополнительного образования и орга-низации отдыха и оздоровления детей (ФГБОУ ДО ФЦДО).В Москве уполномоченными органом по организации детского  отдыха является Государственное автономное учреждение культуры города Москвы «Московское агент-ство организации отдыха и туризма» (ГАУК «МОСГОР-ТУР»), которое занимается организацией детского отдыха и оздоровления в соответствии с постановлением Пра-вительства Москвы N 56-ПП. На сайте Мосгортура можно ознакомиться с Реестром отдыха детей и их оздоровления (https://mosgortur.ru/about.htm). 
Заместитель начальника Отдела управления делами 

Уполномоченного
Алла Михайловна Бодрова
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Брок-Бельцова Галина Павловна (участни-ца Великой Отечественной войны, летчица) 99 лет– Мы воевали ради каждого из вас! И победи-ли!  Пусть Победный Май навсегда сохранится в  памяти будущих поколений. С праздником Победы всех и каждого!
Рохлина Мария Михайловна  (участница Сталинградской битвы) 98 лет–  Помните тех, кто склонил головы ради Свободы нашей Родины,  павших и живых! До-рогие россияне,   с Победой! 
Пронин Василий Гаврилович  (участник Великой Отечественной войны) 97 лет–   Дорогие наши потомки, с самым важным праздником нашей страны – Днем Победы!  Памяти павших будьте достойны!
Лыткин Иван Петрович (участник Великой Отечественной войны) 98 лет–  С Великой Победой! Берегите Правду о  войне! Цените каждый мирный день! 
Ефимов Юрий Александрович (участник Великой Отечественной войны) 98 лет– Память о Великой Победе священна! Никто не забыт, ничто не забыто! 

Московский	городской	совет	ветеранов	войны	и	
труда	поздравляет	москвичей	и	гостей	столицы	

с Днем Великой Победы!
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Самойлов Алексей Данилович (участник Сталинградской битвы, механик авиаполка) 99 лет– Берегите мир, доставшийся нам такой доро-гой ценой! С праздником Великой Победы!
Эльтеков Юрий Анатольевич (участник Ве-ликой Отечественной войны, 4 сына, 8 внуков, 9 правнуков и 1 праправнучка.) 100 лет– Пусть каждый новый день будет мирным, светлым и добрым! С Днем Победы!

Лепик Михаил Васильевич (капитан 1-го ранга в отставке) 83 года– Только вперёд, и Победа всегда будет за нами!
Балакирев Рем Васильевич (участник Вели-кой Отечественной войны) 98 лет– Дорогие соотечественники, с праздником Победы! Моё поколение победило фашизм и от-стояло Свободу. И вы берегите нашу Родину!
Лукин Генрих Васильевич (участник Вели-кой Отечественной войны, моряк-подводник) 96 лет– Этот день мы приближали, как могли!.. Мы воевали ради Жизни и Свободы, ради каждого из вас! Это наш общий и священный праздник!

Люлько Семён Яковлевич (участник Вели-кой Отечественной войны, десантник) 96 лет– 9 Мая – Великий День Великой Победы! С праздником, дорогие друзья!
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Невзоров Алексей Васильевич (участник Ве-ликой Отечественной войны, десантник) 97 лет– Родина! Долг! Победа! Ради этого мы воева-ли. От имени всех фронтовиков – с праздником Победы, любимая Родина!
Калачёв Аркадий Васильевич (сын полка) 92 года– Главным для нас было отстоять Свободу Родины. Было трудно, горько, иногда страшно. Но мы победили! Храните благодарную память о тех, кто воевал. С Днем Победы!
Куропатков Евгений Петрович (участник Великой Отечественной войны) 99 лет- Для нас это Самый Важный Праздник в жизни! Берегите память о той войне, о героях вашей семьи! И пусть всегда будет МИР! С Днем Победы!

Лукаш Дмитрий Тимофеевич (участник Ве-ликой Отечественной войны, моряк) 96 лет–  Берегите священную память о Победе! Не забывайте нравственных уроков той страшной войны! 

Хромов Алексей Семенович (участник Вели-кой Отечественной войны, моряк) 96 лет– Дорогие наши дети, внуки, правнуки! Ваши деды поздравляют вас. С Днем Победы! Будьте счастливы! Берегите мир! 
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Настоящее Соглашение заклю-чено в целях повышения эффек-тивности обеспечения гарантий государственной защиты прав и свобод человека и граждани-на, их признания, соблюдения и уважения государственными органами, органами местного самоуправления и должностны-ми лицами.Основными целями взаимо-действия Уполномоченного и Главного управления являются профилактика и исключение в деятельности Главного управ-ления случаев нарушения прав, законных интересов и основных 

свобод человека и граждани-на; создание эффективного механизма взаимодействия должностных лиц Главного управления, Уполномоченно-го, должностных лиц Аппарата Уполномоченного с использо-ванием имеющихся у Сторон информационных, правовых, научных, организационных и технических ресурсов в обеспе-чении конституционных прав и свобод граждан.В рамках подписания Согла-шения столичный омбудсмен Татьяна Потяева и главный судебный пристав Москвы 

Новости 

Подписано	Соглашение
5 апреля  2023 года подписано соглашение о взаимодействии 
Уполномоченным по правам человека  в  городе москве татьяной 
александровной  потяевой и главным сУдебным приставом глав-

ного Управления Федеральной слУжбы сУдебных приставов города 
москвы коноваловым николаем викторовичем.

Николай Коновалов обсуди-ли дальнейшие перспективы взаимодействия по различным направлениям. В частности, по организации и проведению совместных мероприятий, в том числе в рамках правового просвещения граждан, совмест-ное участие в круглых столах, совещаниях, итоговых коллеги-ях Главного управления и иных мероприятиях; по проведению совместных приемов руковод-ством Главного управления и Уполномоченным, в том числе начальниками структурных подразделений Аппарата Упол-номоченного; по обмену инфор-мационными материалами о со-стоянии работы по обеспечению конституционных прав граждан в сфере исполнительного произ-водства, существующих пробле-мах и мерах по их разрешению, а также иных материалов, касаю-щихся вопросов исполнительно-го производства.
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В ходе заседания круглого стола обсуждались темпы осущест-вления программы реновации. Особое внимание участники меро-приятия уделили синхронизации строительства домов и развития инфраструктуры на прилегающих к ним территориях. Также акцент был сделан на ускорение сроков переселения.Выступая на мероприятии, Татьяна Потяева сообщила, что в Аппарат Уполномоченного в 2022 году поступило 28 обращений от жителей столицы по вопросам, связанным с реализацией Про-граммы реновации.При этом большая часть этих обращений поступает от граждан, не состоящих на жилищном учете.Поступают также обращения от граждан не согласных с предлага-емыми вариантами переселения, как правило по территориальным причинам (далеко, по мнению граждан, от медицинских и со-

Программа	реновации	в	действии
в московском парламентском центре состоялось заседание крУ-

глого стола на темУ «актУальные вопросы реализации программы 
реновации жилищного Фонда в городе москве».циальных учреждений, где они получают услуги). При этом пред-лагаемые им для переселения квартиры являются равнознач-ными, находятся в том же районе города Москвы, где и многоквар-тирный дом, включенный в Про-грамму реновации.В ряде случае при взаимодей-ствии Уполномоченного и ДГИ семьям предлагаются другие варианты жилых помещений, на которое они дают согласие.Вместе с тем, отметила омбуд-смен, жалоб на качество предо-ставляемых жилых помещений в 2021 и 2022 годах в Аппарат Упол-номоченного не поступало.В конце 2022 – начале 2023 года имели место жалобы от граждан, переселенных по Программе реновации в 2021 году, на нару-шение их жилищных прав.В частности, были случаи пере-селения москвичей по программе реновации в коммерческие дома, 

что в дальнейшем требует  допол-нительных финансовых затрат.Уполномоченный  полагает, что для предотвращения конфликт-ных ситуаций между собствен-никами коммерческого жилья и жителями, переселенными по Программе реновации, было бы целесообразным предоставлять жилые помещения гражданам, переселяемым по Программе реновации в многоквартирные дома, построенные на указанные цели, а не в новостройки, пред-назначенные для коммерческой продажи.Вопросы реализации жилищных прав граждан в ходе реализации Программы реновации будут оставаться в поле зрения Уполно-моченного, учитывая долгосроч-ный характер Программы.Участники заседания особо отметили, что на данном этапе реализации продолжается предус-мотренный программой переход от точечных стартовых объектов к комплексному, полномасштаб-ному развитию реновационных территорий в рамках кварталь-ной застройки с разработанной градостроительной документа-цией, проектами планировки, ут-вержденными этапами и графика-ми переселения. Все прозвучавшие предложения и дополнения будут включены в итоговый вариант резолюции, которая будет направлена в Департамент градостроительной политики города Москвы.В работе круглого стола приня-ли участие депутаты Московской городской Думы, представители исполнительной власти города Москвы, Общественного штаба по контролю за реализацией Программы реновации, а также инициативные жители города. 

Новости 



 9

Впервые премия «Лицо нации» посвящена бойцам невидимого фронта – помощникам россий-ских военных.Всего в конкурсе представле-но 12 номинаций: «За право на свободу», «От чистого сердца – волонтер года», «Своими гла-зами – журналист», «Торжество справедливости – правозащит-ник» и другие. В рамках премии в номинации «Журналист года» награжден военкор Александр Сладков. Фронтовым артистом назван певец Джанго. Специ-альной премией в номинации «Гражданский долг» посмертно награждена Дарья Дугина.Наградили учителей, врачей, правозащитников, военных психологов, доноров. Каждый из участников церемонии по мере своих возможностей помогает участникам специальной во-енной операции на Украине. Экспертами выступили извест-

Премия	«Лицо	нации»
Уполномоченный по правам человека в городе москве татьяна 
потяева приняла Участие в церемонии врУчения всероссийской 
премии «лицо нации 2022. бойцы невидимого Фронта».

ные писатели, правозащитники, спортсмены и артисты. Кон-курс направлен на сохранение исторических, культурных, нравственных традиций России, развитие страны и поддержание патриотического духа в обще-стве.Татьяна Потяева в номинации «Торжество справедливости – правозащитник» наградила Владимира Александровича Коровникова. В своем выступле-нии Татьяна Потяева отметила 

важность проведения таких мероприятий, с акцентом на гражданскую, патриотическую направленность. Отметила, что слушая предыдущие выступле-ния, задала себе вопрос: «А кто в этом зале не правозащитник?». Каждый на своем посту стремит-ся сделать все, чтобы защитить права человека: право на жизнь, право на качественное предо-ставление медицинских услуг, право на образование и другие. Но особое место среди всех за-нимают правозащитники, кото-рые именно по своей профессии занимаются правозащитой.В своем выступлении омбуд-смен выделила значимую роль Уполномоченного по правам человека в Российской Феде-рации Татьяны Москальковой, Уполномоченных в Луганской и Донецкой Народных Респу-бликах Дарьи Морозовой и Виктории Сердюковой, которые вносят большой вклад в дело обмена военнопленными, поиск пропавших без вести, оказывая помощь семьям, чьи отцы, сыно-вья, братья находятся на полях сражения.У правозащитников хорошие профессиональные помощни-ки: юристы, адвокаты. Один из таких людей стал номинантом премии в номинации «Торже-ство справедливости – правоза-щитник» – Коровников Влади-мир Александрович. Он является адвокатом Адвокатской палаты города Москвы, заместителем главного редактора информаци-онного агентства «Ветеранские Вести», членом Союза журнали-стов России, заместителем руко-водителя Гильдии российских адвокатов.

Новости 
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Памятные медали и благодар-ности вручали председатель ИППО, председатель Ассоциа-ции юристов России генерал-полковник С.В. Степашин и руководитель Центрального исполкома Общероссийской организации «Офицеры России» генерал-лейтенант А.Г. Михай-лов.

Награды	лучшим
13 апреля 2023 года состоялась торжественная церемония на-

граждения знаком отличия «долг, честь, защита, отчизна» II 
степени представителей госУдарственных и общественных органи-

заций – за личный вклад в Укрепление воинских, патриотических и 
дУховных традиций российской Федерации.  Среди награжденных были представители Донецкой и Луганской Народных Республик, руководители военкоматов города Москвы, группа специ-ального назначения «Вымпел», Союз добровольцев Донбасса в лице руководителя Союза, Героя ДНР, депутата Государственной Думы А.Ю. Бородая и Героя ДНР 

полковника спецслужб А.Ю. Пин-чука, волонтеры, участвующие в СВО.Татьяна Потяева в своем вы-ступлении поблагодарила за врученную ей награду, отметив при этом важную роль всех российских Уполномоченных в защите прав граждан в период проведения СВО, рассказала об открывшемся в городе Москве Едином центре поддержки  участников СВО и их семей. В заключение Татьяна Алек-сандровна предложила раз-мещать на билбордах Москвы информацию не только об участниках СВО-мужчинах, но и о женщинах, которые надеж-но обеспечивают крепкий тыл. Предложение было поддержано всеми участниками торжествен-ной встречи. 

Новости 
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Цель визита – знакомство с работой Уполномоченного по правам человека в РФ и возмож-ностями Дома прав человека в сфере защиты прав россиян.Татьяна Николаевна расска-зала об истории создания уч-реждения, продемонстрировала технические инновационные возможности приема граждан, ведения учета дел, возможности связи с Правительством и меж-дународными организациями, останавливаясь на отдельных случаях, которые нашли свое по-ложительное разрешение.

Встреча	в	Доме	прав	человека
12 апреля в доме прав человека рФ состоялась рабочая встреча 
Уполномоченного по правам человека в рФ татьяны москальковой с 
министром правительства москвы, рУководителем департамента трУда 
и социальной защиты населения города евгением стрУжаком и Уполно-

моченным по правам человека в городе москве татьяной потяевой.Участники встречи обсудили тему, связанную с проведением специальной военной операции. Татьяна Москалькова рассказа-ла о работе по обмену пленны-ми, поиске пропавших без вести, помощи их семьям на федераль-ном уровне и в субъектах РФ, в том числе в Москве.Уполномоченный по правам человека в городе Москве Татья-на Потяева, опираясь на матери-алы и экспонаты музея в Доме прав человека, информировала министра о работе московского омбудсмена по правовому про-

свещению москвичей, по взаи-модействию с военкоматами в период частичной мобилизации, по работе с семьями пропавших без вести.В свою очередь Евгений Стру-жак поделился опытом работы с военнослужащими и их семьями на базе нового Единого центра поддержки на Береговом про-езде и пригласил федерального Уполномоченного ознакомиться с его работой.В ходе обсуждения Евгений Петрович и Татьяна Николаевна пришли к выводу, что в столи-це было бы неплохо создать московский Дом прав человека, подобный федеральному.В заключение встречи Евгений Петрович поблагодарил Татья-ну Николаевну за ее работу по защите прав граждан и выразил надежду на дальнейшее сотруд-ничество.

Новости 
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Вместе с региональными уполномоченными во главе с федеральным омбудсменом Татьяной Москальковой в работе Пленарного заседания приняли участие губернатор Ленинградской области Алек-сандр Дрозденко, губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов, председатель Комитета Совета Федерации по конститу-ционному законодательству и государственному строитель-ству Андрей Клишас, первый заместитель министра труда и социальной защиты РФ Ольга Баталина, председатель Соци-ального фонда РФ Сергей Чир-ков, заместитель Генерального прокурора РФ Алексей Захаров, председатель Государственного фонда поддержки участников 

Открытие	Всероссийского	
координационного	совета	уполномоченных	

25 мая в санкт-петербУрге состоялось заседание всероссийского 
координационного совета Уполномоченных по правам человека на 
темУ «защита прав человека в сФере социального обслУживания».

специальной военной опера-ции «Защитники Отечества» Анна Цивилёва, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по со-циальным вопросам Николай Емельянов, директор Мульти-центра социальной и трудовой интеграции Ленинградской области Ирина Дрозденко.Прозвучавшие на Всероссий-ском координационном сове-

те доклады были посвящены таким вопросам, как реализация прав на социально-трудовую реабилитацию инвалидов в психоневрологических интер-натах, практическое внедрение человекоцентричного подхода в системе социального обслу-живания, проблемы лиц, содер-жащихся в негосударственных медицинских и социальных организациях, и другие.

по правам человека
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 Представляем вашему вни-манию полный текст доклада, с которым московский омбудсмен выступила на заседании Все-российского координационного совета УПЧ.
УВАЖАЕМАЯ ТАТЬЯНА 
НИКОЛАЕВНА, УВАЖАЕМЫЕ 
КОЛЛЕГИ!Социальная поддержка и обслуживание  москвичей, на-ходящихся в тяжелой жизнен-ной ситуации, всегда являлась одной из приоритетных состав-ляющих жизни нашего города и соответственно социальной по-литики Правительства Москвы. Она носит системный характер и направлена на то, чтобы сде-

лать Москву более комфортной для каждого проживающего здесь человека. В столице эти задачи уже не одно десятилетие решаются в рамках отраслевых программ, в частности в системе социальной защиты населения.Сегодня произошло качествен-ное переосмысление самой сути деятельности в отношении поддержки уязвимых категорий москвичей, и можно утверждать, что политика города в этой сфе-ре вышла на новый инновацион-ный уровень. Формируя совре-менные моральные стандарты, происходит движение в будущее по позитивной парадигме  разви-тия всего общества – и, уверена, в этом наш ресурс развития. 

В Москве ключевой принцип оказания государственных услуг –  человекоцентричность. Благодаря цифровизации, в том числе в сфере социального об-служивания, услуги становятся клиентоориентированными и прозрачными, исключающими длительное ожидание, посред-ничество и мздоимство. Человек в этой ситуации становится полноправным пользователем услуг, а не просителем, что пози-тивно отражается на снижении уровня его уязвимости и защите его прав. В качестве примера, в столице работает московский портал Госсуслуг, которому  82 % москвичей ставят оценку «отлично». Большинство своих 

Открытие	Всероссийского	
координационного	совета	уполномоченных	
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запросов к городу жители могут решить легко и удобно на пор-тале мэра  – крупнейшей в мире единой платформе городских услуг  и сервисов.Вся информация о госуслугах Москвы собрана на mos.ru в ка-талоге «Услуги», где они разде-лены по основным сферам жиз-ни горожанина: образование, здоровье,  бизнес и, конечно, социальная поддержка. Портал госуслуг Москвы обеспечивает предоставление в электронной форме услуг муниципальных и государственных учреждений Москвы. Соответственно с его помощью жители города могут получить государственные услу-ги в сфере социального обслу-живания. Новый виток актив-ности и понимания значимости цифровизации мы все ощутили 

в период пандемии, когда мо-сквичи с помощью портала мог-ли получать услуги в  формате онлайн. Сегодня более 15,1 млн пользователей уже решают все насущные вопросы на mos.ru.   Основополагающий москов-ский закон в сфере социального обслуживания принят Прави-тельством Москвы в 2008 году (9 июля № 34 «О социальном обслуживании и социальной помощи в городе Москве»). Основная цель – регулирование отношений, возникающих в сфе-ре социального обслуживания москвичей, удовлетворение их потребностей в доступных и ка-чественных социальных услугах.Мэр Москвы С.С. Собянин утвердил приоритетные задачи системы социальной защиты в столице на 2023 год, их ключе-

выми аспектами позициониру-ются безусловное выполнение действующих социальных обязательств перед жителями города, развитие адресности и проактивного подхода к предоставлению мер социаль-ной поддержки нуждающимся москвичам, расширение доступ-ности и повышение качества электронных социальных услуг и повышение эффективности трудоустройства жителей, испы-тывающих трудности с поис-ком работы. Кроме того, особое внимание мэр уделил развитию системы социальной адаптации и улучшению качества жизни граждан с ментальными на-рушениями, проживающих в домах-интернатах, а также персонализированному сопро-вождению людей с особенностя-
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СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ МОСКВИЧЕЙ  – ОДНА ИЗ 
ОСНОВНЫХ ГРУПП, КОТОРОЙ ОКАЗЫВАЕТСЯ 
ПОСТОЯННАЯ ПОДДЕРЖКА

ми здоровья при рождении. Это очень важно, поскольку мерами социальной поддержки сегод-ня пользуется каждый третий житель столицы!Уполномоченный и его Аппа-рат, проводя  мониторинг со-блюдения прав отдельных групп москвичей на предоставление социальных услуг и социальное обслуживание, конечно, в пер-вую очередь руководствуются приципами, определенными мэ-ром Москвы и соответствующи-ми законодательными нормами федерального и регионального уровней.За прошедший год к нам об-ратились более 280 москвичей по проблеме социальной за-щиты, которым требовалась поддержка в защите их прав на социальное обслуживание. Это лишь около 5 % от числа всех обратившихся, кажется немного, но за каждым обращением скры-вается боль и отчаяние отдель-ного человека, оказавшегося в трудной жизненной ситуации, для которого Уполномоченный является последней надеждой в реализации его прав. Поэтому многие проблемы москвичей мы рассматриваем буквально в ручном режиме.Старшее поколение москви-чей  – одна из основных групп, которой оказывается постоян-ная поддержка.Распоряжением Правитель-ства РФ от 23.06.2021 № 1692-р «Об утверждении плана меро-приятий на 2021–2025 годы по реализации второго этапа Стратегии действий в интересах граждан старшего поколения в Российской Федерации до 2025 года» обозначены мероприя-

тия, направленные на развитие современных форм социально-го обслуживания, повышение качества предоставляемых гражданам старшего поколения социальных услуг (в том числе: создание системы долговремен-ного ухода; реализация стацио-нарозамещающих технологий; поддержка лиц, осуществляю-щих уход за гражданами старше-го возраста; улучшение условий проживания и повышение каче-ства социального обслуживания граждан старшего поколения 

в организациях социально-го обслуживания; поддержка добровольческих (волонтер-ских) движений, оказывающих помощь гражданам старшего поколения).В Москве вышеназванные положения в основном реали-зуются в рамках госпрограммы «Социальная поддержка жите-лей города Москвы». Городскую доплату к пенсии получают порядка 2-х миллионов человек, ежемесячные выплаты ветера-нам и отдельным категориям 
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пенсионеров проиндексирова-ны на 10 процентов. С 1 января 2023 года городской социаль-ный стандарт минимального до-хода столичного неработающего пенсионера составляет 23 313 рублей. С прошлого года ак-тивно развиваются программы досуга, самореализации и оздо-ровления москвичей старшего поколения. Для них открыто 13 тысяч групп по всему городу, они есть в каждом районе рядом с домом.Уполномоченным и сотрудни-ками его Аппарата в 2022 году осуществлены выездные про-верки, в том числе по обращени-ям, относящимся к соблюдению прав получателей социальных услуг.Так, по одному из обращений, поступившему в декабре про-шлого года, по вопросу соблю-дения жилищных прав семьи, проживающей по договору социального найма совмест-но с близким родственником, страдающим психиатрическим заболеванием, дающим право на предоставление отдельного жилого помещения, был выяв-

лен факт, требующий проверки с точки зрения соблюдения жи-лищных прав другого родствен-ника – сестры заявительницы, которая была лишена дееспо-собности много лет назад и про-живала в одном из стационар-ных учреждений (в настоящее время – ГБУ Социальный дом «Обручевский», филиал «Зюзи-но»), администрация которого выполняет функции законного представителя.По результатам проверки вы-

яснилось, что еще в 2010 году за данной недееспособной было сохранено право пользования жилым помещением. Однако впо-следствии, в связи с изменением состава семьи нанимателя, после заключения дополнительного соглашения к договору социаль-ного найма оговорка о сохране-нии права пользования жилым помещением за недееспособной отсутствовала, о чем администра-ция учреждения не была своевре-менно информирована.Вопрос был обсужден с ад-министрацией и юридической службой учреждения и принято решение направить в Депар-тамент городского имущества города Москвы ходатайства как администрацией учреждения, так и Уполномоченным по пра-вам человека в городе Москве с просьбой внести изменения в договор социального найма в части включения недееспособ-ной сестры заявителя в состав членов семьи нанимателя с целью сохранения за недееспо-собной права пользования жи-
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АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ – НОВЫЙ ТРЕНД 
ЖИЗНИ СТОЛИЧНЫХ ПЕНСИОНЕРОВ, КОТОРЫЙ 
ПОЗВОЛИТ УБРАТЬ ИЗ НАШЕГО ОБИХОДА 
СЛОВО «СТАРОСТЬ»

лым помещением как временно отсутствующим членом семьи нанимателя.В ходе проверочных меро-приятий, обхода учреждения и опроса проживающих были даны рекомендации о размеще-нии контактов Уполномоченно-го по правам человека в городе Москве на информационных стендах в открытом доступе, а также о продолжении меропри-ятий по обеспечению доступно-сти санитарных комнат в местах пребывания инвалидов-коля-сочников.Был утвержден План меропри-ятий по исполнению рекомен-даций, данных по итогам про-верки деятельности учреждения сотрудниками Аппарата Уполно-моченного по правам человека в городе Москве.В 2023 году Уполномоченный и сотрудники Аппарата про-должат практику мониторинга соблюдения прав в стационар-ных учреждениях социального обслуживания.Президент России в своем по-слании Федеральному собранию заявил, что в масштабах страны необходимо разработать про-грамму для пожилых людей, по-высить качество их медицинско-го и социального обслуживания, долговременного ухода, патро-нажа, иными словами помочь всем, кто одинок и находится в сложной жизненной ситуации, – и все это комплексная задача, направленная на повышение качества жизни пожилых людей.Учитывая новые социальные вызовы мэром Москвы по-ставлена качественная новая и амбициозная задача – форми-рование пилотного проекта для 

пожилых москвичей, посвящен-ного активному долголетию. Речь идет о создании специ-альной инфраструктуры для старшего поколения, которая позволит пожилым москвичам не только получать необхо-димые социальные услуги, но провести лучшую, долголетнюю треть своей жизни активными, бодрыми, интересующимися и увлекающимися. В результате решения этой чрезвычайно сложной,  многовариативной задачи  по словам мэра, «город станет добрее и душевнее».Как говорят «на пенсии жизнь только начинается». Но часто препятствием к этому стано-вится банальное одиночество – одна из самых болезненных проблем старшего поколения. Думается, что объединение людей старшего возраста по ин-тересам для похода в театр, на выставку и т.д. позволит решить и эту проблему. 

Конечно, институт уполномо-ченных не может оставаться в стороне и должен играть за-метную роль в реализации так нужной нашей Москве Про-граммы  активного долголетия. И мы делаем реальные шаги в этом направлении. Федераль-ный уполномоченный Татьяна Николаевна Москалькова также поддержала программу 50+ активного долголетия.  По всей России  прошли встречи Упол-номоченных по правам чело-века с ветеранами. Мы также провели встречи с ветеранами в Московском Доме ветеранов. И что поразило еще раз, люди, которым далеко за 50, живо интересуются жизнью города, дают свои предложения как улучшить нашу жизнь. На базе одного московского пансиона-та мы участвовали во встрече ветеранов с молодыми худож-никами – учениками великого мастера Зураба Константинови-
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ча Церетели. Надо было видеть, как горели глаза ветеранов, с каким интересом они общались с ребятами и рассматривали их работы. И все это в копилку активного долголетия!Москва – огромный мегаполис, где люди разобщены и часто в силу этого подвергаются раз-личным рискам. Одна из групп риска – это представители старшего поколения, живущие одиноко, или одинокие, кото-рые часто сами не могут себя защитить. Сегодня у нас около 500 тысяч москвичей входят в группу риска. И здесь многое зависит от их окружения, от нас с вами, от того, сумеем ли мы вовремя сформировать, если хотите, «охранную грамоту» для таких москвичей.Мэр Москвы сказал: «Тепло, общение и забота – новый стан-дарт надомного обслуживания одиноких москвичей». В систе-ме социальной защиты Москвы услугу надомного обслужива-ния получают около 100 тысяч 

человек. В своем привычном виде эта система сложилась в первой половине 1990-х, и для своего времени она была по-настоящему передовой и гу-манной. Однако все меняется, и несколько лет назад в столице решили по-новому посмотреть на стандарты надомного обслу-живания: теперь во главу угла поставлены индивидуальные потребности конкретного по-жилого человека, в том числе важнейшая из них – потреб-ность в нормальном челове-ческом общении. И уже оттал-киваясь от этого, подопечным предлагается индивидуальный набор услуг. Порядок предоставления адресной социальной помо-щи в Москве был изменен с 1 марта 2022 года. Новые прави-ла усилили адресность, в них усовершенствовали механизмы поддержки, обеспечили доступ-ность и удобство получения. Объем помощи теперь напря-мую зависит от тяжести ситуа-

ции, в которую попал москвич. Ее человек дополнительно описывает при обращении за поддержкой, в силу чего новый подход стал более персонифи-цированным.Гораздо проще стал процесс подачи заявки на социальное надомное обслуживание. Если раньше нужно было лично об-ращаться в районный отдел социальной защиты или центр социального обслуживания по месту жительства, то сейчас за-явку можно подать по экстерри-ториальному принципу в любом центре госуслуг «Мои докумен-ты» или в электронном виде на mos.ru.Проще и человечнее стала процедура оценки нуждаемо-сти в надомном социальном обслуживании. Сегодня при-ходит всего один социальный инспектор (раньше целая комиссия), который проводит диагностику в максималь-но доброжелательной и не-формальной обстановке. Для диагностики используется уникальная технология, разра-ботанная московскими специ-алистами на основе собствен-ного и международного опыта. С помощью вопросов, наблюде-ния и совместно выполненных действий социальный инспек-тор оценивает функциональ-ные дефициты человека, его индивидуальную потребность в тех или иных услугах.Самое главное – это новые и разнообразные услуги, которые социальные службы теперь предлагают пожилому человеку. Среди них приготовление горя-чей пищи, утренний и вечерний туалет, пересаживание, полное 
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НИ ОДИН ЧЕЛОВЕК НЕ ДОЛЖЕН ОСТАТЬСЯ 
ОДИН НА ОДИН С ПРОБЛЕМОЙ, СВЯЗАННОЙ С 
ВЫПОЛНЕНИЕМ ДОЛГА ПЕРЕД РОДИНОЙ! 

купание, подготовка лекарств. Если позволяет состояние здоровья, доступны и прогулки на свежем воздухе. Теперь 80 процентов времени социальные кураторы проводят, общаясь со своими подопечными. Активное долголетие – но-вый тренд жизни столичных пенсионеров, который, увере-на, позволит убрать из наше-го обихода слово «старость». Может быть, уже пришло время сделать это? С каждым годом растет доля пожилых людей. Готов ли мир к меняющемуся балансу? Это тоже один из важнейших вопро-сов.  Старшее население – это ресурс или нагрузка?  И ответ на этот вопрос отчасти содержится в качественной реализации про-граммы «Активное долголетие».Нам необходимо обеспечить счастливую и не одинокую жизнь. Что могло бы добавить красок в этот этап жизни и максимально защитить права людей?Мы серьезно думаем над этой проблемой и первые шаги уже сделали. Во-первых, системно проводим правовые марафоны для пожилых людей, не оста-навливались и в период панде-мии, используя онлайн-формат. Ввели отдельную рубрику в наш информационно-правовой справочник «Московский омбуд-смен», где говорим о всех волну-ющих пенсионеров темах, даем юридические консультации, в том числе как пенсионеру взять кредит на выгодных условиях, ввели специальную рубрику «Финансовый советник»,  ори-ентируем в текущей ситуации. Таким образом, говорим о том, 

что тревожит пенсионеров во всех сферах нашей жизни. Теперь о новых вызовах, ко-торые привнесла в нашу жизнь специальная военная операция. Поддержка военнослужащих – участников СВО и членов их семей стала важным фактором жизни столицы и всей страны. Сегодня практически все они нуждаются в разных формах нашей помощи, и поэтому край-не необходима синергия обще-ственных организаций, волон-терского движения, городских услуг и возможностей, направ-ленная на создание системной поддержки в атмосфере комфор-та, тепла и уюта. И московский институт Уполномоченного видит свою задачу в содействии этому процессу общегородского размаха.Семьям мобилизованных необ-

ходима материальная, юридиче-ская, психологическая помощь: это и устройство детей в  тер-риториально удобные детские сады и школы, а при необходи-мости поиск работы, это и повы-шение квалификации жен моби-лизованных, это и несистемные меры – освобождение от оплаты детских садов, продленок, круж-ков, секций и так далее…Все эти меры городом реали-зуются и принимаются через специальный Указ, подписан-ный в начале октября мэром Москвы Сергеем Собяниным. В 2022 году 18,5 тысячи семей мобилизованных москвичей получили адресную помощь Правительства Москвы. 4,5 ты-сячи детей мобилизованных ос-вобождены от оплаты детского сада, секций, кружков, горячего питания в школах и продленках 
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с 1 по 6 классы, 400 пожилых родственников мобилизован-ных приняты на надомное социальное обслуживание либо устроены в дома-интернаты.Напомню, что Президент Рос-сии Владимир Путин в Посла-нии к Федеральному Собранию 21 февраля подчеркнул важ-ность адресной, персональной помощи нашим бойцам, уча-ствующим в СВО, и их семьям.Именно этим целям служит открывшийся 27 февраля 2023 года Единый центр поддержки участников СВО и членов их семей. Я посетила Центр – это действительно пример того, как надо строить, ориентиру-ясь на конкретного человека. Это современное, уникальное, интерьерно выстроенное про-странство, где реализуются методики «искреннего сер-виса». Не могу не отметить душевную атмосферу, комфорт и удобство помещений. Что важно, меры поддержки здесь одинаковые для всех: кон-трактников, мобилизованных, добровольцев. А вот подход индивидуальный. Здесь окажут поддержку в вопросах реаби-литации, протезирования и подбора технических средств. За участником специальной военной операции и его семьей будет закреплен личный ко-ординатор, который поможет оформить социальные пособия и льготы, пройти переобучение и устроиться на работу, полу-чить юридическую консуль-тацию, поддержку в вопросах реабилитации, протезирования и подбора технических средств реабилитации, подобрать спор-тивные занятия.

   Для рассмотрения инди-видуальных случаев в Центре создана междисциплинарная комиссия по вопросам реа-билитации, медико-техниче-ской экспертизе технических средств реабилитации и про-тезно-ортопедических изде-лий. В состав комиссии вошли специалисты Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы, Департамента здравоохране-ния города Москвы, а также Федерального бюро медико-со-циальной экспертизы.Кроме объемного перечня комплексных мер поддерж-ки, оказываемых в Центре, он одновременно станет клубом для общения и социализации участников СВО и членов их семей, куда можно прийти и хорошо провести время.Комплексный подход, по-зиционируемый в Центре, исключит необходимость по-сещения разных ведомств и трату времени на оформление документов.

Индивидуальная работа с каждым, адресная помощь в конкретной ситуации поможет нашим бойцам, получившим ранения, быстрее вернуться к нормальной жизни, а семьи во-еннослужащих будут чувство-вать постоянную поддержку государства. Мобилизованные и их семьи будут получать  комплексную поддержку от города столь-ко, сколько это потребуется. Ни один человек не должен остаться один на один с про-блемой, связанной с выполне-нием долга перед Родиной!  Уполномоченный и его Аппа-рат будут в постоянном форма-те работать на то, чтобы одним из главных принципов соци-ального обслуживания оста-вался человекоцентричный и индивидуальный подход, что, несомненно, позитивно от-разится  на реализации прав и свобод конкретного человека, в том числе участников СВО и членов их семей!Спасибо за внимание!



 21

ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Как не попасться на уловки мошенников при 
покупке путевки на отдых?

Ответ:  В связи с наступающим сезоном отпусков уча-

стились факты обмана граждан «лжетурфирмами».
Чек-лист, как не попасться на уловки мошенников:
– проверять туроператора через Единый федераль-

ный реестр;
– поинтересоваться репутацией турфирмы (например, 

путем изучения отзывов в сети Интернет);
– внимательно изучить сайт, на котором запланиро-

вана покупка путевки. Зачастую мошенники полностью 
создают фишинговые сайты, имитирующие страницы 
действующих туристических агентств. При этом назва-

ния и дизайны сайтов частично либо полностью схожи;
– приобретать билеты на самолеты, поезда на сайтах 

авиакомпаний, РЖД;
– внимательно ознакомиться с договором оказания 

туристских услуг, требовать фиксации в нем всех ню-

ансов договора.
Федеральным законом от 24.11.1996 № 132-ФЗ «Об 

основах туристской деятельности в Российской Фе-

дерации» регулируются отношения, возникающие при 
реализации права граждан Российской Федерации, 
иностранных граждан и лиц без гражданства на отдых, 
свободу передвижения и иных прав при совершении пу-

тешествий.
Статья 10 указанного закона содержит перечень су-

щественных условий туристского договора.
Договор должен быть заключен в письменной форме, 

в том числе в форме электронного документа, между 
туроператором и туристом и (или) иным заказчиком, а в 
случаях, предусмотренных законом, между турагентом 
и туристом и (или) иным заказчиком.

Указанный договор должен соответствовать законода-

тельству Российской Федерации, в том числе законода-

тельству о защите прав потребителей. Типовые формы 
договора о реализации туристского продукта, заключае-

мого между туроператором и туристом и (или) иным за-

казчиком, и договора о реализации туристского продукта, 
заключаемого между турагентом и туристом и (или) иным 
заказчиком, утверждаются уполномоченным федераль-

ным органом исполнительной власти. По общему прави-

лу сведения, содержащиеся в договоре о реализации ту-

ристского продукта, передаются туроператором в единую 
информационную систему электронных путевок в соот-

ветствии со статьей 10.4 данного Федерального закона.
К существенным условиям договора о реализации ту-

ристского продукта относятся:
– полное и сокращенное наименования, адрес (место 

нахождения), почтовый адрес и реестровый номер ту-

роператора;

– размер финансового обеспечения ответственности 
туроператора, номер, дата и срок действия договора или 
договоров страхования ответственности туроператора и 
(или) банковской гарантии или банковских гарантий, наи-

менование, адрес, место нахождения организации, пре-

доставившей финансовое обеспечение ответственности 
туроператора, в случае, если фонд персональной ответ-

ственности туроператора не достиг максимального раз-

мера;
– сведения о туристе, а также об ином заказчике и его 

полномочиях;
– общая цена туристского продукта в рублях;
– информация о потребительских свойствах туристско-

го продукта;
– права, обязанности и ответственность сторон;
– условия изменения и расторжения договора;
– сведения о порядке и сроках предъявления туристом 

претензий к туроператору в случае нарушения туропера-

тором условий договора;
– информация о порядке и сроках предъявления тури-

стом требований о выплате страхового возмещения по до-

говору страхования ответственности туроператора либо 
требований об уплате денежной суммы по банковской 
гарантии, а также требований о возмещении реального 
ущерба туристу;

– информация о порядке и сроках предъявления тури-

стом требований о возмещении реального ущерба счет 
средств фонда персональной ответственности туропера-

тора в случае, если фонд персональной ответственности 
туроператора достиг максимального размера;

– условие выдачи туристу электронного перевозочного 
документа (билета), подтверждающего право туриста на 
перевозку до пункта назначения и обратно либо по ино-

му согласованному в договоре о реализации туристского 
продукта маршруту и оформленного на основании данных 
документа, удостоверяющего личность пассажира. Если 
договор о реализации туристского продукта заключен ра-

нее, чем за 24 часа до начала путешествия, такой доку-

мент (билет) должен быть выдан туристу и (или) иному за-

казчику не позднее чем за 24 часа до начала путешествия;
– условие выдачи туристу и (или) иному заказчику, приоб-

ретающим у туроператора услугу по размещению в гостини-

це или ином средстве размещения отдельно либо в составе 
туристского продукта, документа о бронировании и получе-

нии места в гостинице или ином средстве размещения (ва-

учера) на условиях, согласованных с туристом и (или) иным 
заказчиком в договоре о реализации туристского продукта.

Иные условия указанного договора определяются по 
соглашению сторон.

Пресс-служба Прокуратуры Москвы
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лия Андреевна, расскажите, 
пожалуйста, о Едином центре 
поддержки.– Наш Центр – результат рабо-ты большой команды, десятков городских сервисов и депар-таментов. Нам крайне важно минимизировать риск развития негативных социальных сце-нариев для участников боевых действий и членов их семей, помочь им вернуться к обычной жизни.Центр работает фактически по принципу «одного окна», когда в одном месте человек может решить сразу несколько проблем. Участники СВО и их близкие могут воспользовать-ся комплексной поддержкой, включающей психологическое и юридическое консультирова-ние, получение услуг городских сервисов, сопровождение в во-

Интервью 

Пять шагов
к	привычной	жизни

-Ю
1 марта 2023 года на береговом проезде в москве начал работУ 
единый центр поддержки Участников специальной военной опе-

рации и членов их семей. мы встретились с директором центра 
Юлией андреевной матвеевой. 

просах медицинской реабилита-ции и протезирования. Посети-тели получают помощь в поиске работы, в том числе с подбором программ переобучения. Также проводятся просветительские и досуговые программы, которые учитывают потребности и нуж-ды всех членов семьи. 
– Какими средствами реша-

ются такие сложные вопросы 
в Едином центре?

– Поддержка участников СВО и их близких оказывается по принципу «Пять шагов возвра-щения к привычной жизни».
ПЕРВЫЙ ШАГ - ЗНАКОМСТВО 
И РЕШЕНИЕ СРОЧНЫХ ЗАПРО-
СОВЕсли человек попал в Центр впервые, его пригласят к спе-циалистам приема: здесь вы-ясняется его статус, специалист рассказывает о мерах существу-
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ющей поддержки, выявляет и решает текущие запросы, при необходимости перенаправляет к консультантам городских сер-висов, юристам или психологам первичного звена.  На этом же этапе происходит знакомство с координаторами Службы персонального сопрово-ждения, которые в дальнейшем сопровождают человека на всех этапах. Персональный коор-динатор работает с семьёй всё время, пока требуется помощь. Закрытие первичных вопросов помогает нам установить дове-рительные отношения и начать работу с более глубокими про-блемами.
ВТОРОЙ ШАГ – СПЕЦИАЛИЗИ-
РОВАННАЯ ПОМОЩЬОна включает оказание юридической, психологиче-ской помощи, медицинской координации и реабилитаци-онного сопровождения, реше-

ние сложных вопросов. Один из ключевых элементов дея-тельности Центра – оказание комплексной психолого-пси-хотерапевтической поддержки всем участникам СВО и членам 

ОДИН ИЗ КЛЮЧЕВЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЦЕНТРА – ОКАЗАНИЕ 
КОМПЛЕКСНОЙ ПСИХОЛОГО-
ПСИХОТЕРАПЕВТИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ ВСЕМ 
УЧАСТНИКАМ СВО И ЧЛЕНАМ ИХ СЕМЕЙ
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их семей. Лучшие специалисты Москвы: психологи, клини-ческие психологи, психоте-рапевты помогают побороть тревожность, справиться с посттравматическим синдро-мом, разрешить семейные конфликты. Можно посещать групповые тренинги, индиви-дуальную или семейную кон-сультацию, пройти программы психологической разгрузки. Если требуется помощь самым маленьким членам семьи, то в Центре на постоянной основе работает Служба психологиче-ской поддержки детей. 
ТРЕТИЙ ШАГ – АДАПТАЦИЯЭто самый сложный уровень поддержки. В некоторых случа-ях этот процесс может длиться 

несколько лет. В Центре обо-рудована демонстрационно-тренировочная зона, которая позволяет увидеть примеры доступности городской среды, адаптации в зоне проживания 
на примере подъезда, «симуля-ционной квартиры», кулинар-ной студии. Важно, что каждый элемент можно протестиро-вать под руководством специ-алистов, не покидая пределы 
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Центра. Кроме того, предусмо-трено обучение участников и их родственников жизни в новых условиях в рамках «Школы ухода». 
ЧЕТВЕРТЫЙ ШАГ – СОЦИАЛИ-
ЗАЦИЯ И КЛУБНАЯ ЖИЗНЬЗанятия спортом, досуг и от-дых, лектории по интересам, клубные мероприятия, под-

держка сообщества. Единый центр поддержки – не просто место для получения услуг, это площадка для общения участни-ков СВО и их семей, место, куда можно прийти, чтобы хорошо провести время. 
ПЯТЫЙ ШАГ – 
САМОРЕАЛИЗАЦИЯСамый, возможно, важный элемент для возобновления привычной жизни – возвраще-ние на рынок труда. Карьерные 
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консультанты Единого центра используют в своей работе индивидуальный подход к трудоустройству, адаптируя сервисы Службы занятости под потребности каждого кандида-та, исходя из личной ситуации и конкретного запроса. Специали-сты помогут обновить резюме, найти подходящие вакансии, выбрать новую профессию или подобрать программу обучения.
– Вы рассказываете о широ-

ком спектре решаемых задач. 
Кому вы помогаете, и все ли 
обратившиеся к вам получают 
одинаковый объем поддержки?– Помощь оказывают жителям Москвы, а также лицам, ото-бранным Военным комиссари-атом города Москвы, Пунктом отбора на военную службу по контракту города Москвы: мо-

билизованным, контрактникам, добровольцам, гражданским специалистам, работавшим в зоне СВО, волонтерам, помогав-шим в зоне СВО. 
Особое внимание уделяется семьям участников СВО.Меры поддержки в Едином центре предусмотрены для всех, кто нуждается в помощи, а вот 
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подход к каждой обратившейся семье индивидуальный – всем составят свою программу помо-щи и адаптации. Разобраться в существующих видах поддерж-ки помогает Служба персональ-ного сопровождения.
– Юлия Андреевна, какие ос-

новные принципы эффектив-
ной реализации концепции 
помощи вы можете отметить?– В первую очередь, я бы от-

метила наличие утвержденных правил организации помощи на уровне территории обслу-живания, например, на уровне субъекта РФ или конкретного города, поселения, организации, в рамках которых утверждены участники процесса, границы их зон ответственности, полномо-чия, перечень ключевых обяза-тельств и ожидаемые результа-ты.Не менее важную роль играет 

межведомственное взаимодей-ствие и слаженная работа всех служб города в режиме «одного окна», позволяющая человеку получить необходимый объем сервисов в кратчайшие сроки с минимальными временными и физическими затратами.Стоит отметить также важ-ность Службы персональных координаторов, представля-ющих интересы получателей помощи и обеспечивающих планирование, организацию и последующий контроль оказа-ния поддержки. Единый Центр поддержки от-крыт со вторника по воскресе-нье с 9.00 до 21.00. Все вопросы можно задать по телефону: +7 (495) 870-55-45или написать на почту: onecenter@social.mos.ruhttps://msupport.dszn.ru/https://t.me/msupportdszn
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Как расприватизировать квартиру?
Ответ: Расприватизация (деприватизация) - это пере-вод жилого помещения из индивидуального жилищ-ного фонда в государственный или муниципальный жилищный фонд социального использования и даль-нейшее предоставление этого жилого помещения быв-шему собственнику (собственникам) по договору соци-ального найма. В соответствии со ст. 9.1 Закона Российской Феде-рации от 04.07.1991 № 1541-1 «О приватизации жи-лищного фонда в Российской Федерации», ст.20  Феде-рального закона от 29.12.2004 № 189-ФЗ «О введении в действие Жилищного кодекса Российской Федерации» граждане, приватизировавшие жилые помещения, яв-ляющиеся для них единственным местом постоянного проживания, вправе передать принадлежащие им на праве собственности и свободные от обязательств жи-лые помещения в государственную или муниципаль-ную собственность, а соответствующие органы испол-нительной власти, органы местного самоуправления или уполномоченные ими лица обязаны принять их в собственность и заключить договоры социального най-ма этих жилых помещений с гражданами и членами их семей, проживающими в этих жилых помещениях, в по-рядке, установленном законодательством Российской Федерации.Таким образом, деприватизировать квартиру можно при соблюдении определенных условий, в частности: - жилое помещение должно быть получено Вами в ре-зультате приватизации (не по наследству, дарению и т.п.);- являться единственным местом Вашего постоянного проживания;- жилое помещение не должно быть обременено, то есть находиться, например, под залогом, в аренде, под арестом и т.д.;Кроме того, нельзя деприватизировать квартиру, в которую вселены иные лица или в которой проведена самовольная перепланировка.В случае, если Вы решите деприватизировать кварти-ру, то повторно приватизировать ее уже нельзя, так как право на приватизацию предоставляется однократно.Вопрос о передаче приватизированного жилого по-мещения в государственную или муниципальную соб-ственность федеральным законодательством не урегу-лирован.Правила и порядок деприватизации жилых помеще-ний каждый регион устанавливает самостоятельно.

В Москве порядок передачи городу приватизирован-ных жителями Москвы жилых помещений регламенти-рован Законом города Москвы от 06.11.2002 № 60 «О передаче в собственность города Москвы приватизиро-ванных жилых помещений» и Административным ре-гламентом предоставления государственной услуги го-рода Москвы «Заключение договоров передачи жилых помещений в собственность граждан или собствен-ность города Москвы (приватизация/деприватиза-ция)», утвержденным постановлением Правительства Москвы от 10.09.2014 № 521-ПП (далее – Администра-тивный регламент).Для деприватизации квартиры в г. Москве потребу-ются, в частности (п. п. 2.4.1, 2.4.1.2, 2.4.2, 2.5.1.1 Адми-нистративного регламента):1) запрос (заявление) на предоставление государ-ственной услуги, подписанный всеми собственниками приватизированного жилого помещения. За несовер-шеннолетних, не достигших 14 лет, или недееспособ-ных граждан расписываются законные представители. Несовершеннолетние, достигшие 14 лет, и ограничен-но дееспособные граждане ставят подписи самостоя-тельно с согласия законного представителя;2) согласие членов семьи заявителя (их законных представителей) на подачу заявления на предостав-ление государственной услуги, получение результата ее предоставления, обработку персональных данных, проверку полноты и достоверности указанных в нем сведений;3) паспорт заявителя, иных собственников жилого помещения, лиц, обладающих самостоятельным пра-вом пользования жилым помещением, достигших 14 лет;4) свидетельство о рождении или иной документ, подтверждающий факт рождения и регистрации ребен-ка (для лиц, не достигших 14 лет) - в случае его выдачи компетентными органами иностранного государства;5) документ, удостоверяющий личность представите-ля (при обращении представителя), а также документ, подтверждающий его соответствующие полномочия (нотариальная или приравненная к нотариальной до-веренность или иные документы, оформленные в уста-новленном порядке);6) согласие на передачу квартиры в собственность г. Москвы - представляется заявителем, иными собствен-никами жилого помещения, лицами, обладающими самостоятельным правом пользования жилым поме-щением (удостоверяется нотариально, подписывается 
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при личном обращении в МФЦ в присутствии работ-ника МФЦ либо представляется в форме электронного документа при подписании договора передачи жилого помещения в собственность г. Москвы через личный кабинет Официального портала Мэра и Правительства Москвы mos.ru (далее - Портал);7) согласие на заключение договора социального най-ма - представляется заявителем, иными собственника-ми жилого помещения, а также лицами, обладающими самостоятельным правом пользования жилым помеще-нием (удостоверяется нотариально, подписывается при личном обращении в МФЦ в присутствии работника МФЦ либо представляется в форме электронного доку-мента при подписании договора передачи жилого поме-щения в собственность г. Москвы через личный кабинет Портала);8) единый жилищный документ, выданный не позд-нее 30 календарных дней до дня обращения за предо-ставлением государственной услуги;9) выписка из домовой книги с полной информацией о гражданах, зарегистрированных по месту жительства в приватизированном жилом помещении на дату пода-чи запроса (заявления), а также зарегистрированных по месту жительства и выбывших за период с даты при-ватизации жилого помещения до даты подачи запроса, выданная не позднее 30 календарных дней до дня об-ращения за предоставлением государственной услуги;10) правоустанавливающие документы на квартиру (договор передачи жилого помещения в собственность граждан);11) заверенная копия судебного акта, на основании которого приватизирована квартира (в случае, если жи-лое помещение приватизировано на основании судеб-ного акта);12) заверенная копия судебного акта о признании за-явителя, иных собственников жилого помещения, лиц, обладающих самостоятельным правом пользования жилым помещением, недееспособным или ограниченно дееспособным (при наличии);13) заверенная копия судебного акта о назначении заявителю, иным собственникам жилого помещения, лицам, обладающим самостоятельным правом пользо-вания жилым помещением, наказания в виде принуди-тельных работ, ареста, содержания в дисциплинарной воинской части, лишения свободы на определенный срок, пожизненного лишения свободы, а также доку-мент, подтверждающий отбывание наказания (если указанные лица отбывают соответствующее наказа-ние) (при наличии).В ряде случаев (в зависимости от конкретных обсто-ятельств жизненной ситуации) могут понадобиться до-полнительные документы.Единый жилищный документ и выписку из домовой книги можно не представлять, если платежи за жилое помещение, которое Вы хотите деприватизировать, и коммунальные услуги Вам начисляет ГБУ МФЦ города Москвы.

Запрос и документы на деприватизацию можно по-дать:- лично через филиалы ГБУ МФЦ города Москвы (да-лее - МФЦ) по экстерриториальному принципу вне за-висимости от регистрации заявителя по месту житель-ства в городе Москве; - в электронной форме через Портал.По результатам рассмотрения заявления и докумен-тов при отсутствии оснований для отказа в предостав-лении государственной услуги Департаментом город-ского имущества города Москвы (далее – Департамент) будут подготовлены и переданы в МФЦ (если обраще-ние осуществлялось через МФЦ или при обращении через Портал заявителем выбран способ подписания договора собственноручной подписью в МФЦ) проекты договора передачи жилого помещения в собственность г. Москвы (три экземпляра) и договора социального найма (два экземпляра) для подписания заявителем, иными собственниками жилого помещения, нанима-телем жилого помещения, а также решение о приоста-новлении предоставления государственной услуги для подписания указанных договоров (п. п. 2.9.1.6, 3.5.3.2, 3.5.4.1, 3.5.4.1.2, 3.5.4.3, 3.5.5 Административного регла-мента).При обращении через Портал и выборе заявителем способа подписания договора в электронной форме с использованием электронной подписи проекты до-говоров и решение о приостановлении будут направ-лены в личный кабинет Портала (п. п. 3.5.4.2, 3.5.4.2.2, 3.5.4.3.2 Административного регламента).Подписанные договоры передаются обратно в Де-партамент для подписания уполномоченным долж-ностным лицом и государственной регистрации пере-хода права собственности (п. п. 3.5.5.3, 3.5.5.5.1, 3.5.6.3, 3.5.6.3.2, 3.5.6.4, 3.5.7.1 Административного регламен-та).После завершения государственной регистрации пе-рехода права собственности на передаваемую квартиру Департамент выпускает распоряжение о ее включении в фонд социального использования и заключении в ее отношении договора социального найма (п. п. 3.5.8, 3.5.8.1 Административного регламента).Уведомление о государственной регистрации пере-хода права собственности, договор передачи жилого помещения в собственность г. Москвы и подписанный договор социального найма передаются в МФЦ для вы-дачи заявителю и нанимателю либо направляются в личный кабинет на Портале (п. п. 3.5.8.4, 3.6.3, 3.6.4 Ад-министративного регламента).Общий срок предоставления государственной услуги составляет 23 рабочих дня со дня регистрации запроса (без учета сроков приостановки оказания услуги).
Заместитель начальника Отдела по содействию 

защите прав и свобод граждан Аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в городе Москве  

Ганиева Диляра Рашидовна 
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вгений Абрамович, расска-
жите, пожалуйста, с какой 
проблематикой, касающейся 
жизни московских школ, вам 
сегодня приходится чаще все-
го сталкиваться как депутату 
Мосгордумы, и как председате-
лю Комиссии по образованию? –  Чаще всего приходится об-суждать конкретные проблемы конкретных школ при реализа-ции конкретных учебно-обра-зовательных программ. Однако важнейшей частью работы депутата, хотя и менее заметной, является законодательный про-цесс.Надо сказать, что законода-тельство особо никого не инте-ресует, пока все нормально. Но как только возникают коллизии, тут все начинают вчитываться в строчки законов, причем очень скрупулезно. И надо быть крайне точным, поскольку промах в за-конодательстве может обернуть-ся непростительной ошибкой. 

Весомое	мнение

Управляющего совета

-Е
в гостях У нашего жУрнала депУтат московской городской дУмы 
VI созыва, председатель комиссии мгд по образованиЮ, правоза-

щитник, поэт и педагог е.а. бУнимович.

Приведу пример. Недавно был в работе законопроект, который лишь косвенно затрагивал об-разование. В нем среди других упоминались образовательные организации. Просматривая в очередной раз документ, я об-наружил, что в перечне образо-

вательных организаций, упоми-наемых в законопроекте, были названы только государствен-ные организации, а про негосу-дарственные образовательные организации, имеющие те же права, не было сказано ни слова. Возможно, это была не самая 
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главная часть законопроекта, однако будь он в итоге принят в таком виде, то для всех наших негосударственных образова-тельных организаций это стало бы очень серьезным упущением.  Совсем недавно я занимался подачей еще одной законода-тельной инициативы, которая в итоге получила одобрение Мосгордумы. Суть заключалась в том, что в городе школьники имеют право воспользоваться льготой на проезд в обществен-ном транспорте в 50 процентов от стоимости поездки. Кстати говоря, у студентов вузов тоже есть эта льгота. Ко мне стали 

поступать обращения, сначала одно, потом еще и еще, и я уви-дел, что есть категория ребят, которые оказались в так называ-емой законодательной лагуне. То есть закон на них не распростра-няется.
– Поясните, пожалуйста. – Согласно существующему закону, до 7 лет дети ездят в транспорте бесплатно. Но не все приходят в школу, когда им исполняется 7 лет. Некоторые поступают в возрасте 6 с полови-ной, а кто-то в 8 лет. До этого они чаще всего находятся в детском саду и не являются школьни-

ками, а потому не попадают под льготу, и семья вынуждена платить за ребенка полную стоимость проезда и в городском транспорте, и в пригородном. Остальные могли не заметить этого промаха в законе, но для тех семей, чьи дети оказались в описанном положении, важно восстановить свое право на льго-ту. Обращения поступали и от родителей, и от администраций школ. У нас есть теперь школь-ные комплексы, куда входят и школы, и дошкольные учреж-дения. И получилось странно: в одном и том же холдинге школьники получают льготу на проезд, а дети, находящиеся в до-школьных отделениях, кому уже больше 7 лет исполнилось, ее по-лучать не могут. Может быть, это и не самый яркий случай, когда в законодательстве не все пропи-сано и не все учтено, но в итоге 

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
ТРАЕКТОРИИ, УЧИТЫВАЮЩИЕ ИНТЕРЕСЫ 
РЕБЕНКА И СЕМЬИ, КАК НЕЛЬЗЯ БОЛЕЕ 
СООТВЕТСТВУЮТ ДУХУ ВРЕМЕНИ
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из-за такой ошибки пострадали люди. Ошибки надо исправлять. Законопроект приняли едино-гласно, его поддержали депута-ты всех фракций.Вообще обращения в нормаль-ном законодательном процессе играют самую важную роль. Они указывают на наличие пробле-мы. Для законодательства важны не только обращения, но и некая активная позиция власти, кото-рую мы пытаемся иной раз вся-чески подтолкнуть к принятию того или иного закона, а также инициативная позиция самого населения, ради кого, собствен-но, и принимаются городские законы. В частности, речь идет о родителях наших школьников. В свое время я участвовал в написании московского законо-дательства по поводу школьных служб примирения. Это важно, потому что школа является со-всем не бесконфликтным про-странством. Ведь у школьника иногда складываются непро-стые отношения с учителями, у родителей – с администрацией, да мало ли пересечений может произойти в густонаселенном школьном пространстве. Созда-ние школьных служб примире-ния в первую очередь должно сглаживать конфликты и про-блемы. И сегодня мы можем привести множество примеров хороших школьных служб при-мирения. Они иногда обращают-ся ко мне за юридическими кон-сультациями. А в других случаях видно: конфликт есть, а вот ШСП не работает. Если конфликт сра-зу не отработан, он развивается, идет дальше, доходя до уровня администрации и специальной конфликтной комиссии Управля-ющего совета.Кстати, в этом законодатель-стве все было четко прописано, 

ведь мы не сидели в кабинетах, когда его писали, а обсуждали с руководителями и представи-телями администраций разных школ. Возникает та же история: да, Управляющий совет может принимать активное участие в школьной жизни и принимает. Однако некоторые родители все же приходят с жалобой, мол, у нас Управляющий совет не реагирует на ту или иную кон-фликтную ситуацию. Когда роди-тели обращаются с подобными претензиями в устной или пись-менной форме, то, как правило, сразу видишь, что это проблема самих родителей в этой школе, но иногда и формальная работа Управляющего совета.Невозможно представить, что в школах сейчас, где государствен-но-общественное управление занимает столь видные позиции, не было активных родителей. Конечно, родители учились, когда еще не было такого явле-ния, как управляющие советы. Поэтому должно пройти время. И сами родители должны до-зреть до мысли, что школа – это не просто место, куда ты сдал ребенка утром, как в камеру хранения, а вечером забрал, что именно в твоих же интересах проявлять активную позицию и участвовать во всех областях школьной жизни ради собствен-ного ребенка и ради других детей. В реальности это и есть воспитательный процесс. Таким образом, мы показываем детям пример неравнодушия к школе и хотим, чтобы со временем они принимали активное участие в жизни школы, где будут обучать-ся их дети.Не надо думать, что на каком-либо уроке, например, обще-ствознания, наши дети узнают, как стать активными граждана-

ми своей страны и сразу захотят ими стать. Наивно так думать. Посмотрите, сколько родителей держатся в стороне от бурно про-текающих школьных процессов и даже не знают, где находится Управляющий совет, и зачем он вообще там нужен. Законо-дательство дает возможность воплотить запросы родителей в реальность. Так что дело только за родительской общественно-стью. Потому что, если в школе нет активного Управляющего совета, то нет и активной обще-ственной жизни с разрешением различных внутренних проблем. Расскажу случай, происшед-ший в одной школе. Пришлось как-то побывать в Департамен-те образования и науки города Москвы по поводу серьезного, я бы сказал, вовсе не примитив-ного конфликта, возникшего в результате столкновения раз-личных взглядов на образование и школьные традиции. В извест-ную московскую школу пришел новый директор, который не успел, а может быть, не захотел разобраться с некими накоплен-ными в этой школе традициями. Если бы ко мне обратился один родитель и высказал свое мне-ние, то, наверное, это было бы не очень весомо. Однако пришла группа людей – представителей органа самоуправления школы, и коллективное обращение приоб-рело другое звучание. В последу-ющей затем беседе с руководите-лем Департамента образования и науки города Москвы Алексан-дром Борисовичем Молотковым я мог озвучить их прошение, опираясь на мнение нескольких представителей школы, причем такого компетентного органа, как Управляющий совет. Кол-лективное мнение, исходящее от членов Управляющего совета 
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школы, всегда весомо. Не только потому, что они – члены Управ-ляющего совета, но потому что эти люди основательно изучили образовательные законы и про-блемы, связанные со школой. Обращение озвучено, теперь ожидаем, как проблема будет решаться на уровне Департамен-та. Подводя итог, хотелось бы подчеркнуть особую значимость Управляющего совета в школе. Где-то орган самоуправления уже обрел свое важное место, а где-то все еще остается на самом начальном уровне. 
– Евгений Абрамович, в чем 

была суть обращения группы 
от Управляющего совета упо-
мянутой вами школы? – Начну с примера из личной педагогической практики. В про-шедшем мае встречался класс, где я когда-то был классным руково-дителем. Мои тогдашние ученики – они окончили школу тридцать лет назад – разъехались кто куда, в разные города, даже страны. Од-нако многие пришли на встречу выпускников и столько хороших, добрых слов сказали о школе, что мне стало слегка обидно за ны-нешних школьников. Мы с моими выпускниками вспоминали, как в школьные годы много ездили на экскурсии – и в Петербург, и по Золотому кольцу. И хотя многие хорошо учились, смогли реали-зоваться в жизни, тем не менее, я знаю, что наши поездки и походы расширили их кругозор. Когда мы вспоминали наши совместные путешествия, они вдруг посо-чувствовали, мол, как жаль, что у наших детей теперь этого нет. А в том самом обращении от членов Управляющего совета затраги-валась как раз та же тематика. Я понимаю, времена меняются. Раньше мы были непритязатель-

ны и, находясь в такой поездке, могли заночевать на матах в физ-культурном зале местной шко-лы, причем с одним туалетом на этаже. Сейчас же время другое: не всякий молодой человек решится поехать в такое путешествие, где ему не будет обещан определен-ный уровень комфорта и безопас-ности. Другая проблема, возника-ющая с выездами класса в другой город или даже в однодневный поход, – огромное количество бумаг, которое надо заполнить и классному руководителю, и ро-дителям. Кроме того, бумаги эти должны быть согласованы с  Роспотребнадзором и другими организациями. Так что, я по-нимаю своих коллег: они, может быть, и хотели отправить детей в дальнее или ближнее путе-шествие, но чаще все-таки при-ходится отмахнуться от такой возможности. Где же выход? Мы сегодня не можем отменить 

требования Роспотребнадзора, например. Да и вопросы безопас-ности важны. И возникает вопрос: как облегчить школе организа-цию походов и туристических поездок в другие города?Сейчас любят говорить о па-триотическом воспитании нашей молодежи в духе российских тра-диций и исконно-русских цен-ностей. Но где, как не в поездках по России, молодые люди могут напитаться историей, культурой, впечатлениями от богатейшей природы нашего края? Ведь чтобы воспитать подрастающее поколение патриотами и граж-данами страны, не обязательно им все время что-то говорить, надо показать Отечество во всей красе. В юном возрасте все это запечатлевается в сердцах и остается там на всю жизнь. Мы постепенно приходим к тому, чтобы процесс оформления туристических поездок для школ 

ЕСЛИ В ШКОЛЕ НЕТ АКТИВНОГО 
УПРАВЛЯЮЩЕГО СОВЕТА, ТО НЕТ И АКТИВНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ С РАЗРЕШЕНИЕМ 
РАЗЛИЧНЫХ ВНУТРЕННИХ ПРОБЛЕМ
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стал более легким и доступным, чем сейчас. Мы приходим к тому, чтобы не отменять получение всех бумаг, а создать единую интернет-платформу, позволя-ющую учителю, администрации школы проходить типовую про-цедуру регистрации на тот или иной выбранный маршрут во многом автоматически.  
– Однако в школах все же вы-

возят детей в краткосрочные 
и более длительные поездки и 
сейчас. – В некоторых школах роди-тели берут на себя такую ответ-ственность и от своего имени организуют выезды для ребят. Плохо, когда приходится обхо-дить закон. Надо сделать так, чтобы его было удобно при-менять. В сентябре нынешнего года состоится комиссия Мосгор-думы по туризму, посвященная организации поездок и походов для школ. Готовясь к заседанию комиссии заранее, я изучил опыт многих стран. О чем же при-шлось задуматься? Когда речь идет о походах в лес, конечно, здесь много опасностей. Но если маршруты уже кем-то проложе-ны, это меняет дело. Например, у скаутов все лесные стоянки оборудованы, да и располагают-ся они специально поблизости от населенных пунктов, чтобы в случае экстренной необходи-мости можно было добраться до медчасти, к примеру. Да, ночевка все же предусмотрена в палатке, однако есть гарантия охраны. Такие традиции ценны и могут пригодиться в нашем случае, а походы при таких условиях можно реализовывать в любой школе.И еще несколько слов о по-ездках и их важности в жизни школьников. Как депутат я знаю, 

что в регионах нет-нет да про-скользнет некое отторжение москвичей: мол, вы там в Москве, как сыр в масле катаетесь, не то, что мы тут… Ну что скрывать? Что есть, то есть. Именно поэто-му мне видится крайне важным, чтобы школьники из регионов чаще приезжали в Москву на экскурсии: да, это дорого, значит, надо искать приемлемые фор-маты их приема и знакомства со столицей. Мы теперь часто говорим нашим школярам на специальных воспитательных занятиях про символы России. И столица – это один из главных символов нашей страны. Как Конституция, как гимн. Поэтому вовсе не хотелось бы, чтобы Мо-сква оставалась для них какой-то другой «страной», которую школьники привыкли видеть только по телевизору. С другой стороны, и наши ребята-москви-чи, уже побывавшие в других как крупных, так и небольших российских городах, должны продолжать изучать историю родного края, знакомиться с народными традициями, исто-рией страны, ее литературой, 

искусством через приобщение к музеям, историческим местам в самых разных точках на карте нашей необъятной Родины. Как прочувствовать всей душой Пуш-кина, не побывав там, где было написано любимое стихотворе-ние? Только побывав в местах, где проходила жизнь великого поэта, начинаешь воспринимать его ближе. Об этом мы тоже думаем и хотим видеть такие познавательные поездки посто-янной практикой в московских школах. 
– Слышал, что по инициати-

ве Комиссии Мосгордумы по 
образованию и вашей лично в 
нынешнем году был запущен 
любопытный эксперимент в 
11-х классах. Расскажите, по-
жалуйста, об этом. – Да, недавно на базе несколь-ких московских школ стартовал любопытный эксперимент. Всем известно, что каждый год в школах, начиная с февраля, в 11-м классе идет интенсивная подготовка к ЕГЭ. Многие курсы по предметам к тому времени фактически прекращаются, хотя 
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формально в расписании они есть. И вот в обычный формат подготовки к ЕГЭ внесены из-менения такого рода, что теперь ребятам не надо посещать спец-курс, готовясь по профильному предмету, а вся подготовка, в том числе и углубленная, перенесена в школу, в класс и на урок. Урок происходит в группе. Кстати, решается не только проблема экономии времени школьника, но и некая социальная задача, потому что ребятам из малоиму-щих семей не всегда доступны репетиторы и платные спецкур-сы, а теперь вместе с однокласс-никами они могут заниматься по углубленной программе.   Такой эксперимент мы запу-стили впервые, и я уже получил обратную связь из регионов: мол, вы «хорошо устроились», внедрив у себя такую удобную модель. Я, конечно, задал им встречный вопрос: кто мешает вам сделать что-то подобное у себя? Надеюсь, что пример Москвы поможет им начать подобный эксперимент у себя в регионе. Зачем обманывать себя? Все мы прекрасно знаем, что ежегодно, начиная с весны, в каждом 11-м классе идет подго-товка к Единому государствен-ному экзамену, хотя в классном журнале может быть прописано что угодно – любая тема. Хоро-шо, если город идет навстречу. Перед тем, как запустить экс-перимент, я опрашивал многих родителей и самих ребят, и все, как один, были только «за». Все сходились на том, что так было бы гораздо удобнее. Что самое интересное: при данной модели подготовки ни коим образом не нарушается законодательство: мы просто переформатировали количество курсов. Мы догово-рились с Департаментом, что 

будем наблюдать результаты и осенью посмотрим, каковы итоги эксперимента. К счастью, здесь мы можем четко отследить ре-зультаты. По словам некоторых выпускников, занятия в малых группах оказались им очень по-лезны. Сейчас в московских школах быстрыми темпами развива-ется предпрофессиональное обучение. Помимо классических профилей, таких как физико-ма-тематический, кадетский, есте-ственнонаучный, социально-эко-номический и другие, в старшей школе появляются новые: медиа, IT, предпринимательство и т.д. В связи с этим возникает вопрос. Допустим, под тот или иной про-филь набран целый класс.Но вот мы подходим к следу-ющему ответственному шагу: в старших классах большинство учеников уже понимают, что они конкретно хотят для себя в будущем. И тут им становятся нужны индивидуальные образо-вательные траектории. Надеюсь, исполнительная власть Москвы прислушается к этой потребно-сти сегодняшнего дня и примет нужные решения. Например, математика есть в программе у всех: у кого-то базовая, у кого-то профильная, а у кого-то – выс-ший уровень математической школы. Допустим, парень или девушка учится в биологическом классе, и ему или ей требуется углубленный уровень матема-тики. Но одновременно в том же классе есть ребята, кому математика второго уровня сложности не нужна, достаточно лишь базового уровня. А кому-то, возможно, требуется и более глу-бокий уровень – математической школы. И все это происходит в одном классе биологического на-правления. Как тут быть?

В Москве есть школы, начав-шие внедрять индивидуальные образовательные траектории для старшеклассников. Однако большинству школ это пока недоступно, так как требует достаточного количества квали-фицированных преподавателей, помещений. Кроме того, у неко-торых ребят возникают «окна» в расписании, и чтобы с пользой провести свободное время, тре-буется соответствующее обору-дование столовой, где ученик мо-жет за чашкой чая позаниматься или что-то почитать; или, нако-нец, специально приспособлен-ные под самообучение школь-ные пространства – коридоры с диванчиками или пуфиками, библиотека. Да, в конце концов, можно пойти в школьный тре-нажерный зал. И  школам нужно заниматься решением всех этих вопросов. Что самое любопытное в рас-сказанной истории о перефор-матировании подготовки к ЕГЭ в старших классах? Эксперимент привел к тому, что теперь в каждом классе старшей школы собираются группы, которые будут готовиться к сдаче пред-мета на «своем» уровне слож-ности. Получается, что разбивка на группы с разными запросами к уровню сдаваемого экзамена самым естественным путем вы-текает из нашего эксперимента с ЕГЭ. Надеюсь, что эта работа бу-дет налажена и распространится на весь период 10-го и 11-го классов. Да, она будет вестись в рамках одного профиля на более тонком и глубоком уровне. Такие индивидуальные образователь-ные траектории, учитывающие интересы ребенка и семьи, как нельзя более соответствуют духу времени. Вот так эксперимент с ЕГЭ стал 
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началом решения насущной про-блемы. А по ходу возникла еще одна задача: теперь ребята из 9-х классов спрашивают, а как же нам быть? У нас ведь тоже экза-мены, ОГЭ, и нам тоже хотелось бы готовиться к ним по инди-видуальным образовательным маршрутам. Логично, ничего не скажешь. Но мы понимаем, что сначала надо оценить эффектив-ность эксперимента в старшей школе, а потом уже браться за среднюю. И если в 11-м классе эксперимент себя оправдает, то почему бы не попробовать рас-ширить его дальше? 
– Как реагируют родители на 

эти нововведения? – Когда что-то происходит в интересах детей и семьи, то и жалоб нет. Я имею в виду экс-перимент подготовки к ЕГЭ в новом формате. Не было ни одной жалобы! Я провел немало 

встреч с родителями, и все друж-но поддержали это начинание. Ведь депутат – это своего рода мост между обществом и испол-нительной властью. 
– Есть ли такая практика в 

регионах? – Есть, конечно, однако пока она не проявилась так зримо, как в Москве. Если московский эксперимент по внедрению ин-дивидуальных образовательных траекторий покажет эффектив-ность, то нет сомнений, что в скором времени он распростра-нится во всех регионах России. Мы в Москве не скрываем нова-ций. Приведу пример. Недавно я побывал в одной московской общеобразовательной школе – Центре педагогического ма-стерства, где, в основном, учатся ребята с высокими результатами и достижениями, победители олимпиад. Как я там увидел, у 

них половина обучающихся стар-ших классов – это ребята, находя-щиеся на дистантном обучении. Разумеется, учащиеся Центра педагогического мастерства, встречаясь на различных олим-пиадах со своими сверстниками из регионов, рассказывают, как у них организована учеба в стар-ших классах.  И вот однажды мне позвонил приятель из Краснояр-ска и спросил, может ли его сын поступить в Центр педагогиче-ского мастерства на дистантное обучение. Я сказал, что, конеч-но, может, но для этого нужна сильная мотивация, во-первых. А во-вторых, придется приезжать в столицу на семестровые кон-трольные и выставление чет-вертных и годовых оценок. Если молодой человек готов к этому, то почему бы нет? Если помните, во времена изо-ляции многие неодобрительно отзывались о дистантном обуче-нии: мол, не всем оно подходит, ведь детям всегда не хватает кому внимания, кому мотивации для самостоятельной учебы, да и места не в каждой квартире хватает на всех. Однако общаясь с ребятами из математических школ, чаще приходилось слы-шать, как высоко они оценили свободу, предоставленную им дистантом. Им нравилось, что можно готовиться к экзаменам по своему индивидуально разра-ботанному плану занятий. Когда ребенок мотивирован в своей области, это здорово. 
– Удалось ли сыну вашего 

приятеля поступить в Центр 
педагогического мастерства на 
дистантное обучение? – Сын моего друга не только поступил в Центр педагогиче-ского мастерства, выдержав все тестовые испытания, но уже 

НЕ СТОИТ ДУМАТЬ, ЧТО С ВВЕДЕНИЕМ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ ВНЕКЛАССНЫХ ЗАНЯТИЙ МЫ 
РЕШИМ ВОСПИТАТЕЛЬНУЮ ЗАДАЧУ, НЕТ!
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окончил его и теперь учится в Высшей школе экономики. Так что, паренек, похоже, добился своей мечты. Все было сделано правильно. Москва отличается разными формами и вариативно-стью предлагаемого образования: есть прекрасные математические школы с давними традициями; есть школы, подобные Центру педагогического мастерства; есть школы с иным уклоном и своим собственным характером. Однако какие бы традиции и ценности не провозглашала та или иная школа, человеку нужно самому ориентироваться в разнообра-зии предлагаемых вариантов, ни в коем случае не закапываться среди пусть даже самых лучших традиций.
– Есть ли среди обращений 

от родительской обществен-
ности тревожные сигналы, к 
которым необходимо прислу-
шаться? – Я скажу с позиций своего недавнего прошлого в качестве Уполномоченного по правам ребенка в городе Москве. Харак-теризуя сегодняшнее состояние нашего общества, наверное, его можно было бы назвать тревож-ным и ожесточенным. Подтверж-дения тому содержатся не только в некоторых обращениях, прихо-дящих в Комиссию по образова-нию Московской городской думы, но и в общественном транспорте, на улице, и – увы! – в семьях.  Очень важно, чтобы взрослые понимали, что рядом с ними находятся подростки, дети, вос-принимающие все гораздо острее, чем они сами. У нас существует Психолого-педагогический центр, помогающий решать детские пси-хологические проблемы. Однако гораздо лучше, когда все пробле-мы решаются в семье.

В нынешних условиях у детей возрастает количество психоло-гических проблем. Многие вещи они еще не понимают. К тому же подростки остро реагируют на любую несправедливость, в то время как нам, взрослым, многое кажется пустяком, и мы не при-даем этому особого значения. К сожалению, традиционная школа меньше обращает внима-ния на эту сторону медали, делая упор на результаты ЕГЭ, ОГЭ и олимпиад. Здесь достижения зримы, их легко оценить, а в сфе-ре детской психологии и души все куда сложнее. Хотя в по-следнее время в педагогических кругах чаще поднимается тема важности развития эмоциональ-ного интеллекта: это и умение находить компромисс, и эмпа-тия, внимание к другим людям, и умение работать в группе с другими людьми, воспринимать разные мнения.Развитие эмоционального интеллекта становится осо-бенно актуальным в условиях мегаполиса, где соседствуют семьи с разными культурными, религиозными традициями, с различным социально-экономи-ческим статусом. В Москве детям ежедневно требуется умение понимать другого, сотрудничать и решать какую-либо задачу со-вместно с классом, а не в оди-ночку. И в этой сфере у наших столичных школ гораздо мень-ше достижений, чем в области олимпиад. Я часто задумываюсь: как можно было бы учесть такую невидимую работу отдельной школы в рейтинге?  Ведь сосчи-тать баллы легче, чем оцифро-вать психологический климат в образовательном учреждении. Пока не совсем ясно, но ответ обязательно придет. Прежде все-го, учитель должен сам показы-

вать пример обладания эмоцио-нальным интеллектом. Потому что поставить двойку подростку на уроке, не унизив, не опустив его в глазах товарищей, это тоже задача. Ну что ж поделать? Да, не выучил. Вот из таких малень-ких ситуаций складывается микроклимат отдельного класса, школы в целом. Мы должны по-нимать, что словесные примеры не срабатывают; работают такие испытанные вещи, как уклад вза-имоотношений в классе, атмос-фера на уроке. У меня позади многолетний опыт работы учителем матема-тики, и вот на чем хотелось бы заострить внимание: наилучших результатов контрольной по математике можно добиться разными способами. Нередко ис-пользуется метод запугивания: мол, низкая оценка повлияет на четвертную и так далее. Надо сказать, в большинстве случаев это срабатывает – на страхе дети могут и выучить, и дать хороший результат, но как педагог я пони-маю, что у такого способа обяза-тельно будет обратная сторона – эмоциональные издержки. Есть другой способ – создать атмосфе-ру в классе, мотивацию, интерес к предмету, приободрить де-тей, объяснить им, что не стоит опасаться трудностей, напро-тив, надо учиться справляться с ними. Ребята всегда ценят подоб-ное отношение педагога. Как ви-дите, мы плавно подошли к теме воспитания: не стоит думать, что с введением специальных вне-классных занятий мы решим вос-питательную задачу, нет! То, как учитель вошел в класс, с каким настроением обратился к детям, на каких ценностях выстраивает контакт с учениками – все это они очень хорошо чувствуют. И это остается.
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аргарита Николаевна, про-
шу вас начать с 85-летия 
Корпоративного университе-
та. Какие задачи ставит перед 
собой сегодня ваш замеча-
тельный вуз?– Прежде всего хотелось бы отметить, что это – первый  столичный институт допол-нительного образования и повышения квалификации педагогических работников. Начиналось всё в далёком 1938 году с Московского городского института усовершенствования учителей. Был период, когда институт назывался Москов-

Школа – перспективное 
место работы 

для	молодых	педагогов
предлагаем вашемУ вниманиЮ интервьЮ с директором корпора-

тивного Университета московского образования, депУтатом мо-

сковской городской дУмы, членом совета при президенте рФ по 
рУсскомУ языкУ маргаритой николаевной рУсецкой. темы беседы – 
попУляризация наУки в школах, новые принципы кадровой политики 
в образовании, сохранение рУсского языка и 85-летний Юбилей 
корпоративного Университета московского образования.

-М
ским институтом повышения квалификации работников об-разования, Московским инсти-тутом открытого образования, Московским центром развития 

кадрового потенциала образо-вания. Три года назад появи-лась идея создания университе-та, который будет заниматься всеми этапами кадрового цик-
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ла, сопровождением карьеры педагогов и управленцев, кор-поративной культурой и транс-ляцией ценностей московского образования.  Если проанализировать современный состав кадров московского образования, то мы увидим почти 100-тысяч-ный педагогический корпус (29 педагогических должно-стей, специальностей), больше половины которого (57 ты-сяч)  – учителя-предметники и начальных классов. При этом в столичной образовательной системе практически нет вакан-сий. Точнее, иногда они, конеч-но, появляются, но хроническо-

го дефицита педагогических кадров нет.Средняя продолжительность работы учителя в школе – 18 лет. Ежегодно из системы мо-сковского школьного образова-ния уходят лишь около 8 тысяч человек, в том числе на пенсию. И примерно столько же специ-алистов приходит. Таким об-разом, текучка кадров в данной сфере – менее 10 %. Для большинства педагогов московская школа становится единственным местом работы в жизни, и это определяет специ-фику взаимодействия с кадра-ми: поддержание мотивации, профилактика выгорания.

– Как удалось достичь таких 
результатов?– Это результат большой системной работы, реализации государственной политики как на федеральном, так и на регио-нальном уровнях. Очень хоро-шо помню, как и почему был создан Московский городской педагогический университет (я начинала в МГПУ свою про-фессиональную деятельность). Причиной стал колоссальный дефицит педагогических ка-дров в столице, который не восполняли федеральные вузы. Было принято решение создать городской университет в Мо-скве, который бы устранил не-хватку учителей. Хотя решить  проблему дефицита учителей только целевой подготовкой было невозможно, потребовал-ся ряд социально-экономиче-ских мер (прежде всего, повы-шение зарплат) и мероприятия по повышению престижа препо-давательской профессии. И, безусловно, изменилась сама школа, став привлекательным и перспективным местом рабо-ты, в том числе для молодёжи. Сегодня школа предоставляет возможности для непрерывно-го развития педагога как мето-диста и исследователя. Важно отметить, что в настоящее время около 2 % всех москов-ских учителей и 10 % предста-вителей администрации учеб-ных заведений имеют учёные степени. Для школы это немало. 

НАШ УНИВЕРСИТЕТ СОЗДАЕТ АДРЕСНЫЕ 
(МОДУЛЬНЫЕ) ПРОГРАММЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ 
НА ТОЧЕЧНУЮ ПОМОЩЬ В ФОРМИРОВАНИИ 
КОНКРЕТНЫХ КОМПЕТЕНЦИЙ СПЕЦИАЛИСТА



40 

И научная подготовка учите-лей, безусловно, способствует повышению качества работы и развитию педагогической на-уки в целом.
– Какие функции выполняет 

сегодня Корпоративный уни-
верситет?– Корпоративный универси-тет московского образования – центр разработки программ для педагогических и управлен-ческих кадров, региональный центр координации научно-методического сопровождения московского образования. Мы реализуем широкий спектр на-правлений деятельности в этой сфере, в том числе аттестацию педагогических работников и управленческих кадров, сер-тификацию педагогических работников в рамках городских образовательных проектов, повышение квалификации и профессиональную переподго-товку, организуем и проводим конкурсы профессионального мастерства и другие мероприя-тия для столичных педагогов. За 2022/2023 учебный год на первую квалификационную категорию аттестовано  более 2 тысяч, на высшую квалифика-ционную категорию – более 5, 6 тысячи учителей.Университет координирует кадровую работу в образова-тельных организациях, под-ведомственных Департаменту образования и науки города Москвы. Деятельность нашего кадрового центра направлена на обеспечение потребности системы московского образо-вания в сотрудниках высокого уровня квалификации и про-

фессионализма. Комплексная система сопровождения и поддержки педагогических работников развивается: мы внедряем технологии первич-ного карьерного консультиро-вания, адаптации, диагностики компетенций и формирования программ индивидуального развития.Специально для сотрудников кадровых служб и специалистов по управлению персоналом в московской системе образова-ния был создан телеграм-ка-нал «Школа.Кадры» – один из примеров реализации заботли-вых сервисов для сотрудников системы образования города Москвы, площадка для свобод-ного и открытого обсуждения актуальных вопросов соблюде-ния трудового законодатель-ства в образовательных органи-зациях, а также инструментов и технологий поиска и подбора персонала, адаптации и мотива-ции сотрудников, организации корпоративного обучения и профессионального развития. Корпоративный университет является оператором Пре-мии Правительства Москвы молодым ученым и проекта по формированию сообще-ства молодых учёных города Москвы. Ежегодно вручается Премия Правительства мо-лодым учёным в возрасте до 36 лет (докторам наук – до 40 лет) в размере 2 млн рублей. За 10 лет существования этой премии лауреатов собралось немало, и при общении с ними становится очевидным, что они заинтересованы сохранять и развивать связи с Правитель-ством Москвы, Департаментом 

образования и науки. И мы их всячески в этом поддерживаем, недавно открыли Клуб молодых учёных – дискуссионную пло-щадку, куда приглашаем экспер-тов по разным направлениям, представителей бизнеса и про-фильных департаментов сто-лицы, чтобы молодые учёные видели точки приложения своих знаний, умений и навыков. При этом подчеркну, что в задачи каждого современного учёного обязательно входит забота о подрастающем поколении, его обучение – иными словами, вы-ращивание смены себе.Совсем недавно прошла пре-зентация проекта «Университет молодого учёного» совместно с Российской Академией наук. Это программа помощи буду-щим учёным в самых разных аспектах: оформлении прав интеллектуальной собственно-сти, патентовании изобретений и открытий, умении организо-вать стартапы и коммерциали-зировать таким образом свои научные идеи, продвигать их в коллаборации коллективов и т.д. Есть у Университета и еще одна задача – содействие разви-тию научного наставничества, помощь школам в развитии научно-исследовательской про-ектной деятельности учащихся. 
– Что могут получить учёные 

благодаря сотрудничеству с 
общеобразовательными шко-
лами?– Прежде всего, получить по-мощь научных волонтеров. Этот ресурс в науке приобретает всё большую популярность. Ранее сбор научной информации для сложных исследований обычно 
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осуществлял сам исследова-тель. Теперь широко распро-страняется практика сбора данных с помощью волонтё-ров – через профессиональные сообщества, социальные сети и т.п. Ученые также могут попро-бовать себя в качестве педаго-гов, ведут предметы в школе. Содействовать тому, чтобы таких преподавателей станови-лось больше, – наша задача.
– Как педагогу сориентиро-

ваться в широком разнообра-
зии программ дополнитель-
ного образования? – Корпоративный универси-тет – оператор всех программ повышения квалификации педагогов в Москве. В 2016 году появился портал dpomos.ru, на котором публикуются програм-мы повышения квалификации, в том числе партнёрские, а партнёров у нас около ста. Это не только городские учрежде-ния, занимающиеся повышени-ем квалификации, но и вузы, и даже коммерческие организа-ции, если с ними заключены со-ответствующие договоры, а их программы прошли экспертизу. Все московские педагоги заре-гистрированы на этом портале, каждый имеет возможность по своему запросу получить необходимый список курсов, которые он может пройти. Это первый подобный опыт в стра-не в сфере образования. Портал синхронизирован с портфолио учителя в Московской элек-тронной школе, обеспечивается обмен и передача данных меж-ду ними о пройденных педа-гогом программах повышения квалификации. Мы продолжаем 

развивать портал, расширяя его сервисы, связанные с подбором персонала (банк резюме), оцен-кой компетенций, первичным консультированием, помощью в построении индивидуальных планов развития и в целом на-вигации в многообразии пред-лагаемых программ.
– Какие программы и меро-

приятия вы проводите для 
педагогов и управленцев?– В Корпоративном универси-тете создаются сетевые про-граммы. В Москве огромный потенциал образовательных и научных организаций, в партнёрстве с которыми мы предлагаем совместно разрабо-танные программы повышения квалификации. И сами учителя отмечают их эффективность, например, по театральной педагогике. Согласитесь, что в Москве странно обучать этому, 

не привлекая профессиональ-ные театры. Так, совместно с Музеем МХАТ организована се-тевая программа. Для учителей физкультуры разработана про-грамма совместно с академией Ирины Винер. В целом, за по-следние полгода было разрабо-тано десять сетевых программ. Корпоративный университет находит лучших специалистов в каждой области, привлекает их, создаёт программы, а затем активно предлагает пройти их, и не только учителям. В част-ности, одно из направлений подготовки касалось трудово-го права – для специалистов отделов кадров и директоров образовательных комплексов и учреждений. Отдельную про-грамму мы сейчас готовим по эксплуатации зданий-новостро-ек образовательных организа-ций с участием компаний-за-стройщиков.

РУССКИЙ ЯЗЫК – НАША ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА, 
ЭЛЕМЕНТ НАШЕЙ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ 
В ГЛОБАЛЬНОМ МИРЕ – КАК НА РЫНКЕ ТРУДА, 
ТАК И В ВОПРОСАХ САМОРЕАЛИЗАЦИИ
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Наш университет создает адресные программы: это означает переход от долго-срочных программ обучения к модульным, направленным на точечную помощь в формирова-нии конкретных компетенций специалиста. Мы предлагаем педагогам индивидуальную программу развития, включа-ющую в себя как формальное (учебные курсы, программы повышения квалификации), так и неформальное образова-ние (семинары, круглые столы, конференции по определенным темам). Для управленцев, в том числе для директоров школ, органи-зуются выездные мероприятия – это перезагрузка и профес-сиональный рост. В формате тренингов, деловых игр, лекций директора приобретают эф-фективные инструменты для работы, обсуждают актуальные задачи современного руково-дителя школы, обмениваются опытом. 

В Год педагога и наставника Корпоративный университет организовал Клуб полезного досуга для посещения педаго-гами культурных мероприятий: экскурсий, выставок, спек-таклей и совместного обсуж-дения литературоведческих, краеведческих, исторических, естественнонаучных тем с экс-пертами.
– Маргарита Николаевна, 

Корпоративный университет 
проводит конкурсы педаго-
гического мастерства, рас-
скажите, пожалуйста, об этом 
подробнее.– Мы провели 21 конкурс по разным направлениям. В конце мая завершился конкурс «Пе-дагоги года Москвы», который в этом году проходил по шести номинациям: «Учитель года Москвы», «Воспитатель года Москвы», «Сердце отдаю де-тям», «Педагог-психолог года Москвы», «Дефектолог года Москвы», и «Педагогический 

старт». В нынешнем году я была заместителем председате-ля оргкомитета конкурса «Пе-дагоги года Москвы», а также председателем жюри сразу в двух направлениях номинации «Дефектолог года Москвы»: учитель-дефектолог и учитель-логопед. Конкурсы – это колоссальная и очень важная работа. Участие в них позволяет выявить те области знаний и компетенций, которые требуют дополнитель-ной подготовки педагогов. Это важно, чтобы создавать новые программы для приобретения, улучшения, укрепления этих компетенций. Конкурсы весьма важны как для педагогов, так и для Кор-поративного университета, это не просто поддержка лучших, не только улучшение имиджа педагогической работы, содей-ствие формированию педаго-гических сообществ, но ещё и своего рода размышления о будущем. 
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– Вы являетесь членом Сове-
та при Президенте РФ по рус-
скому языку, уделяете много 
внимания теме сохранения и 
популяризации языка. Расска-
жите, что сегодня происходит 
с русским языком? – Мы должны сохранять наши культурные коды, и русский язык, безусловно, занимает сре-ди них основную позицию. Важ-ны не только знание теории, хо-рошее владение практикой, но и ценностное отношение к речи. Русский язык – наша визитная карточка, элемент нашей конку-рентоспособности в глобальном мире как на рынке труда, так и в вопросах самореализации. Ведь почти любое объявление о вакансии содержит требование грамотного владения русским языком – вне зависимости от профессии. Нужно уметь думать, аргументировать, доказывать свою позицию на родном языке. В феврале этого года прези-дент подписал поправки в закон «О государственном языке Российской Федерации». При ис-пользовании русского языка как государственного должны со-блюдаться нормы современного русского литературного языка. Для целей настоящего Феде-рального закона под нормами современного русского лите-ратурного языка понимаются правила использования языко-вых средств, зафиксированные в нормативных словарях, справоч-никах и грамматиках. Согласно новому закону, обра-зование вошло в перечень сфер, где нужно употреблять государ-ственный русский язык. 

– Что делает Корпоративный 

университет для сохранения 
русского языка?– Университет недавно стал партнером московского от-деления общества «Знание». Мы собираемся проводить совместные культурно-про-светительские мероприятия, научно-исследовательские проекты, дискуссии, лекции, конференции для учителей и руководителей московских школ. В рамках сотрудниче-ства планируется привлечение новых специалистов в просвети-тельскую работу, их обучение и развитие, обмен методическими материалами, расширение ауди-тории проектов. Первым нашим совместным мероприятием стал научно-практический симпо-зиум «Русский язык как куль-турный код», организованный 6 июня, ко дню рождения Алек-сандра Сергеевича Пушкина и Международному дню русского 

языка на площадке Высшей школы экономики. В рамках книжного фестиваля «Красная площадь» мы орга-низовали встречу московских педагогов, школьников и роди-телей с победителем номинации «Учитель года Москвы», учите-лем русского языка и литерату-ры Сергеем Валюгиным. Будем надеяться, что он привнесет новые методики и подходы к об-учению детей русскому языку. Следующий 2024 год – 225-лет-няя годовщина со дня рождения Пушкина, и нам нужно подумать, что мы, наследники Пушкина и литературного русского язы-ка, им созданного, делаем для сохранения и развития этого языка? Думаю, в системе образо-вания нужно подготовить меро-приятия, направленные на его популяризацию, на привлечение внимания к важности сохране-ния родного языка.  

ЗАДАЧА КОРПОРАТИВНОГО УНИВЕРСИТЕТА – 
ПРИВЛЕКАТЬ УЧЕНЫХ К ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМИ ШКОЛАМИ В 
ЦЕЛЯХ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ НАУКИ
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ария Ивановна, в одном из 
интервью лет 10 назад вы ска-
зали, что «новое поколение» 
уже научилось зарабатывать 
и потихоньку берет страну в 
свои руки. Прокомментируйте, 
что, на ваш взгляд, стало с тем 
поколением, и кто пришел ему 
на смену: каковы их взгляды и 
идеалы?– Если говорить о поколениях «иксеров» и «миллениалов», как их называют демографы, то есть о пятидесятилетних и сорока-летних, то они, действительно, нынешние хозяева жизни и очень отличаются от старомод-ных родителей. Я и сама старо-

Мама с Папой 
Ребёнку	нужны	не	дорогие	игрушки,	а	

на вопросы нашего корреспондента отвечает писатель, 
общественный деятель мария арбатова.

-М
модная родительница и отме-чаю, насколько они свободней, образованней нас, насколько их горизонты шире. Мой покойный брат любил подчёркивать: «Мы с тобой первые поколения, по-

явившиеся без Сталина». И это значимо, потому что мы «непу-ганые», как родители.Например, нашей маме во вре-мена студенчества запрещали ходить по Арбату, только пере-

Интервью

ГРАФИ
КА ВСЕ

ВОЛОД
А ВАРШ

АВЧИК
А

Константин Галузин
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улками. Потому что по Арбату на машине ездил Берия, и его охрана тащила в машину по-нравившихся ему черноволосых девушек, а пешеходы делали вид, что не заметили. И это во-все не легенда. А мы с братом хипповали, ходили в разрисо-ванных джинсах, попадали за это в милицию, но уже её ни-сколько не боялись. И потому я спокойно относилась к тому, что мои сыновья-«иксеры» носили ирокезы, кожаные куртки в железяках, и с гордостью ходи-ла на концерты, где они играли панк-рок в группе «Инки» как бас-гитарист и барабанщик. Их поколение застало расцвет де-вяностых, первым село за ком-

пьютеры и первым получило в России прекрасное образование на новых факультетах.А «меллиниалы», родившиеся на стыке веков и вовсе пришли на расчищенное поле, где надо было только развиваться и учиться.  И потому не удивля-ет, когда губернаторы, хозяева огромных компаний, милли-онеры и знаменитые ученые – совсем молодые по моим представлениям люди. У них ещё достаточно энергии, чтобы достигать своих целей, но уже нет барьеров, на преодоление которых у нас уходила половина жизни. Эти люди и патриоты, и граждане мира одновременно. У них нет придыхания перед За-

падом, они рано там побывали, и уже не знают, что такое тота-литаризм, системный дефицит, закрытые границы и т.д. И когда я напоминаю, что меня забирали в милицию за то, что я  носила джинсы, сыновья спрашивают: «А ты ничего не преувеличи-ваешь?» И это самый важный маркер перемен в поколениях.
– Как руководитель «Клуба 

женщин, вмешивающихся 
в политику» как бы вы оха-
рактеризовали активность 
женщин в политических 
общественных процессах? 
Получается ли, на ваш взгляд, 
общественно активным жен-
щинам стать силой, способной 
повлиять на политические 
решения?– Женский «заплыв» в поли-тику, конечно, увеличивается, но меньшими темпами, чем хотелось бы. Женщины зани-мают солидные посты, меняя представления об образе власти, 

ЖЕНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ПОКА ЕЩЁ НЕ ПРИВЕЛО 
К РАВНОПРАВИЮ ПОЛОВ В ЭШЕЛОНАХ ВЛАСТИ 
И НА ТРУДОВОМ РЫНКЕ, НО НЕОБРАТИМО 
ДВИЖЕТСЯ В ЭТУ СТОРОНУ      
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но мало кто из них озабочен «женской политикой» и феми-нистской повесткой. Например, такие важные вопросы женского электората, как декриминализа-ция домашнего насилия и закон о реальных алиментах, не ста-вил в Думе никто, кроме Оксаны Пушкиной и Сарданы Авксен-тьевой. И это говорит о нулевом представительстве защитниц женщин в законодательной власти. Да и в исполнительной власти их тоже немного.
– Что вы можете сказать о 

наших творческих личностях, 
представителях искусства? 
Охарактеризуйте их пробле-
матику.– Я бы не сказала, что для творческих личностей что-то сильно изменилось с девяно-стых. Творческие союзы как де-градировали тогда, так и теперь ведут деградированный образ жизни и не влияют на творче-ские процессы. Слава богу, что у молодых писателей есть интер-нет, где можно самопрезенто-

ваться, и литобъединения, где можно найти среду. Но профес-сия писателя исчезает, посколь-ку издательские мощности сду-ваются, книги стали дорогими, а электронные версии в нашей стране не защищены от пират-ства. Театральный мир к моло-

дым благосклонней, спектакли можно ставить хоть в сквере на лавочке, хотя и появилась стра-та малообразованных донос-чиков, непременно находящая в содержании этих спектаклей что-то оскорбляющее их чувства и мысли. Киношникам стало совсем хорошо, сегодня полно-ценный фильм можно снять на телефон и запустить в сеть, не нуждаясь в неподъемной кор-румпированной киноиндустрии. И у художников тоже всё непло-хо, огромное количество выста-вок даёт им шанс прославиться смолоду. Так что всё нормально. Проблемы у творческих людей возникают позже, когда они приходят оформлять пенсию, а сотрудники Пенсионного фонда смотрят их дело и тяжело взды-хают: «Хуже писателей у нас только композиторы и худож-ники! Никто за вас никогда в Пенсионный фонд не платил...»    

Интервью
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– Как вы относитесь к пере-
менам, происходящим в об-
лике столицы в последнее 
время? Вы как-то упоминали в 
одном из интервью, что явля-
етесь «приговоренной» мо-
сквичкой, и ни одна из столиц 
мира не вызывает у вас того 
душевного трепета, как Мо-
сква.– Я по-прежнему глубоко страдаю, когда встречаю на местах исторических памятни-ков стеклянные ящики, про-лоббированные девелоперами, потому что восстанавливаюсь физически и психически только тогда, когда брожу по старому центру. Охрана наследия у нас по-прежнему на очень низком уровне. Но при всём своём кри-тиканстве не могу не отметить, что Москва отработала тему доступной среды. Как человек с больной ногой искренне похва-лю МЦК, новые автобусы, куда заезжает как детская коляска, так и инвалидная, срезанные бордюры и т.д. Живя на Пре-сне, не могу не восхищаться реконструкцией парка «Красная Пресня» и Красногвардейских прудов. Раньше это было при-станище алкоголиков, и вечером туда было опасно зайти. Теперь это красивейшие места, где днём много детворы, а вечером – влюбленных парочек, собачни-ков и спортсменов. Отдельная тема – московское ЖКХ, и на Пресне с ним просто беда.     

– Скажите, пожалуйста, ваш 
творческий псевдоним как-то 
связан с вашим особым отно-
шением к столице? Откуда он 
появился?– Один мой прадед, приехав в 

Москву в 1919 году, жил в Плот-никовом переулке, другой – на углу Арбата и Староконюшен-ного. Так сложилось, что на углу Арбата и Староконюшенного, где семье принадлежала быв-шая гостиная Лики Мизиновой и её мужа режиссёра Александра Санина, прошла моя юность, родились мои сыновья, хотя была ещё квартира на проспек-те Вернадского. Юность моя была бурной, и в гостиной Лики Мизиновой я устроила богем-но-хипповский флет, который автоматически называли «Салон Маши с Арбата», а меня – Машей Арбатовой. Отсюда и псевдоним. И ещё потому, что у моего деда было четыре брата, и все они жили в арбатских переулках.  
– Приходится ли вам сегодня 

встречаться с москвичами, и 
в рамках каких мероприятий 
проходят эти встречи? О чем 

вы предпочитаете беседовать 
– о политике, литературе или 
на социокультурные темы– Конечно, я встречаюсь с читателями и в формате презен-тации новой книги, и в формате творческого вечера. И речь не-пременно сползает на политику и права женщин. В девяностые и нулевые я активно занималась политикой и «подсажена» на неё до сих пор. Последняя моя встреча была в Доме книги на Новом Арбате как презентация выхода второй части романа «Берёзовая роща». Так что за мной ещё должок пройтись с презентациями хотя бы по трём-четырём книжным магазинам.  

– Расскажите, пожалуйста, о 
вашей общественной жизни –  
случается ли, что она мешает 
творчеству? Когда думаешь о 
писателях, невольно возника-
ет образ человека, отошедше-

СЕГОДНЯ РЕБЁНОК РОЖДАЕТСЯ В ИНЫХ 
СТАНДАРТАХ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ И 
ПРЕДСТАВЛЕНИЙ О ВОСПИТАНИИ
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го от дел мирских. Что для вас 
наиболее важно: литератур-
ное творчество, публицистика 
или участие в общественной 
жизни?– Как мама близнецов я при-выкла делать сразу несколько дел и всё успевать, хотя с годами это получается всё хуже. В моём расписании пока ещё как-то уживаются и общественная деятельность, и телевизионная, и блогерство, и литература, и семья. Другой вопрос, что у многозадачности есть обратная сторона, я всё время кому-то что-то должна...

– Какое ваше произведение 
вы считаете наиболее успеш-
ным и почему? Над чем вы 
работаете в настоящее время?– Есть разные параметры оценки книг. С одной стороны, две мои книги «Мне сорок лет» и «Семилетка поиска» выходили тиражами под два миллиона, с другой стороны, сейчас эти тексты кажутся ужасными, а переписать их пока нет време-ни. С третьей стороны, авторов интересует успех самой послед-ней книги, ведь она отражает его нынешнюю картину мира. Две части моего последнего романа «Берёзовая роща» уже вышли отдельными книгами. Они называются «Вышивка по ворованной ткани» и «Пирами-ды роста», скоро я сдам изда-тельству третью часть. Этот роман очень важен для меня, поскольку это мой самый объ-ёмный художественный текст. Поскольку он написан в девя-ностые и о девяностых, когда я была ангажирована в политику и на телевидение, и хорошо зна-

ла эту кухню. Главная героиня книги – девушка из глубинки, проходит в Москве все тяжкие и становится ведущей главного политического ток-шоу. На её биографию нанизываются пере-стройка, оба путча, выборы 1995 года и президентские выборы 1996 года. В тексте встречаются как реальные герои этого пери-ода, так и сконструированные. Я писала этот роман, понимая, как быстро энергетика этих лет бу-дет предана забвению, и новые поколения не поймут, через что мы прошли, и не научатся это ценить.     
– Каково ваше отношение к 

феминизму, или назовем это 
по-другому, к различиям в 
положении в обществе между 
мужчинами и женщинами (в 
России). Охарактеризуйте, по-
жалуйста.– Я убеждённая феминистка и в разных формах отдала жен-скому движению лет 35: руково-дила женскими организациями, писала статьи, снималась на 

телевидении, вела программу на радио, выступала, читала лекции и т.д. Сегодня благодаря феминисткам моего поколения не только выросли женщины, по-новому относящиеся к самим себе, но и отстроено основное поле защиты их прав. Выросли и мужчины, считающие отсут-ствие равноправия таким же атавизмом, как каннибализм. Конечно, и те, и другие по-явились в основном в больших городах, но нынче даже в самых консервативных и отсталых регионах есть и активистки, и кризисные центры для жен-щин. Это пока ещё не привело к равноправию полов в эшелонах власти и на трудовом рынке, но необратимо движется в эту сторону.      
– Что делается сейчас обще-

ственными организациями в 
этом направлении?– В России масса женских ор-ганизаций разнообразнейшего профиля и охвата. Они и помо-гают женщинам-политикам, и 

Интервью
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лоббируют законы, и создают для женщин социальные лифты, и помогают женщинам-инвали-дам, матерям детей-инвалидов и т.д. Конечно, полно фиктивных организаций, присасывающих-ся к государственным грантам, изображая защиту женщин, но в целом в женском движе-нии больше людей цельных и порядочных, так называемое «сестринство». Оно активно работает в интернете, создаёт петиции и не даёт замалчивать преступления против женщин.
– Какие различия вы видите 

между поколениями детей 
80-х годов и нынешними? На 
чем, по-вашему, нам стоило 
бы сфокусироваться, чтобы 
решить воспитательные про-
блемы?– Различия ровно такие же, как и в жизни восьмидесятых и нынешней. Мои сыновья 1977 года рождения, и я помню, что собой представляла школа того времени. Каков был выбор этих школ, насколько низок в них был статус прав ребёнка. Основ-ные силы родителей уходили тогда на «одеть, обуть, накор-мить».Сегодня ребёнок рождается в иных стандартах обеспечен-ности и представлений о вос-питании. Одногруппниц моей пятилетней внучки родители уже «истязают» кучей кружков и секций, хотя в их обычном муниципальном саду за совсем смешные деньги есть и бассейн, и кружок рисования. Сегодня мы во многом общество потре-бления, что естественно из-за советских голодных дефицит-ных годов, но на детей пытают-

ся как надеть, так и всунуть им внутрь всё, что было не надето и не съедено самими. В результате современный ребёнок получает вместо детства конвейер потре-бления, хотя ему в этом возрасте нужны не дорогие игрушки, гад-жеты и секции, а мама с папой, проводящие с ним время.По московской статистике 

книжки вслух маленьким детям читают меньше 20 % родителей, а с детьми постарше родители лишь успевают сказать два сло-ва за завтраком и перед сном. А потом удивляются, когда видят перед собой окончившего школу совершенно незнакомого чело-века, с которым они не успели стать близкими.
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толичный Центр реабилитации и образования № 7 вновь рас-пахнул свои двери для 160 ребят. Начались летние смены, где не будет уроков и оценок, а детей и подростков ждут увлекательные путешествия. В этом живописном месте на берегу Истринского во-дохранилища они не только про-ходят курс медицинской реабили-тации, но и интересно проводят время, участвуя в проектах.
– Реалии современности 

требуют от всех педагогиче-
ских работников поиска новых 
форм, новых решений, посколь-
ку то, что было раньше, уже не 
актуально для детей и подрост-
ков. Чем ваш Центр отличается 
от других образовательных и 
оздоровительных учреждений?– Наше учреждение – это совер-шенно нетипичное пространство для большинства детей с ОВЗ, со статусом «ребенок-инвалид». На территории нашего Центра реализуется социально-игровой проект «Республика 7» – модель государства с органами управ-ления, административно-терри-

Республика 7 –
наш собеседник – светлана анатольевна войтас. светлана 
анатольевна – директор гбоУ рши № 32 и гбоУ цро № 7, 
кандидат Филологических наУк, рУководитель рабочей грУппы по 
экспертизе практик организации реабилитационно-образователь-

ного пространства детей с овз и инвалидностьЮ, реализУемых в 
Учреждениях реабилитации и образования, член рабочей грУппы по 
экономическим вопросам дтсзн города москвы. член рабочей 
грУппы министерства просвещения россии по трУдностям в об-

Учении. член общественного экспертного совета при Уполномо-

ченном по правам человека в городе москве. победитель конкУрса 
«лУчший работодатель города москвы». лаУреат конкУрса «100 
лУчших организаций дополнительного образования детей рос-

сии-2019». победитель конкУрса «менеджер года».

С

Социальная защита

модель	государства	с	
органами	управления

Константин Галузин
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ториальным делением и инсти-тутом медиации. В структуре модели Президент, Советники Президента, Министерства и Ми-нистры, Советники Министерств, Уполномоченные Мастеров, Мастера и Подмастерья. Погружа-ясь в социально-игровой проект «Республика 7», ребенок осоз-нает свою значимость для всего коллектива, а затем осознанно переносит выработанную психо-социальную модель поведения в реальную жизнь: понимает, что он важен для общества. Проект локального государства не просто обеспечивает соци-альную реабилитацию детей с ОВЗ, но позволяет выявить и 

поддержать талантливых детей. Кроме того, обеспечивает равные стартовые возможности развития для каждого ребенка. 
– Наслышаны, что дети хотят 

к вам приехать снова. Чем ваше 
учреждение так привлекает 
ребят?– В Центре создано насыщенное цифровое пространство, в кото-рое погружается ребенок, и где его профессионально сопрово-ждают воспитатели, учителя, пе-дагоги дополнительного образо-вания и медицинские работники. Так, дизайн стен в учреждении оформлен QR-кодами и звуковым сопровождением – все это инфор-

мационно отражает содержание изображений на стене и выстраи-вает его полноценный образ.Столовая нашего Центра приглашает детей посмотреть мультипликационный интерак-тивный контент, который был создан для формирования основ здорового питания. У многих воспитанников, к сожалению, дома однообразная еда (сосиски, макароны, бутерброды, чипсы, сухарики), и менять привычные вкусовые предпочтения они не хотят. Но герои нашего муль-тфильма «Вкусные сырники» – мишки предлагают разнообра-зить привычный рацион, напри-мер, блюдом из творога. На столе разыгрывается интерактивная сцена в 3D-исполнении. Таким образом, стол – это экран, а на тарелке воспитанников мишки готовят сырники.

В ЦЕНТРЕ СОЗДАНО НАСЫЩЕННОЕ ЦИФРОВОЕ 
ПРОСТРАНСТВО, В КОТОРОЕ ПОГРУЖАЕТСЯ 
РЕБЕНОК
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– Чем еще ваш Центр может 
удивить современного подрост-
ка?– Робототехника, VR-лаборатория и AR-библиотека у нас уже давно перестали быть фантастикой. С поддержкой цифрового инновационного обо-рудования воспитанники легко осваивают учебный материал, развивают творческие навыки и успешно проходят реабилитацию.Погружение в VR-пространство перенесет вас в галерею картин И.И. Шишкина, К.А. Коровина, К.С. Малевича, здесь каждый может стать художником, написав свою картину.Например, наш Робик (робот-собака) остается в памяти де-тей как соратник в постановке танцевальных движений флеш-моба, когда робот-собака вместо хореографа показывает движе-ния под музыку. В рамках работы Республики 7 Робик разносит почту, приветствует собравшихся, показывает дорогу.

– Сейчас родители обеспоко-
ены чрезмерным погружением 
подрастающего поколения в 
цифровую среду, обществен-
ность отмечает пагубное влия-
ние большого объема информа-
ции и доступности источников, 
ведь дети и подростки не всегда 
могут отличить деструктивные 
примеры от полезного опыта.– Да, это актуальная проблема. Поэтому в нашем учреждении реализуется пилотный проект «Школьный помощник» – веб-приложение, которое использует технологии анализа текста для выявления негативного контен-та в сообществах социальной сети «ВКонтакте». Программа проверяет группы, на которые подписан пользователь, и вы-являет «опасную» информацию 

по категориям: оружие, стрельба в школе, зацеперы, экстремизм, кибербуллинг, азартные игры и многое другое.В ЦРО 7 проходит реализация проекта «Профессионально управ-ляемое цифровое пространство». Все дети обеспечены смарт-часами в возрасте от с 6,5 до 18 лет. Ребята находятся на террито-рии без мобильных телефонов. У детей нет привычных гаджетов, но они погружены в цифровое пространство. Полезных функ-ций у часов очень много: ребенок может отследить свои маршруты, быть в курсе расписания меропри-ятий, дополнительных занятий, а также послушать аудиокнигу и другие подборки от специалистов Центра, принять и совершить зво-нок родителям и друзьям.
– Как в вашем учреждении 

происходит знакомство детей с 
миром профессий и приобрете-
ние практических навыков?– В уже названном социально-игровом проекте «Республика 7» существуют творческие объедине-ния и клубы, которые направлены на профориентацию воспитанни-ков. Собственные телестудия и пресс-центр освещают все аспекты жизни Республики и дают отлич-ный старт для сценаристов, редак-торов, корреспондентов, журна-листов, фото- и видеооператоров. Одно из самых популярных на-правлений Центра – озвучивание и шумовое оформление мультфиль-мов – поможет каждому участнику стать профессиональным дубле-ром и увлечет в мир анимации.Все о ремонте и дизайне вам расскажут участники проекта «Квартирный ответ».

– Можно немного подробнее? 
Я знаю такую передачу, а как 
все происходит у вас?

– Выделена отдельная комната, где ребята создают свои проекты: перекрашивают стены, продумы-вают интерьер, дизайн и декор, а по завершении работы простран-ство превращается в гостиную, библиотеку или туристическое агентство.
– С какими еще профессиями 

знакомятся дети в Центре?– Сити-фермеры Республики 7 угостят вас вкуснейшим мульти-витаминным коктейлем с микро-зеленью, приготовленным из экологически чистых продуктов, которые выращены в собствен-ной теплице. Более того, из этой зелени воспитанники изготавли-вают эфирные масла, так ребята погружаются в химическую лабо-раторию, на практике исследуют научные открытия и современ-ные технологии производства лекарств и парфюмерии.
– Это так интересно!– А еще в Центре работает про-ект по переработке бумаги, он занимает отдельное место в серд-це Республики. Юные экологи знают, как сохранить природу и создать дизайнерские блокноты из вторсырья.
– У вас представлены многие 

интересные профессии для 
детей и подростков. А есть ли 
проекты, направленные на соз-
дание бизнеса?– Реализовать свой стартап с нуля помогут уроки финансовой грамотности и предпринима-тельства, где педагоги помогают ребятам строить бизнес-процесс: воспитанники создают бизнес-план, рассчитывают бюджет, исследуют рынок, анализируют успешность проекта. Получая новые знания и навыки, ребята точно знают, как построить свое 
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дело: открыть ветклинику, гости-ницу или кофейню.
– Создается впечатление, что 

дети живут в мирном простран-
стве, они создают, мастерят, 
приобретают навыки. Неужели 
не бывает конфликтов?– Конечно, у нас бывают такие ситуации, но мы с этим справ-ляемся. Учреждение удивляет не только цифровыми техно-логиями, но и психологической атмосферностью пространства, где каждый ребенок, имеющий ограниченные возможности здоровья, вовлекается в общий коллектив, чувствуя себя равным среди равных, например, ребенок с сахарным диабетом не прячется в туалетной комнате, чтобы сде-лать себе укол инсулина; ребенка, передвигающегося при помощи коляски, сопровождают сверстни-ки, которые помогают ему быть более мобильным.

– Сейчас большое внимание 
уделяется нравственному и 
патриотическому воспитанию 
молодежи. Как этот процесс 
реализуется в вашем учрежде-
нии?– Воспитание подрастающего поколения – одна из главных со-ставляющих нашей работы. Мы совместно с детьми открываем интересные страницы истории, приобщаем к традициям и обыча-ям нашего народа.Яркой финальной точкой в курсе реабилитации является по-становка мюзикла. Это событие демонстрирует успехи каждого ребенка, мы можем увидеть все ресурсы и возможности творче-ских и технических лабораторий: музыкальные номера, хореогра-фические композиции, цифровые проекции, звуковое и шумовое оформление. Все это позволяет 

раскрыть возможности каждого ребенка.
– Возможно, есть у вас какие-

то новости, анонсы предстоя-
щих событий в Центре?– Конечно! Мы не стоим на месте, постоянно развиваемся, совершенствуемся и находимся в неутомимом поиске новых возможностей и путей развития. Например, завершающей сме-ной этого лета будет 7-дневная историко-кинематографиче-ская программа «Каникулы в историю. Былинные богатыри России». В финале совмест-ной работы детей, педагогов и специалистов творческой группы будет создан фильм-реконструкция. Вся детальная работа над проектом будет осве-щена в соцсети. Во время смены ребята получат незабываемые впечатления, погружение в историю России, практические профессиональные навыки и 

проживут ситуацию нестандарт-ного общения, объединяющего людей с разными увлечениями и интересами.
– В заключение хотелось бы 

узнать, отслеживаете ли вы 
судьбы детей после того, как 
они пройдут у вас реабилита-
цию?– В Центре работают неравно-душные, увлеченные люди с активной жизненной позицией. С определенной периодичностью в разных районах Москвы проходят встречи детей, побывавших в ЦРО 7, с наставниками и педагогами. Ребята делятся своими успехами, идеями, трансформациями, целя-ми, обсуждают интересующие их актуальные темы. Показатель работы Центра – его высокая востребованность. Все больше детей хотят вернуться к нам еще на одну смену. Любовь к «Семерке» остается навсегда. 
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То,	ради	чего	стоит жить
один мУдрец сказал: «когда человек находит свое предназначение, 
то обретает счастье». саниям коваль – как раз одна из тех, кто 
стал счастливым через реализациЮ своего жизненного задания. 
правда, ей пришлось пройти нелегкий пУть, прежде чем обрести 
себя, однако именно эта дорога привела к заветной мечте.
      

аниям Садыхжановна, если 
верить статистике, то еже-
дневно в России рождается 
раньше срока около 110 тысяч 
детей. Это довольно значи-
тельная цифра в свете послед-

них демографических тенден-
ций, не так ли? – Да, цифра довольно большая и тенденции к общему умень-шению числа преждевременных родов и соответственно сни-
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жению числа недоношенных детей не наблюдается. Для того чтобы спасти жизнь малышу, в России используют самые пере-довые медицинские технологии, различные методы поддержки дыхания,  уделяют внимание правильному подбору питания. Специалисты советуют будущим мамам своевременно вставать на учет, чтобы избежать риска преждевременных родов. Ведь рождение ребёнка раньше срока, ребенка с патологиями в развитии – серьёзная травма для родителей, которые оказы-ваются в трудной жизненной ситуации. Они нуждаются в ин-

формационно-психологической поддержке. Большинство не имеют представления о пробле-мах, связанных с недоношенно-стью их малыша. Активная роль родителя в выхаживании ма-лыша имеет большое значение. От их психологической устой-чивости и грамотных действий, будет зависеть качество жиз-ни ребенка после выписки из стационара. Не стоит забывать, что растить такого ребёнка – большой труд, эти дети особые, им приходится дозревать после появления на свет. К двум годам более 80 % недоношенных де-тей догоняют в развитии своих 

сверстников. Однако на долю недоношенных детей приходит-ся 60–70 % ранней неонаталь-ной смертности (в возрасте до 28 дней), 50 % неврологических заболеваний, в том числе ДЦП, нарушений зрения (вплоть до слепоты), слуха (вплоть до глухоты), тяжелых хронических заболеваний легких. В России растет количество де-тей-инвалидов и детей с наруше-ниями здоровья, на это влияют различные факторы, в том числе социальные. В целом в РФ, по данным Федерального реестра инвалидов, на первое февраля 2022 года насчитывается 728 858 детей-инвалидов. Но эти цифры могут стать меньше. Важно в момент столкновения семьи с диагнозом ребенка сохранить этого ребенка в семье и сохра-нить качество жизни этой семьи. В нашей стране приоритетными являются вопросы демографии, сохранение здорового образа жизни, поддержка семейных ценностей, материнства, детства, отцовства, с каждым годом по-являются дополнительные меры поддержки семьям.Именно поэтому государству важно работать совместно с социальными службами и про-фильными НКО, обеспечиваю-щими всестороннюю поддержку в момент столкновения с диа-гнозом и после выхода ребенка из стационара. Ведь семья не должна находиться один на один со своей бедой, необходи-мо обеспечить поддержку, не только информационную, но и поддержку профильных специ-алистов в части абилитации и реабилитации ребенка, психоло-гическую поддержку родителей 
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и сопровождение социальными координаторами. Тогда у ребен-ка есть шанс жить нормальной жизнью, несмотря на диагнозы, а у семьи сохранить ресурсность и не выпасть из социума. Но самое важное, чтобы будущие родители обладали компетен-циями, следили за своим здо-ровьем, осознанно подходили к рождению ребенка.
– Саниям, как у  вас возникло 

желание основать фонд? Поче-
му тема и помощь  недоношен-
ным детям является основной 
тематикой фонда?– В 2015 году, мы с сестрами Гульнарой и Сабирой создава-ли Благотворительный фонд «Подари солнечный свет». Нас объединяют не только семей-ные узы, но и общее благое дело. 

Мы выросли в многодетной, дружной творческой семье, где царили любовь, счастье, уваже-ние и взаимопонимание. Много лет назад моя бабушка была основателем детского дома в Туркмении для детей, которых эвакуировали во время Великой Отечественной войны. Затем мама, куда бы папу ни отпра-вили по долгу службы, органи-зовывала детские и семейные клубы для семей военнослужа-щих, тем самым давая возмож-ность жёнам выйти на работу, начать свое дело. Родителей очень любила молодежь, они были примером прекрасной любящей семьи. Что приме-чательно, в каждом городе, в котором мы жили, всегда про-ходили праздники и мероприя-тия, так или иначе связанные с 

благотворительностью. То есть желание помогать ближнему, творческий подход к любому делу жили в нашей семье, и время выбрало нас, правнуков и детей, продолжить семейные традиции благотворительно-сти, начатые нашими предками. Влияние счастливой атмосферы из детства повлияло на всю мою дальнейшую  жизнь. Это жела-ние пробовать всегда что-то новое, интересоваться жизнью ближнего, любить жизнь во всех её проявлениях.Очень многое в моей жизни определила семья и рождение сыновей. До выхода в декрет с первым сыном я работала учителем русского языка и литературы, но с детства мечта-ла стать телеведущей, поэтому поступила в Школу телевидения Останкино, которая помогла мне развить ораторские навы-ки. Но журналистику пришлось оставить, так как я получила приглашение поработать на государственной службе.К идее посвятить деятель-ность нашего фонда детям, рожденным до срока, а также профилактике слишком ран-них родов, меня подтолкнуло рождение второго сына, Арте-ма.  Мальчик появился на свет раньше срока и весил всего 980 граммов, ему требовался особый уход, внимание. Я не понимала, почему это случилось, не обла-дала знаниями о выхаживании недоношенных детей, обвиняла себя, думая, что недостаточно следила за своим здоровьем во время беременности. Только по-том я узнала, что в такое пода-вленное состояние впадает чуть ли не каждая мама, родившая 

Социальная защита

САМОЕ ВАЖНОЕ, ЧТОБЫ САМИ БУДУЩИЕ 
РОДИТЕЛИ ОБЛАДАЛИ КОМПЕТЕНЦИЯМИ, 
СЛЕДИЛИ ЗА СВОИМ ЗДОРОВЬЕМ, ОСОЗНАННО 
ПОДХОДИЛИ К РОЖДЕНИЮ РЕБЕНКА



 57

ребенка раньше срока или с па-тологией. В тот переломный мо-мент я, к счастью, была не одна: большую поддержку оказывали врачи и, конечно, семья. Все это помогло не опустить руки и бо-роться за своего ребенка.Когда сын подрос, я поняла, что хочу делиться опытом вы-хаживания малышей, родив-шихся раньше срока, с мамами, оказавшимися в такой же, как я, ситуации. О таких детях раньше мало говорилось в обществе, как и о том, каким заболеваниям они могут подвергаться впо-следствии.В 2010 году я открыла детский центр раннего развития «Санни Лэнд». Работая в нем в качестве руководителя, я смогла полу-чить нужный опыт и понимание того, как развиваются такие дети, чтобы потом делиться своим багажом с другими роди-телями. 
 - Какие программы и про-

екты вы развиваете благодаря 
фонду?– Благодаря фонду появилась возможность оказания адресной помощи, да и масштаб деятель-ности стал гораздо шире. Вот, к примеру, некоторые данные из отчета о деятельности фон-да «Подари солнечный свет». Приведу такие цифры: более 27 тысяч женщин получили психологическую, информаци-онную поддержку, проведено более 500 онлайн-лекций, 115 арт-терапевтических занятий, 110 обучающих видео, созда-но волонтерское движение родителей «Дари Добро Сара-тов-Энгельс», его организовала одна из мам нашей подопечной, 

переданы в перинатальные центры и детские клинические больницы Москвы, Московской области и в города регионов России 800 штук молокоотсосов, расходных материалов, под-гузников, комплектов одежды, 5000 штук вязаных изделий, 50 детей прошли программу реаби-литации по адаптивному спорту, оказана помощь в операциях и реабилитационных программах для 100 детей.На платформе «СберВместе» провели сбор средств на по-купку многофункциональной, 

специализированной кровати для подопечного фонда Саши Тратникова – это пример адрес-ной помощи. Фонд совместно с «Аргументами и фактами» (Воронеж) стал организатором акции «Седьмой лепесток» по гуманитарному сбору вязаных изделий для недоношенных детей в перинатальные центры Донецка и Луганска. Передано более 500 таких нужных изде-лий.Конечно, следует упомянуть программу «Верю в тебя» на платформе «Мос.ру»: только за 
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2022 год собрано 418 285 ру-блей.Одним из значимых проек-тов и главным мероприятием является Всемирный день не-доношенных детей 17 ноября. При поддержке Правительства Москвы, Департамента здраво-охранения Москвы, Департамен-та труда и социальной защиты населения Москвы, Комитета Общественных связей и моло-дежной политики города Мо-сквы, Уполномоченного по пра-вам человека в городе Москве 

мы проводим ряд мероприятий: форумы, конференции, фотовы-ставки, акции.Этот праздник – уникальное событие как для родителей, так и для врачебного сообще-ства. Это наш способ привлечь внимание к вопросу развития и социализации детей, рожден-ных раньше срока, и наш способ высказать огромную благодар-ность врачам, которые спаса-ют наших детей. Главная цель мероприятий – информирова-ние общества об опасности и 

последствиях преждевременных родов, а также о профилактике и необходимости сохранения полного срока беременности. В Москве в этот день фиолетовым светом сияют Тверская, Арбат, Крымский мост и фасады пери-натальных центров, мы запуска-ем в небо белые шары как сим-вол спасения детских жизней. Такие же мероприятия проходят в 50 городах  России.Есть в фонде и социокультур-ные проекты. На протяжении 6 лет мы поддерживаем талантли-вых детей и проводим на Ма-нежной площади инклюзивный культурно-благотворительный фестиваль детского творчества «Глазами детскими на мир», приуроченный ко Дню защиты детей 1 июня. Участниками и зрителями фестиваля становят-ся более 8 000 детей и взрослых. Куратором фестиваля является моя младшая сестра Сабира, арт-директор фонда, которая занимается с детьми с ограни-ченными возможностями, рас-крывает их таланты, помогает детям поверить в себя и готовит их к различным конкурсам. По-мимо фестиваля, мы организуем множество благотворительных концертов с участием наших подопечных, привлекаем извест-ных российских исполнителей, проводим джазовые вечера, где частым гостем бывает талантли-вый джазовый музыкант Нестор Смышляев, инвалид по зрению и тоже наш подопечный. Буквально по крупицам дол-гие годы мы создавали прочный фундамент, на котором основа-но дело всей нашей жизни. Се-годня я могу сказать с полным правом, что моя мечта воплоти-
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лась в успешный, очень важный и нужный социальный проект, который не оставляет никого равнодушным. Мы видим, что фонд стремительно развивает-ся, как день ото дня множится количество добрых дел, им совершаемых, и это – самая от-радная для нас новость. Крепнет сообщество родителей, ширится волонтерское движение мам, у которых дети появились на свет до срока. Мы зовем таких деток «торопыжками». Благо-даря широкомасштабной работе фонда растет внимание к нему и поддержка его инициатив со стороны органов исполнитель-ной власти, что для нас важно и значимо. 
– Многие фонды активизи-

ровали свою деятельность в 
период пандемии. Чем зани-

мался ваш фонд во времена  
ковидных ограничений? – В период пандемии мы активно принимали участие во Всероссийской акции взаимо-помощи «Мы вместе», которая охватила буквально все слои населения. Мы работали, по-могали больницам, партнеры привозили еду, воду, сок,  бес-контактные термометры, наши партнеры ГБОУ ЦРО № 7 переда-вали маски, сшитые их педагога-ми, арт-директор фонда Сабира Илиева провела 60 эфиров в поддержку врачей, психологи фонда проводили консультации. Также за этот период у нас про-изошел момент коллаборации с другими фондами. Мы должны дружить, помогать друг другу и быть ресурсными – в этом и будет наша сила.Пандемия показала, насколько 

мы развиты как гражданское общество, насколько мы можем объединиться и помогать тем, кому нужна помощь. Это очень хорошая практика, в нашей стране волонтерство и благо-творительность набирают колоссальные обороты. 
– Каковы, на ваш взгляд, 

перспективы у движения 
благотворительных фондов в 
нашей стране? Есть ли то, что 
вас объединяет? – В России насчитывается 230 тысяч социально ориентирован-ных некоммерческих организа-ций. В них задействовано более 900 тысяч работников, около 2,5 млн волонтёров привлекается к их деятельности.Общественные организации объединяют людей с различ-ными заболеваниями и ставят своей целью улучшение каче-ства оказания медицинской и социальной помощи пациентам, обеспечивая обратную связь между институтами власти и гражданами.Лет 6-8 назад, когда наша организация, наряду с други-ми, только-только набирала обороты, нас называли «само-родками». Ведь каждый из нас пришел в благотворительность в парадигме своей личной исто-рии. Когда мы начинали, еще не было коворкинг-центров, государственной поддержки, курсов по обучению лидеров НКО, мы постепенно учились друг у друга, главным образом на своих ошибках и победах. А сейчас мы создаём социально значимые проекты на государ-ственном уровне, получаем поддержку властей, проходим 

ЛЕТ 6-8 НАЗАД, КОГДА НАША ОРГАНИЗАЦИЯ, 
НАРЯДУ С ДРУГИМИ, ТОЛЬКО-ТОЛЬКО 
НАБИРАЛА ОБОРОТЫ, НАС НАЗЫВАЛИ 
«САМОРОДКАМИ»
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обучение, принимаем участие в грантовых конкурсах, сотруд-ничаем с бизнес-сообществами, взаимодействие с которыми дает нам инструменты социаль-ной ответственности. Активная и конструктивная деятельность общественных организаций яв-ляется непременным атрибутом гражданского общества, необхо-димость укрепления которого не раз подчеркивал Президент России В.В. Путин. Они обеспе-чивают стабильность и эффек-тивность демократического государства и, несомненно, являются его помощниками.Партнёрство, системность и технологии – главные тренды для НКО на сегодняшний день. Именно они на данный момент являются для нас, обществен-ных организаций, основополага-ющими в своей деятельности. И нас всех связывает одно – нерав-нодушие, стремление помогать и быть причастным к чужому горю. В этом и есть наш секрет.Я думаю, что ещё через пару лет Россия войдёт в десятку луч-ших стран по развитию благо-творительности. Сейчас Россия занимает 117 место в мире по уровню развития частной благо-творительности, но с каждым годом мы улучшаем свою пози-цию. 
– Вы – автор многих значи-

мых общественных проектов 
и инициатив. В чем вы видите 
перспективу своего личност-
ного развития? Где черпаете 
знания?– Я постоянно развиваюсь и обучаюсь. Да и мои сотрудни-ки, видя, что я в стремлении к личностному развитию не стою 

на месте, тоже хотят научиться чему-то новому. Хороший руко-водитель должен быть мотива-тором для своей команды, ведь 70 % успеха любого серьезного дела – это сотрудники, твои соратники. Я благодарю свою команду «Подари солнечный свет», Попечительский и Экс-пертный советы за плодотвор-ные годы совместной работы.Я выпускница Образователь-ной программы в сфере разви-тия личности и ориентирована на раскрытие и развитие лидер-ского потенциала, компетенций и навыков, которые необходимы современному человеку, чтобы быть успешным. Цель програм-мы – формирование и развитие сообщества успешных женщин, готовых участвовать в решении значимых социально-экономи-ческих задач России и продви-гать женскую повестку в мире.Программа «Женщина-лидер» реализуется Мастерской управ-ления «Сенеж» АНО «Россия – страна возможностей» со-вместно с Советом Евразийского женского форума.На проекте мы с командой 

участниц объединили свои социальные инициативы в об-ласти здравоохранения и здо-рового образа жизни и создали социальный проект, цифровую платформу «Женщины за здоро-вое общество», где можно пред-ложить на конкурсной основе инициативы по продвижению ценностей здоровья и ЗОЖ.Наша цель – объединить женщин-лидеров для развития проектов и инициатив здоро-вого общества. Ведь именно женщина несет ответственность за здоровье будущих детей, своей семьи, а значит, может оказывать ключевое влияние на развитие здорового общества. Проект был представлен на Петербургском Международном экономическом форуме в 2021 и 2022 годах, на Восточном эконо-мическом форуме-2022, Евра-зийском женском форуме и был поддержан рядом значимых экс-пертов. Недавно подведены ито-ги второго конкурсного отбора, и победители награждены на Петербургском Международном экономическом форуме-2023.Я благодарна, что попала в 
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команду единомышленниц – это руководители и настоящие профессионалы в своей области. Впереди у нас много планов и реализация задуманных задач. 
–  Роль женщин в обществен-

ных процессах во всех странах 
уникальна. Однако есть ли 
возможность провести парал-
лели и найти что-то общее?– В XXI веке женщина имеет возможность исполнять самые разные социальные роли, она оказывается включенной в раз-личные общественно-экономи-ческие процессы.В условиях новой реальности в обществе растет запрос на участие женщин во всех сферах жизни: цифровой экономике, промышленности, продвижении социальных инноваций, раз-витии территорий. Женщин-руководителей становится все больше и в государственном,  муниципальном, и в корпора-тивном управлении, в том числе в бизнесе, сфере социального служения, бюджетной сфере, на-уке и культуре. Поддержка жен-щин отражена в принятой по распоряжению Правительства РФ Национальной стратегии  действий в интересах женщин на 2023–2030 годы и направ-ленной на защиту интересов и расширение возможностей женщин в течение последующих семи лет.Что примечательно,  уже на протяжении нескольких лет Россия входит в число стран – лидеров по уровню развития женского лидерства и числу женщин на высоких руково-дящих должностях. Сегодня у нас 47 %  женщин-предприни-

мателей, хотя бы одна женщи-на входит в Совет директоров 57 % крупнейших компаний РФ. Если взять  страны с самым невысоким процентом женщин-руководителей – это страны с сильной исламской традицией, например, в Афганистане их всего лишь 4,1 %, в Саудовской Аравии – 5,8 %, в Алжире –  8,4 %, но с каждым годом стран, где женщины включены в обще-ственную, социальную, законо-дательную деятельность  стано-вится все больше.Женское лидерство – это явле-ние, при котором за управленче-ские решения отвечает женщи-на. Несмотря на относительно недавнее возникновение фе-номена, он успел прочно закре-питься в современном обществе, в  новой реальности, пожалуй, это нас и объединяет. 
– Сейчас много говорят о 

том, что женщина может вы-

ступать в качестве «мягкой 
силы». Поясните, пожалуйста, 
о чем идет речь?– У женщин с рождения раз-вит эмоциональный интеллект, эмпатия, умение чувствовать другого человека. От природы женщинам свойственны способ-ность сопереживать и стрем-ление помогать попавшим в беду. Во многом это связано с женской гендерной социали-зацией. Женщин обычно вос-питывают так, что стремление помогать, проявлять сочувствие становится частью их идентич-ности. От нас этого ждут боль-ше, чем от мужчин.Умение опираться на качества, которые дала нам природа, раз-вивать их и совершенствовать свой лидерский управленческий стиль соразмерно способностям, именно это и называется «мяг-кой силой».Часть моей жизни посвящена социальному служению. Созда-

УМЕНИЕ ОПИРАТЬСЯ НА ТЕ КАЧЕСТВА, 
КОТОРЫЕ  ДАЛА НАМ ПРИРОДА, РАЗВИВАТЬ 
ИХ И СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СВОЙ ЛИДЕРСКИЙ 
УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ СТИЛЬ СОРАЗМЕРНО ЭТИМ 
СПОСОБНОСТЯМ, ИМЕННО ЭТО И НАЗЫВАЕТСЯ 
«МЯГКОЙ СИЛОЙ» 
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ние фонда – это очень серьезное дело. Большая ответственность. Но желание развиваться в соци-ально-общественном  простран-стве филантропии повлияло на то, что на сегодняшний день  90 % женщин являются лиде-рами НКО, и они сделали рос-сийскую благотворительность такой, какая она есть – эмоцио-нальной, адресной, полной слез и чудес, выживающей из всего, несмотря ни на что, не знающей полутонов и компромиссов,  по-тому что мы обладаем той мягкой силой, которая влияет на все процессы развития обще-ства во всех сферах.Благотворительные фонды создают социально значимые проекты и предлагают их бизне-су, и здесь необходимо обладать лидерскими способностями, уметь вести переговоры, при-влекать партеров. А российские женщины всегда отличались своим упорством, высокой рабо-тоспособностью, результатив-ностью, гибкостью, эмпатией, неравнодушием, и эти качества дают возможность проявлять свою «мягкую силу», влияя на все вызовы и изменения.В настоящее  время в нашей стране главными приоритетами являются вопросы демографии, сохранение здорового образа жизни, семейных ценностей, до-ступное образование,  поддерж-ка материнства, детства, отцов-ства, развитие добровольчества, волонтёрства, и мы, женщины, принимаем в  этом самое актив-ное участие. 
– Над каким проектом вы 

работаете в настоящее время?– Сейчас я пишу книгу «Жен-

щина – Благотворитель», где хочу рассказать о женщинах, которые часть своей жиз-ни посвятили социальному служению. Хочу осветить их путь, их примеры, показать, как они меняют жизнь, окру-жая своей заботой, любовью, и оставить  след для будущего поколения. Чтобы они могли пополнить список выдающихся женщин-благотворителей про-шлых лет. Также совместно с пери-натальными экспертами мы запустили первую социальную образовательную програм-

му – ресурсный центр ранней помощи для родителей «Новая жизнь вместе». Программа пред-усматривает создание кабине-тов психологической помощи и поддержки грудного вскармли-вания в перинатальных центрах РФ с необходимым оборудова-нием,  методической литерату-рой и памятками для мам.Целевой группой программы являются матери с недоношен-ными детьми, детьми с патоло-гиями в развитии, находящиеся в стационаре, где они будут проходить обучение навыкам ухода за малышом, включаться 
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в процесс абилитации, полу-чать положительный настрой к осознанному материнству. Ведь именно от женщины-матери за-висит здоровье  семьи. Проект прошел апробацию с 2016 года в ЛПУ и перина-тальных центрах Москвы, Московской области и городах регионов РФ, вошел в список лучших социальных проектов России, в Топ-3 по Москве, в Топ лучших проектов «Вектор Дет-ство-2018». Он – победитель премии «Мы вместе», размещен на платформе АСИ «Смарте-

ка», финалист национального рэнкинга «Наш вклад», стал партнером АНО «Национальные приоритеты», вошел в Топ-100 проекта «Сильные идеи для нового времени», поддержан Уполномоченным по правам человека в городе Москве.В данный момент проходит реализация проекта при под-держке грантов мэра Москвы в 6-ти ЛПУ и перинатальных центрах Москвы и двух регионах РФ – Республике Марий Эл и Республике Калмыкии.Впереди новые регионы и 

масштабирование проекта, а также более плотное взаи-модействие при организации психологической, информаци-онной, консультативной под-держки матерей, которые нахо-дятся в стационаре, у которых родились малыши-торопыжки и дети с патологиями в разви-тии, хотим поделиться с ними своим проектом «Ресурсный центр – школа для родителей «Новая жизнь вместе». Также работаем над созданием цифро-вого приложения «Торопыжки.онлайн».
Фонд стал победителем в конкурсе помещений Депар-тамента труда и социальной защиты населения города Москвы и получил в пользование здание площадью более трехсот квадратных метров в районе «Метрогородок». Это событие послужило сигналом к созданию Семейного ин-клюзивного центра развития, где все члены семьи получа-ют занятие по душе. Организован штаб гуманитарной помо-щи в поддержку семей мобилизованных. Проходят теплые встречи, консультации, лекции, совместное вязание, разви-вающие занятия и праздники.– Важный акцент мы делаем на обучении родителей раз-личным методикам реабилитации и взаимодействия с ма-лышом, – говорит основатель фонда Саниям Коваль. – Мама, да и другие члены семьи должны научиться работать с ре-бенком дома, в этом наша цель. Психологическое здоровье матери и позитивный климат в семье многократно увели-чивает реабилитационный потенциал ребёнка. Занятия в естественной среде – отличный ресурс для развития малы-ша, снижения инвалидизации. А вот что говорят другие специалисты о таком направ-лении, как помощь семьям с детьми, рожденными прежде срока:– По данным Минздрава РФ, ежегодно в стране свыше 110 тысяч детей рождаются раньше срока, в период с 28-й по 37-ю неделю беременности. Эти дети требуют специально-го ухода. В Москве ежегодно рождается около 450 детей с массой тела от 500 г до 1 кг, в их спасении нам удалось до-биться хороших показателей: выживаемость в роддоме и в первый год жизни составляет порядка 70 %. А новорожден-ных, которые весят более 1 кг, удается сохранить в 90–95 % случаев. Конечно, спасение каждой жизни требует огром-ных усилий и может стоить государству до 1,5 млн рублей, включая расходы на медикаменты и материалы без учета 

цены аппаратуры. Но это необходимый вклад, ведь боль-шинство детей будут жить нормальной жизнью и работать на благо своей страны. И нам очень важно, чтобы люди зна-ли: огромное количество недоношенных детей выросли не только здоровыми и полноценными, но и великими людь-ми, – говорит Антонина Чубарова, главный врач ДГКБ № 13 имени Н.Ф. Филатова. – Новые технологии ухода и терапии, обучение врачей, внедрение высокотехнологичного оборудования, систем-ная работа с родителями малышей – такой комплекс мер позволяет повысить выживаемость недоношенных де-тей и при этом существенно снизить уровень их инвали-дизации, связанной с незрелостью органов и систем при рождении. Только сообща можно достичь кардинальных сдвигов в решении столь сложных проблем, – отмечает Светлана Николаевна Браун, начальник Управления по связям с общественностью Департамента здравоохране-ния города Москвы.А в завершение хочется привести еще одно высказывание создателя фонда «Подари солнечный свет» Саниям Коваль:– Стержень всей работы фонда – это вера, надежда и любовь к самым выстраданным и вместе с тем уязвимым детям. Ради того, чтобы они стали здоровыми, познали ра-дость каждого дня, улыбались солнцу и радовали родных своими шагами... Только ради этого стоит работать, тво-рить, помогать. И жить!И еще хочу сказать… Каждый день я благодарю своего младшего сына Артема за то, что он подарил мне не только дело всей моей жизни, но и возможность продолжить се-мейные традиции благотворительности, начатые нашими предками, ведь это – наш семейный код. И я точно знаю, что наши дети, которые тоже являются волонтерами, переда-дут этот семейный код своим будущим детям. 

От редакции
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ичего для нас – без нас. Такова жизненная позиция председа-теля МГО ВОИ Н.В. Лобановой и кредо, которым она руковод-ствуется в работе по защите прав инвалидов. С Надеждой Валентиновной мы беседуем накануне 35-летнего юбилея Московской городской орга-низации инвалидов. И первое, о чем мы спросили Надежду Валентиновну: 
– Как всё начиналось, как 

создавалась Московская го-
родская организация в дале-
кие 90-е годы? – Московская городская орга-низация Всероссийского обще-ства инвалидов (изначально – Московское городское обще-ство инвалидов с нарушениями опорно-двигательного аппарата, МГОИ ОДА) создавалась в пери-од начальной перестройки уси-лиями инвалидов-энтузиастов. В мае 1987 года была создана инициативная группа. Эти люди, 
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От рождения –
интервьЮ председателя московской городской организации все-

российского общества инвалидов надежды валентиновны лоба-
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а также их многочисленные зна-комые в Москве и Московской области занялись прежде всего агитацией в пользу создания независимого от государствен-
ных органов, самостоятельно-го Общества инвалидов. Была проведена большая работа и по разъяснению самим госорганам, вернее, чиновникам, необходи-
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мости и полезности существова-ния такого общества.Самая большая работа была проведена по привлечению вни-мания средств массовой инфор-мации к проблемам инвалидов.
– Кто поддержал создание 

Московской организации 
инвалидов, и когда состоялась 
учредительная конференция, 
был принят устав общества 
столичных инвалидов?

– Было проведено несколько массовых встреч инвалидов Москвы и Подмосковья, на ко-торых принимались резолюции и письма в поддержку создания Общества инвалидов. В резуль-тате 24 декабря 1987 года на со-вещании в исполкоме Моссовета под руководством заместителя председателя исполкома было принято принципиальное реше-ние о необходимости создания такого общества.

 МГОИ ОДА был зарегистриро-ван в марте 1988 года, прошли межрайонные собрания инвали-дов, и 22 мая в Доме культуры Всероссийского общества сле-пых состоялась учредительная конференция. Перед организацией, создан-ной буквально на пустом месте, стояли две основные задачи. Во-первых, организационная, то есть создание целостной  работоспособной структуры, начиная с первичных звеньев и районных организаций, а также получение помещений, элемен-тарной оргтехники и каких-то средств на оплату самых неот-ложных нужд. Во-вторых, необ-ходимо было сразу же готовить документы для принятия реше-

ПЕРВООЧЕРЕДНЫМИ ЗАДАЧАМИ МЫ 
СЧИТАЛИ УПОРЯДОЧЕНИЕ ПЕНСИОННОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ДЛЯ ИНВАЛИДОВ, 
ВОПРОСЫ ТРУДОУСТРОЙСТВА, ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
СРЕДСТВАМИ РЕАБИЛИТАЦИИ
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ний по реабилитации инвали-дов в самом широком смысле этого слова. Всероссийское общество ин-валидов было создано в августе 1988 года, и наша организация фактически стала его ядром. Да и возглавили ЦП ВОИ члены МГОИ: А.В. Дерюгин – первый председатель, С.Н. Забелин – за-меститель председателя, члены президиума – Л.Д. Заборовская, А.В. Ломакин-Румянцев, Е.П. По-лян.
– Когда и на каких условиях 

начали работу районные ор-
ганизации в Москве, и какие 
задачи создатели Московской 
городской организации ВОИ 
стали первоочередными?– Уже к сентябрю 1988 года были созданы районные ор-ганизации во всех 33 районах Москвы. Только весной 1989 года правление МГОИ  ОДА получило первое помещение в полуподвале на улице Бахру-шина. А финансирование нашей организации было открыто лишь в декабре 1988 года из средств ЦП ВОИ. В социальном 

плане первоочередными зада-чами мы считали упорядочение пенсионного законодательства для инвалидов, вопросы трудо-устройства, обеспечение сред-ствами реабилитации, сначала хотя бы колясками.В сентябре 1988-го был под-готовлен проект решения Мосгорисполкома по улучше-нию обслуживания инвалидов в городе Москве (решение вышло в январе 1989 г.). Оно несколько упорядочило систему бытового обслуживания инвалидов, что 

было особенно важно из-за рез-ко обострившегося в то время дефицита товаров и услуг, стало налаживаться приобретение инвалидами машин и других бы-товых товаров, создавалась база для организационной работы в районах.В 1989 году был снят абсурд-ный лимит зарплаты для рабо-тающих инвалидов и принят новый Всесоюзный закон «О государственных пенсиях», весьма демократичный для того времени.
– Как решались в те непро-

стые годы вопросы трудоу-
стройства инвалидов столицы?– Несмотря на все сложности организационного периода, уже в первый год было создано несколько производственных кооперативов и предприятий при городском и районных правлениях, на которых были трудоустроены несколько сотен инвалидов. Особенно успешно эта работа велась в Советском районе (председатель С. Лупи-лов), Бауманском (А. Маков), 
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Хорошевском (Г. Сатарин), Крас-ногвардейском (Н. Лобанова).Приходилось в срочном по-рядке решать многочисленные вопросы материальной помощи инвалидам, в том числе обе-спечения дефицитными в тот период товарами длительного пользования (нас включили в квоту на получение). Постепен-но налаживалось взаимодей-ствие с органами здравоохране-ния (А. Бастрыкина).
– Как начиналась и развива-

лась работа по привлечению 
людей с инвалидностью к 
спорту? – Инвалиды активно включа-лись в занятия спортом – си-дячий волейбол,  настольный теннис, баскетбол на колясках и другие виды спорта (Д. Губейду-лина, И. Мишаков).По собственной инициативе Л. Индолев начал организацию спортивных фестивалей инвали-дов «Воробьевы горы», которые 

в дальнейшем стали традицион-ными и привлекали инвалидов со всей России и из-за рубежа. И сегодня у нас есть свои паралим-пийцы, московские спортивные команды стали занимать почёт-ные места.
– Как обстояли дела с соз-

данием специализированных 
институтов-интернатов для 

инвалидов с поражением 
опорно-двигательного аппа-
рата? – Огромную энергию проявил доктор наук, профессор МГУ и член президиума правления МГОИ ОДА Л.А. Саркисян, «про-бивая» идею создания институ-та-интерната для инвалидов-опорников. При поддержке ВОИ и МГОИ хотя и не без проблем институт был успешно создан. И сегодня там обучаются студен-ты со всей России.

– Как появилась на свет пер-
вая газета для инвалидов и 
об инвалидах «Русский инва-
лид»?– Инвалиды постоянно ис-пытывали острый дефицит информации об их проблемах. Для информирования людей о текущей работе МГОИ и пере-дачи срочных сведений была создана городская информаци-онная группа (при поддержке И.Н. Соколова), которая могла за считанные часы передать по телефону любую необходимую информацию тысячам людей.
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Но важно было иметь также и письменный источник инфор-мации. Для этого был создан «Вестник МГОИ» (первый ре-дактор – И.В. Лебедева), кото-рый в течение нескольких лет печатался на базе издательства «Московская правда» и пользо-вался большой и заслуженной популярностью не только у московских инвалидов, но и по-всюду в России.В 1992 году правление МГО ВОИ возобновило издание легендарной газеты «Русский инвалид», выпуск которой начался в 1813 году – после Отечественной войны 1812 года. Возобновленный «Русский инвалид» (главный редактор Н.Н. Жуков) быстро стал одной из самых популярных газет для инвалидов и по проблемам инвалидов.
– Каковы были успехи 

при создании технических 
средств реабилитации для 

инвалидов, а также при созда-
нии доступной инфраструкту-
ры в музеях и других объек-
тах культуры?– Большая работа проводилась по разработке новой реабили-тационной техники (коляски, подъёмники, тренажеры и др.), по созданию доступной среды, по усовершенствованию систем ручного управления автомоби-лем для инвалидов. Были выполнены новые раз-работки как самими членами МГОИ, так и профессиональны-ми конструкторами и коллек-тивами. В результате подклю-чения к работе представителей ВОИ (С.В. Андреев, А.В. Дерюгин) появились подъёмники и лифты в Музее Великой Отечественной 

войны на Поклонной горе и в Третьяковской галерее. 
– Как создавалась система 

транспортного обслуживания 
инвалидов?– В 1994 году на базе 2-го автобусного парка была создана система транспортного обслу-живания инвалидов автобусами с подъёмниками для коллектив-ных поездок, а 1995 году орга-низована служба «Спецтакси» для индивидуальных перевозок: только для инвалидов, которые не могли пользоваться город-ским транспортом. Эта служба работает и сейчас. Она называет-ся  «Служба заказных перевозок».

– Когда появилась програм-

ЗА ЭТИ ГОДЫ ПРОИЗОШЛО ГЛАВНОЕ – 
ИЗМЕНИЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ ОБЩЕСТВА, 
ГОСУДАРСТВА, ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ К 
ИНВАЛИДАМ
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ма реабилитации инвалидов 
через творчество и участие в 
культурной жизни столицы? – В деле культурно-творче-ской реабилитации инвалидов удалось добиться значительных результатов. С самого начала создания МГОИ для инвалидов стали проводится концерты и праздничные мероприятия. Люди, годами не выбиравши-еся из своих квартир, смогли довольно регулярно посещать выставки творчества, музеи, концерты, театры (Большой театр).Но самое главное – открылись пути реализации собствен-ных творческих возможностей людей, в той или иной степени ограниченных в жизненных об-стоятельствах.  С 1992 года ста-ли проводится регулярные фе-стивали творчества инвалидов Москвы (фонд «Филантроп»). Сначала на уровне районных организаций, а затем на уровне окружных и города люди смогли показать свои таланты, выста-вить на общее обозрение свои работы и, получив заслуженное признание и поддержку, преодо-леть многочисленные барьеры, прежде всего психологические.

– Как сегодня развивается 
культурно-массовая работа со 
столичными инвалидами?– Сегодня в Москве благо-даря имеющимся автобусам с подъёмниками хорошо развит туризм (1000 поездок в месяц). С 1990 года проводятся авто-пробеги на машинах с ручным управлением. Вот так начина-лась работа нашей организации 35 лет назад. Сейчас, конечно, уровень жизни в Москве сильно 

изменился в лучшую сторону и вместе с ним поднялся уровень активности  инвалидов – членов местных районных организаций  МГО ВОИ. 
– Как вы считаете, измени-

лось ли сегодня отношение 
к людям с инвалидностью в 
обществе?– Сегодня тоже есть пробле-мы и нерешенные задачи, но мне кажется, за эти годы про-изошло главное – изменилось отношение общества, государ-ства, Правительства Москвы к инвалидам. Есть понимание, что должно делаться все, чтобы люди с инвалидностью имели такие же возможности, какие имеют здоровые люди.  В настоящее время инвалид-ность не является помехой для 

получения образования, трудоу-стройства, участия в различных мероприятиях. Правительство делает все для создания доступ-ной среды, что позволяет повы-сить комфортное проживания в Москве. И наша организация принимает  самое активное участие в программе «Доступная среда».
– Как Московская город-

ская организация инвалидов 
участвует в работе обществен-
ных инспекций и советов при 
правительственных и обще-
ственных организациях? – Члены нашей организации входят в составы Общественных советов в округах и районах. Я как председатель МГО ВОИ – в городские советы и Коорди-национный совет при мэрии. Мы участвуем в работе всех городских структур, связанных с решением проблем защиты прав и интересов москвичей с инва-лидностью. В их числе Совет обществен-ных организаций по защите прав пациентов при Департа-менте здравоохранения города Москвы; Наблюдательный совет ГАУ МНПЦ реабилитации инва-лидов вследствие ДЦП; Межве-домственная рабочая группа по выработки путей социальной адаптации инвалидов при мэ-рии Москвы.МГО ВОИ участвует в работе Общественного экспертного совета при Уполномоченном по правам человека в городе Мо-скве в тесном контакте с Татья-ной Александровной Потяевой.Члены МГО ВОИ принимают участие в работе Общественной инспекции по делам инвалидов, 
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созданной ДТСЗН в 2010 году на базе благотворительного фонда социальной поддержки граждан «Соинтеграция» для повышения качества жизни и защиты инте-ресов людей с инвалидностью. Зная проблемы на собствен-ном опыте, инвалиды проходят обучение и получают сертифи-кат общественных инспекторов. В их обязанности входит кон-троль за соблюдением учрежде-ниями, предприятиями, орга-низациями и должностными лицами норм законодательства, правил и инструкций, регла-ментирующих формирование доступной для инвалидов среды жизнедеятельности. Участие в работе комиссии – это еще и решение трудоустройства, ведь работа инспектора оплачивает-ся.  Уже не надо добиваться реше-ния каких-либо проблем с помо-щью  митингов и голодовок. Все 

решается на уровне районных, окружных администраций и Правительства Москвы, Депар-тамента труда и социальной защиты населения. Вопросы по основным направлениям успеш-но решаются, разве что вносятся поправки или какие-либо до-полнения.

 На этой позитивной ноте за-вершился наш разговор с пред-седателем МГО ВОИ Надеждой Валентиновной Лобановой накануне 35-летнего юбилея столичной организации инвали-дов.                                                                      
Фото Оксаны Смидович

Социальная защита
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Какой страховой стаж учитывается при вы-

ходе на пенсию по старости? Помимо работы я была в 
декрете и ухаживала за инвалидом 1 группы.

Ответ: При назначении страховой пенсии и опреде-

лении ее размера учитывается страховой стаж. В него 
включаются периоды работы или иной деятельности, 
за которые начислялись или уплачивались страховые 
взносы в Фонд пенсионного и социального страхова-

ния РФ (Социальный фонд России - СФР, до 01.01.2023 
- в ПФР), так называемые страховые периоды, а также 
иные (нестраховые) периоды (п. 2 ст. 3, ч. 1 ст. 11 Закона 
от 28.12.2013 № 400-ФЗ; ч. 6 ст. 2, п. 1 ч. 4 ст. 18, ч. 2 ст. 
20 Закона от 14.07.2022 № 236-ФЗ).

При этом, нестраховые периоды засчитываются в стра-

ховой стаж в том случае, если им предшествовали или за 
ними следовали страховые периоды. В случае совпадения 
по времени страховых и нестраховых периодов при ис-

числении страхового стажа учитывается один из таких пе-

риодов по выбору лица, обратившегося за установлением 
страховой пенсии (ч. 2 ст. 12, ч. 1 ст. 13 Закона №400-ФЗ).

К нестраховым относятся, в частности, следующие 
периоды (ч. 1 ст. 12 Закона №400-ФЗ):

1) прохождение военной и другой приравненной к ней 
службы;

2) получение пособия по временной нетрудоспособности;
3) уход одного из родителей за каждым ребенком до 

достижения им возраста полутора лет, но не более ше-

сти лет в общей сложности;
4) получение пособия по безработице, участие в опла-

чиваемых общественных работах и переезд или пересе-

ление по направлению государственной службы занято-

сти в другую местность для трудоустройства;

5) содержание под стражей и отбывание наказания в 
местах лишения свободы и ссылке (для лиц, необосно-

ванно привлеченных к уголовной ответственности, не-

обоснованно репрессированных и впоследствии реаби-

литированных);
6) уход за инвалидом I группы, ребенком-инвалидом 

или за лицом, достигшим возраста 80 лет (для трудоспо-

собного лица);
7) проживание супругов военнослужащих, проходя-

щих военную службу по контракту, вместе с супругами в 
местностях, где они не могли трудиться в связи с отсут-

ствием возможности трудоустройства, но не более пяти 
лет в общей сложности;

8) проживание за границей супругов работников, на-

правленных, в частности, в дипломатические предста-

вительства и консульские учреждения РФ, торговые 
представительства РФ в иностранных государствах, но 
не более пяти лет в общей сложности;

9) временное отстранение от должности (работы) (для 
лиц, необоснованно привлеченных к уголовной ответ-

ственности и впоследствии реабилитированных);
10) период осуществления судьей своих полномочий.
Таким образом, Ваш декретный отпуск (уход за ребен-

ком до достижения им возраста полутора лет, то есть 
полтора года из трех засчитываются в страховой стаж), 
а также уход за инвалидом I группы (оформленный над-

лежащем образом) учтутся в Ваш страховой стаж.

Главный специалист Отдела по содействию защите 
прав и свобод граждан Аппарата Уполномоченного 
по правам человека в городе Москве Ушакова Дарья 
Евгеньевна

Вопрос: в  настоящее время очень остро стоит вопрос со-блюдения и расширения прав военнослужащих и членов их семей, проводится ли работа органами государственной власти по улучшению их социальных прав и гарантий? 
Ответ: подписан новый Федеральный закон от 29.05.2023 № 186-ФЗ «О внесении и изменений в Федеральный закон «О статусе военнослужащих» и статью 8 Федерального за-кона «О социальных гарантиях сотрудникам органов вну-тренних дел Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные Российской Федерации».Законом за военнослужащими, проходящими военную службу по контракту за пределами территории РФ либо в воинских частях (организациях, учреждениях, органах, от-дельных федеральных контрольно-пропускных пунктах), дислоцированных в отдельных регионах, населенных пун-ктах и местностях РФ, определенных Правительством, и членами их семей сохраняются:– право состоять в списках нуждающихся в специализи-рованных жилых помещениях и право на обеспечение слу-

жебными жилыми помещениями, жилыми помещениями в общежитиях, арендованными жилыми помещениями по прежнему месту службы;– право пользования занимаемыми ими служебными жилыми помещениями, жилыми помещениями в общежи-тиях, арендованными жилыми помещениями по прежнему месту службы;– право на выплату денежной компенсации за наем (под-наем) жилых помещений в местах проживания членов их семей.Указанным законом аналогичные гарантии предусмо-трены также для сотрудников органов внутренних дел, сотрудников Федеральной службы войск национальной гвардии и членов их семей.Федеральный закон официально опубликован 29.05.2023 и вступил в силу.
Советник Уполномоченного по правам человека 
в городе Москве Е.В. Захаров
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ветлана Михайловна, вы 
занимаетесь защитой прав до-
бросовестных приобретателей. 
В последние годы произошел 
ряд изменений в данной сфере. 
Расскажите, пожалуйста, об 
этом нашим читателям.– Да, действительно за не-сколько последних лет про-изошло много событий, были внесены изменения в законо-дательство. Конечно, все эти события преподносятся нам, гражданам, как способ защиты прав добросовестных приобрета-телей.

– Как я понимаю, все измене-
ния начались после Постанов-
ления Конституционного суда 
РФ № 16-П от 22.06.2017 по 
жалобе А. Дубовца?– На самом деле все началось 

Интервью

Жилищный 
вопрос

на вопросы редакции отвечает рУководитель ано «центр защиты 
жилья и жилищных прав», член общественного экспертного со-

вета при Упч москвы светлана михайловна гладышева.

значительно раньше. Самое главное, что на защиту прав до-бросовестных граждан, которые приобрели жилье на вторичном рынке, встал Президент России.  На пленарном заседании Обще-ственной палаты РФ  А.И. Музыкантский 23.06.2015, 

защищая права добросовестно-го приобретателя, задал вопрос Президенту РФ В.В. Путину об «истребовании жилых помеще-ний от добросовестных приоб-ретателей в судебном порядке по искам органов власти» и получил следующий ответ 

-С
ГРАФИ

КА ВСЕ
ВОЛОД

А ВАРШ
АВЧИК

А
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(http://tass.ru/politika/2064774): «Ситуация явно противоречит Конституции». «Если речь идет о добросовестном приобретате-ле, а проблемы возникли из-за ненадлежащего исполнения органами власти своих функций, то добросовестный приобрета-тель должен быть освобожден от любых проблем, которые с этим связаны». «Государство допустило ошибку – государ-ство обязано эту ошибку решать самостоятельно». «Право гражда-

нина, если у него отберут жилье, обратиться с регрессным иском к тому, кто его «надул», не имеет никакой перспективы решения». «Человека просто загоняют по инстанциям, и это не решение проблемы».После данного пленарного за-седания Общественной палаты РФ был опубликован перечень поручений Президента РФ № Пр-1610 от 09.08.2015  http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/copy/50118.

В январе 2016 года Министер-ство экономического развития РФ подготовило проект Феде-рального закона «О внесении изменений в статью 302 части первой Гражданского кодек-са Российской Федерации и в статью 3 Жилищного кодекса Российской Федерации».В мае 2016 проект Федераль-ного закона «О внесении изме-нений в Гражданский кодекс РФ и отдельные законодательные акты Российской Федерации (в части совершенствования защи-ты прав добросовестного приоб-ретателя)» был доработан.В декабре 2016-го проект Феде-рального закона «О внесении из-менений в Гражданский кодекс РФ и отдельные законодатель-ные акты Российской Федерации (в части совершенствования защиты прав добросовестного приобретателя)» был еще раз доработан.Затем граждане выполнили по-ручение Президента РФ и обра-тились в Конституционный суд. И 22 июня 2017 года на публич-ных слушаниях была рассмотре-на жалоба А. Дубовца и вынесено Постановление № 16-П.И только после этого проект Федерального закона «О внесе-нии изменений в статью 302 ГК РФ (в части совершенствования защиты прав добросовестного приобретателя) № 243975-7 вне-сен Правительством РФ (Письмо Д.А. Медведева № 5629 п – П9 от 07.08.2017) и 10.12.2019 принят Государственной Думой.
– Получается, что более 5 лет 

на законодательном уровне 
вносили изменения в Граждан-
ский кодекс по защите прав 

НОВАЯ РЕДАКЦИЯ ЗАКОНА ЗАКРЕПИЛА 
ЗА ДОБРОСОВЕСТНЫМ ПРИОБРЕТАТЕЛЕМ 
ПРАВО НА ПОЛУЧЕНИЕ ОДНОКРАТНОЙ 
ЕДИНОВРЕМЕННОЙ КОМПЕНСАЦИИ ЗА СЧЕТ 
КАЗНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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добросовестных приобретате-
лей?– На тему добросовестного приобретателя обратили вни-мание только после того, как массово в пользу государства стали отнимать квартиры у граждан и выселять их на улицу, без предоставления гражданам иного жилья или компенсации. Большинство судебных решений по истребованию имущества у добросовестных приобретателей и выселению граждан и их семей по искам госорганов было вы-несено в период с 2009 по 2017 годы.Меня неоднократно приглаша-ли принять участие в обсуждени-ях «нулевых чтений законопро-екта» и по внесению изменений в ст. 302 ГК РФ и по компенсации на всех этапах законопроектов, начиная с 2016 года. Причем я всегда привожу примеры из судебной практики и ссылаюсь на конкретные решения судов, понимая, что разработчики законопроекта не так близки к судебной реальности. Например, в ранее предложенных вариан-тах законопроекта было сказано так: истребовать нельзя только по приватизационным сделкам, затем нельзя истребовать только у граждан, у которых квартира является единственным жильем. Так же было и в предшествую-щей редакции законопроекта, норма о компенсации не предпо-лагается к распространению на отношения, возникшие до при-нятия рассматриваемого закона. Радовало только, что в одном из последних вариантов законопро-екта был запрет впредь отбирать жилье у добросовестного приоб-ретателя по искам органов госу-

дарственной власти и органов местного самоуправления. Но такую формулировку, к сожале-нию, Государственная Дума не утвердила, и это подтверждается заключением профильного Ко-митета Государственной Думы на проект этого закона, где ука-зывается, что предложенные из-менения «не позволят защитить права и интересы добросовест-ных приобретателей, поскольку не содержат толкования понятия «добросовестный приобрета-тель».
– Как сейчас обстоят дела по 

защите прав добросовестных 
приобретателей в судах?– С 1 января 2020 года вступил в силу Федеральный закон от 16.12.2019 № 430 о внесении из-менений в ГК, которым в статью 302 ГК РФ внесен пункт 4, пред-усматривающий условия защиты права добросовестных граждан, приобретших квартиры, неза-конно выбывшие из владения публичных собственников.Также Федеральный закон о го-сударственной регистрации не-движимости от 13.07.2015 № 218 дополнен ст. 8.1 ГК РФ. Данная статья позволяет определить, что приобретатель недвижимо-сти тот, кто полагался при при-обретении имущества на данные государственного реестра, при-знается добросовестным (ста-тьи 234 и 302), пока в судебном порядке не доказано, что он знал или должен был знать об отсут-ствии права на отчуждение этого имущества у лица, от которого ему перешли права на него.Могу привести несколько при-меров. Например, семья Смирно-вых на вторичном рынке при-

обрела квартиру в 2014 году. В 2020-м Департамент городского имущества города Москвы подал иск в суд к Смирновым об истре-бовании квартиры у Смирновых, их выселении и признании их недобросовестными приобрета-телями. Решением Пресненского районного суда города Москвы от 12.01.2021 иск Департамента был удовлетворен. Не согласившись с решением суда, в интересах семьи Смирно-вых мы обжаловали судебные акты в Верховном суде РФ. Вер-ховный суд РФ отменил реше-ние, дело вернул в суд первой инстанции и четко указал, на что надо судам обратить внимание, ссылаясь на Конституцию РФ и на правовые позиции Поста-новления Конституционного суда РФ № 16-П от 22.06.2017 по жалобе А. Дубовца. Напомню, что с момента вступления в силу Постановления 16-П по жалобе Дубовца положения п. 1 ст. 302 ГК РФ подлежат истолкованию и применению судами только в со-ответствии с указанным Консти-туционным судом конституцион-но-правовым смыслом.При новом рассмотрении дела в марте 2023 года, суд первой инстанции верно установил об-стоятельства непринятия Депар-таментом городского имущества города Москвы надлежащих мер по своевременному выявлению и сохранности выморочного имущества. Цитата: «Суд прини-мает во внимание, что с момента смерти ФИО 19 января 2014 г. до 21 июля 2020 года, когда Депар-тамент городского имущества обратился с исковым заявлением в суд, Департаментом не совер-шено действий, свидетельству-

Интервью
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ющих о проявлении должного интереса к спорной квартире, в частности направления за-проса в Московскую городскую нотариальную палату о наличии наследственного дела, принятия жилого помещения в свое факти-ческое владение, несения бреме-ни ее содержания, обеспечения сохранности квартиры, реги-страции права собственности адрес на выморочное имущество в ЕГРН.    Невыполнение надлежащим образом уполномоченными органами своих обязанностей по выявлению жилых помещений, освобождающихся в связи со смертью одиноко проживающих граждан, и принятию мер по со-хранению указанных жилых по-мещений привело к незаконному отчуждению спорного жилого 

помещения и последующему приобретению его Смирновым Г.В. и далее Смирновой Е.В.»Смирновы судебным решением были признаны добросовестны-ми приобретателями. Также могу привести пример семьи Мустафиной. В 2018 году Мустафина приобрела на вторич-ном рынке квартиру, привлекла риэлторов, проверила чистоту сделки, зарегистрировала права собственности, сделала в квар-тире ремонт. В конце 2018 года у Мустафиной родился сын. В июле 2019-го Департамент городского имущества города Москвы обратился в суд с иском об истребовании квартиры у Мустафиной У.Р.19.10.2020 Дорогомиловский районный суд Москвы удовлет-ворил иск Департамента город-

ского имущества города Москвы, изъял у добросовестного при-обретателя Мустафиной У.Р. без выплаты какой-либо компенса-ции квартиру. Кроме того, суд принял решение о выселении Мустафиной У.Р. и ее  несовер-шеннолетнего сына 2018 года рождения из вышеуказанной квартиры без предоставления иной жилой площади. Реше-ние вступило в законную силу, возбуждено исполнительное производство и судебный при-став Мустафиной на основании постановления о возбуждении ИП установил сроки – в течение 5 дней освободить квартиру и вы-селиться Мустафиной с малолет-ним ребенком (Мустафина одна воспитывает сына) на улицу из единственного жилья.Суд апелляционной инстанции 
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данное решение оставил в силе, а суд кассационной инстанции от-менил апелляционное определе-ние Московского городского суда и направил дело на новое рас-смотрение. В данном процессе и районная и Московская прокура-тура и Генеральная Прокуратура РФ поддерживали семью Муста-финой и обжаловали незаконное решение. Суд апелляционной инстан-ции в своем определении от 4.08.2022 по делу Мустафиной У.Р. четко установил: «Таким образом, Департамент город-ского имущества города Москвы как участник гражданского оборота проявил бездействие, выразившееся в неоформлении своевременно в разумный срок права собственности на вымо-роченное имущество. Договор купли-продажи квартиры между  ФИО и Мустафиной У.Р. заклю-чен 01.10.2018, когда уголовное дело в отношении ФИО было возбуждено и Департамент городского имущества города Москвы признан потерпевшим. Однако истец никаких мер по сохранности указанного иму-щества не предпринял, граж-данский иск не предъявлялся и ходатайств об аресте имущества не заявлял».Департамент городского иму-щества на данное определение подал кассационную жалобу. Несмотря на то, что у Мустафи-ной из-за всех этих судебных решений на протяжении 4-х лет: из-за выселения ее с маленьким сыном на улицу, из-за хождения по всем инстанциям, произош-ли  неприятности в семье, она до последнего верила в нашего президента, который четко 

сказал, что если «государство допустило ошибку, то добросо-вестный приобретатель не дол-жен отвечать за эти ошибки, т.к. государство обязано эту ошибку решать самостоятельно», дове-ряла нашей судебной системе и нашей Конституции РФ, которая однозначно защищает в первую очередь права граждан.
– Как рассматриваются дела 

о компенсации добросовест-
ному приобретателю за утрату 
им жилого помещения?– В вопросах истребования имущества по искам публично-правовых образований одним из наиболее болезненных аспектов остается компенсация добро-совестному приобретателю за утрату им жилого помещения.  Но, как я говорила раньше, и в этом вопросе в последние годы произошли важные изменения в законодательстве.Федеральный закон от 02.08.2019 № 299-ФЗ «О внесе-нии изменений в Федеральный закон о государственной реги-страции недвижимости» упразд-нил норму статьи 68 данного закона и ввел в действие новые нормы о компенсации добро-совестному приобретателю за утрату им жилого помещения. Новая редакция закона закре-пила за добросовестным приоб-ретателем право на получение однократной единовременной компенсации за счет казны Российской Федерации после 

вступления в законную силу судебного акта об истребовании от него соответствующего жи-лого помещения, а также прави-ла исчисления размера данной компенсации, ограничивая её суммой реального ущерба либо размером кадастровой стоимо-сти жилого помещения, действу-ющей на дату вступления в силу судебного акта об истребовании жилого помещения. Данная норма существенно улучшила положение граждан – добросовестных приобретате-лей по сравнению с предыдущей редакцией закона: утратившая силу ст. 68 ФЗ о государствен-ной регистрации недвижимости ограничивала размер таких ком-пенсаций по верхнему пределу в размере 1 миллиона рублей, что противоречило самой идее защиты интересов добросовест-ных приобретателей, поскольку в условиях современного рынка лишь небольшая доля жилых помещений имела стоимость, со-поставимую с данным размером компенсации, и соответственно принцип равной защиты всех форм собственности, установ-ленный ч. 2 ст. 8 Конституции РФ, не мог быть соблюден.На данный момент еще не совсем сформировалась судеб-ная практика по компенсации добросовестному приобрета-телю за счет казны Российской Федерации. Существует ряд условий и по времени это не быстрый процесс. Прежде, чем 

РЕАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ГРАЖДАН В СУДЕБНЫХ 
СПОРАХ ПОДОБНОЙ ПРАВОВОЙ ПРИРОДЫ 
ОСТАЕТСЯ ПЛАЧЕВНЫМ

Интервью
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получить компенсацию за счёт казны Российской Федерации, добросовестный приобретатель, утративший жилое помещение по ст. 302 ГК РФ, должен обра-титься в суд с иском к продавцу о возмещении убытков. Данное решение должно вступить в законную силу и после этого решение суда о взыскании убыт-ков предъявить в службу судеб-ных приставов. Должно быть возбуждено исполнительное производство и, если в течение шести месяцев убытки не будут взысканы или будут взысканы не в полном объеме, необходи-мо повторно обратиться в суд теперь уже с иском к Российской Федерации о выплате ком-пенсации. Компенсация будет выплачена после вступления в законную силу положительного решения суда. В этом случае к Российской Федерации перехо-дит право (требование), которое добросовестный приобретатель имеет к лицу, ответственному за причинение ему убытков в связи с истребованием от него жилого помещения.На примере одного моего заявителя могу сказать следу-ющее. Семья Ольховик приоб-рела в 2012 году квартиру на вторичном рынке у наследника. Причем судебным решением Останкинского районного суда Москвы установлен факт приня-тия наследства, за наследником признано право собственности на спорную квартиру в порядке наследования по завещанию. Решение суда вступило в закон-ную силу, наследнику выдано свидетельство о государствен-ной регистрации права соб-ственности в 2011 году.

В дальнейшем решение Остан-кинского районного суда Мо-сквы было отменено по вновь открывшимся обстоятельствам. И 30.04.2013 Останкинским районным судом Москвы при-нято решение, которым признан недействительным брак между ФИО и ФИО, установлен юриди-ческий факт принятия ФИО по завещанию наследства в виде квартиры, за Ольховик при-знано право собственности на указанную квартиру.Далее решением Бабушкин-ского районного суда Москвы в конце декабря 2013 года при-знано недействительным заве-щание. В 2014 году Департамент городского имущества города Москвы обратился с иском к Ольховик об истребовании квартиры. Решением Бабушкин-ского районного суда Москвы  20.08.2015 исковые требования Департамента были удовлетво-рены, причем в судебном реше-нии указано «….иск подлежит удовлетворению независимо от наличия добросовестности приобретателя Ольховик ....... в связи с чем, признание послед-ней недобросовестными при-обретателями не требуется, так же не имеет значения, в данном случае, и добросовестность Оль-ховик по приобретению спорно-го жилого помещения».В интересах Ольховик были поданы заявления и о пересмо-тре решения суда об истребова-нии и жалоба в Конституцион-ный суд РФ. Определением от 28.09.2017  Конституционного суда РФ, Ольховик было отказа-но в принятии к рассмотрению жалобы, при этом единствен-ным основанием для такого от-

каза явилось то обстоятельство, что по предмету обращения Конституционным судом Рос-сийской Федерации ранее было вынесено постановление, сохра-няющее свою силу, а именно По-становление Конституционного суда Российской Федерации от 22.06.2017 № 16-П.С 2013 года по настоящее вре-мя судебный спор не закончен. 10 мая 2023 года было вынесено решение Тверским районным судом Москвы о взыскании с Министерства финансов  РФ и с Департамента финансов города Москвы солидарно, за счёт средств казны Российской Федерации в пользу Ольховик компенсацию добросовестному приобретателю за утрату права собственности на жилое поме-щение. Департамент финансов города Москвы подал апелляци-онную жалобу.Несмотря на прецедентный характер Постановления Кон-ституционного суда РФ от 22.06.2017 № 16-П, которое, как казалось многим цивили-стам, должно было произвести революцию в сфере защиты интересов добросовестных приобретателей, а также по-следовавшие за ним поправки в законодательство о виндика-ции, реальное положение граж-дан в судебных спорах подобной правовой природы остается плачевным: за улучшением положения добросовестных приобретателей последовали массовые отказы судов в при-знании за приобретателями статуса добросовестных, в чём очевидно усматривается вопию-щее злоупотребление со сторо-ны государства.
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семьям	участников	СВО
29 мая 2023 года состоялось очередное заседание общественного 
экспертного совета при Уполномоченном по правам человека в го-

роде москве. тема совета – «эФФективность конститУционно-пра-

вовой модели социальной поддержки Участников сво и их семей 
в городе москве». эксперты обсУдили различные аспекты помощи 
ветеранам сво и членам их семей – медицинской, психологиче-

ской, социальной, гУманитарной, Юридической и т.д., проблемы реа-

билитации Участников боевых действий и многое дрУгое. предлагаем 
вашемУ вниманиЮ отчётный репортаж о заседании совета.Открывая заседание, столичный омбудсмен обратила внимание на ежегодный отчет мэра, в котором подчеркивалось, что в сегодняш-нее трудное и сложное время, когда военнослужащие сражают-ся за безопасность нашей страны, Москва и москвичи оказывают постоянную помощь бойцам в обеспечении необходимыми ве-щами и снаряжением, окружают их семьи заботой и вниманием.В Москве создан Единый центр поддержки участников СВО, в котором в целях комплексно-го подхода сконцентрированы практически все жизнеобеспе-чивающие службы города – со-циальная защита, здравоохра-нение, образование, культура, медико-социальная экспертиза и другие. Здесь можно получить психологическую поддержку, семейные консультации и груп-повые тренинги для взрослых и детей, получить помощь в поиске работы. Также здесь будет распо-лагаться и региональный филиал 

Государственного фонда под-держки участников специальной военной операции «Защитники Отечества».Уполномоченный по правам человека в городе Москве Татья-на Потяева предложила в рамках межведомственного взаимодей-ствия заключить соглашение о сотрудничестве с Фондом.Столичный омбудсмен подчер-

кнула, что Уполномоченный по правам человека в РФ в условиях проведения СВО проводит боль-шую работу по обмену пленными, по защите прав военнослужащих, гражданских служащих, мобили-зованных и их семей, российских граждан, находящихся за рубе-жом.В современных реалиях обще-ственно-политической жизни 

Москва помогает 

Экспертный совет 

Ольга Яковлева
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страны в условиях проведения специальной военной операции, прошедшей частичной мобилиза-ции москвичей реализация прав человека, содействие их защите, приобретают особое значение и предполагают внедрение особых подходов в работе московского омбудсмена.Уполномоченным проводится большая работа по обращениям, касающимся вопросов безвест-ного исчезновения военнослу-жащих в ходе СВО: при необхо-димости направляются запросы в органы военного управления и прокуратуры; у родственников военнослужащих по телефону со-трудниками Аппарата выясняет-ся нуждаемость в решении иных вопросов социального характера для оказания содействия в рам-ках имеющихся полномочий.Уполномоченный рассказала о посещении раненых военных, пострадавших во время специ-альной военной операции на 

территории ЛНР и ДНР, которые проходили лечение в госпитале имени Н. Н. Бурденко. Совмест-но с руководителем ресурсного центра «Мосволонтер» и насто-ятелем Храма Троицы Живона-чальной при больнице Святого Владимира бойцам была пере-дана гуманитарная помощь, а в дальнейшем была оказана по-мощь в протезировании.Используя возможности соци-альных сетей, столичный омбуд-смен обратилась ко всем жителям города с просьбой присоединить-ся к сбору гуманитарной помощи, чтобы помочь людям пережить выпавшие на их долю испытания.Выступившая затем Е.Л. Ни-колаева, депутат Московской городской Думы также рассказа-ла о широкой и разнообразной деятельности властей и жителей столицы по поддержке участ-ников СВО – мобилизованных и добровольцев, а также членов их 

семей. Это не только сбор гума-нитарной помощи – посылок с не-обходимыми вещами и письмами бойцам от детей (центры сбора такой помощи работают на по-стоянной основе, без выходных, отметила депутат). Елена Нико-лаева сообщила о проведении на Новом Арбате большого благо-творительного концерта в под-держку военнослужащих. «Я была глубоко тронута тёплой атмосфе-рой и количеством посетителей концерта – более 1500 человек», – сказала она. Докладчица пере-числила некоторые направления деятельности москвичей в по-мощь фронту: это и изготовление маскировочных сетей, окопных свечей; и подготовка специаль-ных инновационных материалов (покрытий), скрывающих при-сутствие людей от тепловизоров и приборов ночного видения и др. По мнению Елены Леонидов-ны, даже небольшое участие в поддержке чрезвычайно важно как для самих москвичей, так и, разумеется, для бойцов на передовой. Ведь даже «мелочи» типа окопных свечей позволяют ощутить и пережить главное: единение людей, «чувство локтя», взаимную поддержку. Она под-черкнула, что неправы те СМИ, которые заявляют о неучастии столичного населения в общерос-сийской поддержке СВО. Депутат Мосгордумы выразила благодарность всем, кто добро-вольно систематически помогает в сборе и отправке гуманитарной помощи, оказании другой под-держки – предпринимателям, общественным организациям, простым москвичам и т.д. Доба-вив, что работа напрямую с воен-ными подразделениями позволя-ет оперативно и точно получать информацию, что именно в тот или иной момент необходимо, и 

ДАЖЕ НЕБОЛЬШОЕ УЧАСТИЕ В ПОДДЕРЖКЕ 
ВАЖНО КАК ДЛЯ САМИХ МОСКВИЧЕЙ, ТАК И ДЛЯ 
БОЙЦОВ НА ПЕРЕДОВОЙ
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эффективно выполнять запросы. Е.Л. Николаева поделилась при-знаниями бойцов на передовой, как им приятно получать вещи, связанные своими руками, напри-мер, руками пожилых москвичек, а также детские письма и рас-сказала, что связалась со столич-ными школами, дабы подвигнуть учащихся писать больше таких писем. Особо Елена Леонидовна оста-новилась на проблеме освобожде-ния из плена российских бойцов и священнослужителей. Она напомнила собравшимся исто-рию протоиерея Андрея Павлен-ко и его спасения, которое было организовано с привлечением Министерства обороны, других ведомств, а также бойцов ЧВК «Вагнер». Батюшка, похищенный прямо во время богослужения и проведший в заточении 9 меся-цев, сейчас в Москве и активно помогает вызволять других узников – в настоящее время ведётся работа в отношении ещё семи священников, точно так же захваченных ВСУ в момент бого-служения. Этот вопрос находится на контроле Президента РФ и решается при поддержке РПЦ, поскольку речь идёт хотя и не о военных, но и не о простых граж-данских, подчеркнула депутат. Затем она рассказала об успеш-ной операции по освобождению из плена известного украинского писателя и поэта, схваченного и довольно долго проведшего в за-стенках, подвергавшегося издева-тельствам, несмотря на тяжелое онкологическое заболевание. В его спасении принимали участие, в том числе, отец Андрей Павлен-ко, а также известный телеведу-щий и актёр Борис Корчевников. В настоящее время освобождён-ный узник, вывезенный с под-контрольной ВСУ территории, 

получает необходимое лечение и уход. Затем Елена Николаева подроб-но перечислила льготы, опреде-лённые для участников и ветера-нов СВО с 24 февраля 2022 года, к которым в настоящее время при-равнены лица, принимавшие уча-стие в боевых действиях на тер-ритории Донецкой и Луганской Народных Республик в составе ополчения, народной милиции и т.д., начиная с 11 апреля 2014 года. Льготы касаются жилья и его оплаты, получения путевок в санатории, приобретения садово-огородных участков, установки квартирных телефонов, освобож-дения от платы за детский сад и бесплатного горячего питания в школе детям участников СВО, помощи в получении дополни-тельного образования и поиске работы членам семьи, психологи-ческой помощи семьям ветеранов СВО и др. Отдельно она отметила меры поддержки переселенцев из Херсона и Херсонской области.В завершение Елена Леони-довна добавила, что ближайшее заседание МГД будет во многом посвящено тем же проблемам. По её словам, планируется при-

нятие поправок в соответствую-щие законы города Москвы, что позволит наиболее эффективно оказать всестороннюю помощь и социальную поддержку ветера-нам и участникам СВО и членам их семей.Уполномоченный по правам человека в городе Москве  Т.А. Потяева обратила внимание собравшихся на проблему обмена пленными гражданскими лицами как особо сложную и актуальную, в частности с законодательной точки зрения. Если юридические нормы обмена военнослужащи-ми, находящимися в плену, более-менее ясны как российской, так и украинской стороне, то обмен гражданскими лицами затруднён.Следующий докладчик  – дирек-тор ГБУ города Москвы «Единый центр поддержки» Юлия Мат-веева рассказала о программе помощи ветеранам СВО и членам их семей в столице «5 шагов на пути возвращения к привычной жизни», об этапах становления «Единого центра поддержки», первоначально созданного при Департаменте труда и социаль-ной защиты населения Москов-
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ского Правительства как центр поддержки семей мобилизован-ных, но быстро превративший-ся в координационный центр помощи. Поддержку в Центре оказывают всем категориям во-еннослужащих, добровольцам, сотрудникам ЧВК, командиро-ванным в зону СВО специалистам (например, медикам, строите-лям), а также их близким, вне зависимости от их территориаль-ной принадлежности. Юлия Андреевна отмети-ла особенности своей работы с точки зрения защиты прав человека, в частности, неравно-мерность распределения льгот между разными участниками СВО и ряд ограничений прав, действующих для определённых категорий военнослужащих. Так, на законодательном уровне есть разграничения, например, между мобилизованными из Москвы и кадровыми военными, направ-ленными в зону СВО, сказала она. Несмотря на то, что в ходе военных действий и те, и другие зачастую выполняют одинако-вые задачи, меры их социальной и иной поддержки различают-ся. При этом именно кадровые военнослужащие оказываются ограниченными в правах! По-этому, пояснила руководитель центра, участниками СВО чрез-вычайно востребована юриди-ческая поддержка. Кроме того, для оптимизации и оказания наиболее эффективной помощи используются методы опроса самих участников СВО с исполь-зованием «треугольника Маслоу» (физические, психологические, социальные потребности). Ю.А. Матвеева подчеркнула, что оказание помощи военнос-лужащим и добровольцам, а также их семьям, начинается уже с момента отправки в зону СВО. 

Далее, в зависимости от того, что происходит с военнослужащим (убит, ранен, попал в плен, про-пал без вести), корректируются особенности психологической работы с близкими. Социально-психологическое сопровождение семьи участника СВО продолжа-ется до его возвращения домой и получения статуса ветерана боевых действий (последним поддержку оказывает открываю-щийся 31 мая фонд «Защитники Отечества», который также будет работать на территории «Едино-го центра поддержки»). При этом центр продолжает оказывать юридическую, социально-психо-логическую и иную поддержку тем, кто не сможет по каким-либо причинам получить статус вете-рана БД. Это необходимо, дабы избежать в Москве негативных сценариев, известных по финалам чеченских кампаний, например.Более подробно докладчик остановилась на программе «пяти шагов возвращения к обычной жизни», основанной на идее о том, что человек является не просто единичным получателем комплексной помощи, а частью 

большой семьи, у него есть род-ные, судьбой которых он обеспо-коен, и т.д. В рамках «пяти шагов» реализуются различные виды поддержки и помощи, включая медицинскую. Поэтому, уточнила Ю.А. Матвеева, на территории Единого центра постоянно при-сутствуют представители Депар-тамента здравоохранения города Москвы.  Всего, как сообщила Юлия Ан-дреевна, с 1 марта 2023 года (т.е. в течение примерно двух месяцев) в «Единый центр поддержки» обратились 15 999 человек (из них около 1 тыс. человек – непо-средственные участники боевых действий). Обратившимся было оказано в общей сложности 18 тысяч услуг. При этом, отметила директор Центра, не все обратив-шиеся участники СВО завершили свою миссию в зоне военного конфликта. Часть из них обраща-ется в Центр, беспокоясь о своей семье, будучи заинтересована в поддержке близких, либо рас-считывая получить юридиче-скую консультацию о том, что с ними будет и как вести себя в ближайшем будущем. Она также 
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добавила, что в «Единый центр поддержки» люди обращаются чаще всего именно с юридически-ми вопросами, по военному праву. Поэтому, пояснила Ю.А. Матвеева, в работе Центра активное участие принимают военные прокуроры, действующие и бывшие, хорошо знающие, как выстроена система принятия решений по тем или иным вопросам, которые могут возникнуть у частников БД. Отдельно Юлия Андреевна остановилась на том, что, по рас-поряжению С.С. Собянина и А.В. Раковой, в Центре были созда-ны максимально комфортные условия, чтобы обратившийся человек почувствовал себя как дома. Поэтому, уточнила она, на территории учреждения ра-ботает детская комната, ведут деятельность различные неком-мерческие организации города Москвы. Руководитель Центра подчеркнула, что у его посетите-лей есть возможность получить психологическую помощь такого уровня и характера, какого в сто-лице ещё не наблюдалось, – здесь работают лучшие специалисты, а различные ранее действовавшие организации и методы психоло-гической поддержки, сведены в единую концепцию, переосмыс-ленную в соответствии с запро-сами участников СВО. Кроме того, при Центре действует система медицинской экспертизы, помо-гающая определить наилучшие пути реабилитации для вернув-шихся из зоны боевых действий. В завершение Ю.А. Матвеева поблагодарила всех собравших-ся за взаимодействие в сфере 

поддержки участников СВО и членов их семей, реализуемое на территории Центра, которым она руководит.В качестве помощи «Единому центру поддержки» от Аппара-та Уполномоченного по правам человека в городе Москве Т.А. По-тяева предложила организовать в Центре ежемесячную работу выездной мобильной приёмной Уполномоченного для решения наиболее сложных, юридически запутанных проблем, по которым другие органы власти не смогли оказать помощь подопечным Центра. Ю.А. Матвеева с благодар-ностью приняла предложение, отметив, что аналогичная мера со стороны прокуратуры уже по-казала отличные результаты.Директор московского ГБУ «Мосволонтер» Александр Левит проинформировал о результатах работы штабов гуманитарной по-мощи «Москва помогает». Он рас-сказал об активности штабов во всех административных округах столицы, начиная с февраля 2022 года, об отзывчивости москви-чей, об основных направлениях гуманитарной деятельности, подчеркнув, что она ввелась и ведётся совместно различными ведомствами, общественными организациями и населением. Александр Константинович начал повествование с 22 февраля про-шлого года, когда на территорию Российской Федерации начало прибывать множество беженцев из Донецкой и Луганской На-родных Республик. Несмотря на то, что Москва их на длительные 

сроки не принимала и пунктов временного размещения не имела, служа лишь перевалочным – глав-ным логистическим – пунктом для движения дальше вглубь страны, было необходимо как можно скорее начать оказывать им необходимую помощь (про-дуктами, одеждой, вещами пер-вой необходимости, предметами гигиены и др.) С первых же дней были открыты 14 пунктов приёма гуманитарной помощи (по числу округов города), чтобы дать воз-можность наибольшему количе-ству москвичей оказать помощь тем, кто в ней нуждается, хотя бы и самую простую, но помогающую вынужденным переселенцам адаптироваться в новых жизнен-ных обстоятельствах. «Уже 25 февраля, через три дня после на-чала работы, – подчеркнул А.К. Ле-вит, – в Воронеж, в крупный пункт размещения беженцев, организо-ванный совместно с Российским Красным Крестом, был отправлен первый гуманитарный груз – 10 тонн». Общий объём отправлен-ных грузов за 1 год и 3,5 месяца работы составил свыше 1100 тонн (свыше 3 млн единиц – от пачки макарон до электрогенераторов) в 21 регион, включая Ростовскую область – основной перевалоч-ный пункт гуманитарной помощи для новых территорий РФ (ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей), а также Крым и при-граничные области: Белгородская, Брянская, Воронежская. Руководи-тель «Мосволонтёра» добавил, что с сентября прошлого года приори-тетным направлением помощи штаба «Москва помогает» стали присоединённые территории России.А.К. Левит отметил, что в пер-вые месяцы после начала СВО активность москвичей была очень высокой – сотни жертвователей и 
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волонтёров каждый день, однако затем начала снижаться. Поэтому потребовались побудительные мероприятия, чтобы напомнить людям о необходимости продол-жать помогать, добавил он. Среди таких акций он выделил «Поезд добра», проводимый Общерос-сийским народным фронтом, к которому присоединилась почти вся Россия (63 региона). В том числе, пояснил общественный деятель, в Москве формировались целые составы гуманитарных грузов. В числе других важных меро-приятий «Мосволонтёра» Алек-сандр Константинович назвал ежемесячные посещения во-енных госпиталей, в том числе госпиталя им. Н. Бурденко, при-чём при участии других ведомств, общественных и волонтёрских организаций, а также передачу госпиталям различных необхо-димых средств реабилитации и ухода – в соответствии с обраще-ниями родственников раненых и медицинского персонала. Он также отметил многочисленные обращения в гуманитарные шта-бы «Москва помогает» беженцев, испытывающих нужду в самом необходимом, и тот факт, что практически всем им удавалось и удаётся оперативно помочь. От-дельно А.К. Левит отметил акцию «Собери ребёнка в школу», благо-даря которой осенью 2022 года удалось собрать максимальное число предметов, необходимых школьникам из вынужденных переселенцев и остающихся на новых территориях. Кроме того, по запросу Дома творчества горо-да Донецка туда было передано почти 400 музыкальных инстру-ментов, пюпитры и другое обо-рудование, необходимое в школе искусств для дополнительного образования детей. Наконец, с 1 

декабря 2022 года в московских парках, на ярмарках и т.п. было открыто более 50 пунктов сбора новогодних подарков для бойцов СВО и детей ДНР, ЛНР, Херсон-ской и Запорожской областей, что позволило собрать более 156 тысяч подарков. Благодаря этой акции семьи мобилизованных военнослужащих получили к Но-вому году и Рождеству Христову более 20 тысяч поздравительных открыток. Аналогичная акция была развёрнута весной 2023-го в ходе фестиваля «Пасхальный дар», что тоже позволило собрать гуманитарную помощь. Свою речь А.К. Левит завершил тради-ционной благодарностью всем, так или иначе принимающим уча-стие в сборе и отправке гумани-тарной помощи, подчеркнув, что волонтёры организации «Москва помогает» будут работать в дан-ном направлении до тех пор, пока в их деятельности существует потребность. Резюмируя доклад директора ГБУ «Мосволонтёр», Татьяна Александровна Потяева отмети-ла важность того, что большую часть работы в этой организации 

выполняет молодёжь – студенты колледжей и вузов, старшекласс-ники и т.д. и призвала поддержи-вать молодых людей в их стрем-лении помогать другим.  Заместитель начальника Управ-ления по надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры города Москвы Анна Жадаева выступила с докла-дом «Итоги надзорной деятель-ности по защите социальных и иных прав участников СВО и чле-нов их семей». Вначале она под-черкнула необходимость скоор-динированных действий во всех вопросах, касающихся помощи, поддержки и защиты прав участ-ников СВО и членов их семей. Анна Викторовна заявила, что государство должно всесторонне защищать не только права тех, кто сегодня исполняет воинский долг в зоне боевых действий, но и их родителей, жён, детей. Воины должны быть уверены, что их близкие получают необходимые выплаты, полноценное социаль-ное и медицинское обслужива-ние, имеют работу, посещают образовательные учреждения и 
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т.д., сказала она. В связи с этим ос-новная правозащитная функция прокуратуры имеет сейчас перво-степенное значение, заключила докладчик.А.В. Жадаева рассказала о налаживании столичной проку-ратурой межведомственного со-трудничества после объявления в сентябре 2022 года частичной военной мобилизации с Прави-тельством города Москвы, Во-енным комиссариатом, военной прокуратурой, Уполномоченны-ми по защите прав человека и прав предпринимателей. Каждая поступающая жалоба, подчеркну-ла она, рассматривается в инди-видуальном порядке. В частности, осенью 2022 года наблюдались проблемы со своевременными выплатами военнослужащим, предоставлением им кредитных каникул, поскольку Министер-ство обороны не всегда могло оперативно передавать данные о мобилизованных и организовать им выплаты и льготы. Кроме того, специалисты прокуратуры организовали встречи с участни-ками СВО, их близкими с целью выяснить имеющиеся проблемы, потребности и эффективно раз-решить их.А.В. Жадаева рассказала о вне-дрении в конце прошлого года особой практики – социального паспорта членов семей моби-лизованных для оказания им адресной социальной поддержки и контроля за предоставлением им полагающихся выплат и льгот. В социальном паспорте отражены полные сведения о потребностях семьи, в него входят несколько разделов. Во-первых, это общие сведения о семье военнослужаще-го, во-вторых, положенные семье меры социальной поддержки и те виды помощи, в которых она нуждается. После заполнения 

социального паспорта составля-ется план осуществления необ-ходимой конкретной социальной помощи. При этом, отметила замначальника отдела столичной прокуратуры, спектр предостав-ляемой помощи весьма широк: от юридической и содействия в трудоустройстве, устройстве детей в образовательные учреж-дения до бытовой помощи, в том числе с привлечением волонтё-ров. Главная же задача, ложаща-яся при заполнении социальных паспортов семей на прокуроров – координация деятельности от-ветственных органов власти при оказании реальной, действенной помощи семьям участников СВО, а зачастую и урегулирование разногласий между различными ведомствами. Продолжая рассказ о внедрении социальных паспортов,  А.В. Жадаева отметила, что задача по их заполнению была в первую очередь возложена на прокуро-ров ТиНАО. Она пояснила, что такое решение вызвано труд-ностями для пожилых жителей отдалённых районов Новой Москвы добираться до центров 

поддержки (расположенных пре-имущественно на территории Старой Москвы). Апеллируя к вы-ступлению Ю.А. Матвеевой, Анна Викторовна более подробно рас-сказала о еженедельных встречах представителей прокуратуры с участниками СВО и их близкими в рамках деятельности «Единого центра поддержки». Не обойде-ны контролем над соблюдением прав со стороны прокуратуры и военнослужащие, проходящие лечение в московских госпиталях, туда каждую неделю выезжает прокурор для встречи с ранены-ми, разъяснением им их прав, причитающихся выплат и льгот, а также выяснения их потребно-стей и жалоб. Завершая выступление, заме-ститель начальника управления по надзору рассказала о начале формирования под эгидой мо-сковской прокуратуры постоянно действующей межведомствен-ной рабочей группы по защите прав участников СВО и членов их семей. При этом Т.А. Потяева под-черкнула, что Уполномоченный по правам человека всегда входит в подобные рабочие группы и 
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предложила организовать со-вместное посещение госпиталей представителями организаций, входящих в неё, во главе с про-курором.Депутат Мосгордумы Татьяна Батышева обратила внимание на медико-психологических особен-ностях реабилитации участников СВО. Татьяна Тимофеевна расска-зала, что неоднократно выезжала в командировки в зону боевых действий. Она перечислила наиболее важные медицинские, психологические и психотерапев-тические задачи, стоящие перед специалистами, работающими с участниками боевых действий, а  также их близкими. Что происхо-дит с членами семей военнослу-жащих, что они чувствуют, каково им испытывать постоянный страх за своего защитника? Что переживает ребёнок, отец которо-го ушёл воевать, как он реагирует на разлуку, какие эмоции у него формируются? Каково положение жены мобилизованного, добро-вольца, ведь у неё меняется весь уклад жизни, она испытывает одиночество, тревогу за близкого и т.д. Как быть с этими чувства-ми, как их проживать? А если она ранее не работала и осталась с детьми, когда муж ушёл на вой-ну? Как быть, как жить дальше? Как можно оперативно перестро-ить жизненный уклад? К кому обратиться за помощью? Как поддержать детей, родителей во-еннослужащих? Все эти вопросы прозвучали в докладе Т.Т. Баты-шевой, после чего она рассказала, как их можно решать. Она отметила, что совершенно по-иному, эмоциональнее, острее, сложнее, воспринимаются про-блемы и их возможное решение, когда речь идёт о конкретной се-мье (а не вообще о тех или иных 

людях, обращающихся за помо-щью в специализированные цен-тры, или не о собранных тоннах гуманитарной помощи). С другой стороны, сказала депутат, под-держка сейчас нужна всем жите-лям России, даже если они живут вдали от зоны боевых действий, и никто из их близких не отправил-ся на фронт. Потому что пережи-вают идущую войну все, хотя бы благодаря СМИ. Особенно важно в этой ситуации помогать детям, подчеркнула Т.Т. Батышева, на-пример, в виде сказкотерапии. Необходима семейная психотера-пия и комплексная реабилитация для всех членов семей участников СВО. Депутат обратила особое внимание на компетентность спе-циалистов – психологов, психоте-рапевтов. Они должны иметь со-ответствующую квалификацию и навыки работы именно с такими детьми и с такими проблемами, в противном случае их деятель-ность может навредить, заметила Татьяна Тимофеевна и привела весьма печальные примеры недо-статочной компетентности или несоответствующих компетенций психолога.Следующий вопрос, который 

подняла Татьяна Батышева в сво-ём выступлении, – возвращение военнослужащих из зоны СВО. «Все боевые действия когда-то за-канчиваются, и наши защитники приходят домой. Но зачастую они возвращаются уже другими людь-ми», – сказала она и пояснила, что все бойцы, прошедшие горячие точки, в той или иной степени испытывают посттравматическое стрессовое расстройство и нуж-даются в реабилитации. «Помимо внешней, в душе каждого солдата идёт личная, внутренняя война между страхом и долгом», – до-бавила народный избранник. Она призвала готовиться к массовому возвращению людей с ПТСР, воз-можно, с проявлениями агрессии, нарушениями сна и т.д., которые при переходе к мирной жизни по-требуют повышенного к себе вни-мания, лечения, разнообразных реабилитационных мероприятий. Татьяна Тимофеевна напомни-ла, что проявления ПТСР могут действовать подобно кессонной болезни, могут проявиться вне-запным взрывом, и предложила совместно разработать систему психологической поддержки и реабилитации, в том числе тех 
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военнослужащих, которые при-ходят с передовой в отпуск. Она остановилась на необходимости профессиональной ресоциализа-ции возвращающихся участников БД: «По сути, военнослужащие возвращаются уже другими людьми, и наша задача – встроить их заново в мирные профессии и мирную жизнь», – пояснила она. Отдельной строкой депутат вы-делила проблему детей, ставших инвалидами, в том числе поте-рявших конечности, в результате боевых действий, и их реабилита-ции. В завершение своего высту-пления Т.Т. Батышева предложи-ла членам Экспертного совета и приглашённым ознакомиться с видеоматериалом, посвящённым детям-инвалидам, вывезенным с территории Донбасса и проходя-щим лечение в Москве.Комментируя  выступление депутата, Уполномоченный по правам человека в городе Москве Татьяна Александровна Потяева подчеркнула, что Т.Т. Батышева регулярно собирает лучших реа-билитологов страны и всего мира на профессиональные конферен-ции для выработки и внедрения наиболее эффективной системы комплексной реабилитации, об-ращая при этом особое внимание на работу с детьми.Важную тему оказания юриди-ческой помощи участникам СВО и их семьям с учетом новых норма-тивно-правовых актов осветил адвокат Московской городской коллегии адвокатов «Титул» Игорь Ким. Игорь Станиславович рассказал, что в настоящее время система бесплатной юридиче-ской помощи в России только начинается формироваться. В частности, Государственная Дума в первом чтении приняла ряд законопроектов, направленных 

на совершенствование системы оказания такой помощи. Что ка-сается военнослужащих, продол-жал адвокат, то они в настоящее время сталкиваются с самыми различными проблемами, реше-ние которых требует квалифици-рованной правовой поддержки, в том числе речь идёт о получении кредитных каникул, реоформ-лении прав, купле-продаже или дарении квартиры и другой не-движимости. Он также отметил, что при оказании юридических консультаций используют сту-дентов юридических вузов/фа-культетов, которым пока не хва-тает квалификации, в результате чего ответы на запросы зачастую оказываются некомпетентными. Кроме того, в силу необходимо-сти студентов советоваться с преподавателями и кураторами, обращающимся за консультация-ми часто приходится очень долго (2-3 недели и более) ожидать ответа на свой запрос. Его под-держала ведущая заседания, председатель Экспертного совета, адвокат Людмила Константинов-на Айвар, подтвердив наличие проблемы некомпетентности при оказании бесплатной юридиче-ской помощи населению.На сегодняшний день от участ-ников СВО и их семей, заявил далее И.С. Ким, поступает немало обращений в банковские орга-низации за кредитными кани-кулами, однако зачастую банки отказывают в их предоставлении. Среди основных причин отказа – проблемы информационного и технического характера. За-частую как сотрудники банков, так и заявители недостаточно информированы об условиях кредитных каникул и порядке их предоставления. В этой связи необходимо оказывать бесплат-ные юридические консультации 

мобилизованным и их семьям, доводя правовую информацию до сотрудников финансово-кредит-ных организаций, а также оказы-вать мобилизованным помощь в сборе необходимых документов и обращений. Проблемы возника-ют и при снижении (или отмене) комиссий за переводы со счета участника СВО членам его семьи. В этом случае военнослужащий должен иметь возможность в до-ступной для него форме или через представителя сообщить банку о наличии оснований для снижен-ных комиссий и о том, на кого из членов семьи эти основания долж-ны распространяться. В инфор-мационном письме от 20 февраля 2023 года Центробанк РФ не распорядился однозначно, а лишь рекомендовал банкам снижать и отменять комиссии. Однако на практике финансово-кредитные учреждения такие рекомендации не применяют.Помимо проблем, связанных с оказанием юридической помощи в финансовой сфере, у участни-ков СВО возникает достаточно большое количество вопросов и в других областях, отметил Игорь Станиславович. Например, суще-ствует такая, очень острая пробле-ма – нередко врачи в своём заклю-чении неверно и несправедливо признают раненых бойцов само-стрелами. Суды же, в свою оче-редь, вынуждены рассматривать такие дела, признавая действия уполномоченных лиц (медиков) незаконными. Помощь военнос-лужащим, попавшим в подобное положение (обвинение в само-стреле), добавил адвокат, нужна ещё досудебная. И бесплатная, хотя по закону бесплатной может быть только юридическая помощь в гражданских, а не в администра-тивных или уголовных делах, а вопрос самострела – это статья 
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328 Уголовного кодекса РФ об уклонении от воинской службы. В подобных случаях, заявил  И.С. Ким, необходим индиви-дуальный разбор каждой кон-кретной ситуации, поскольку действительно встречаются люди, которые были ранены в бою, однако не получают никаких выплат. Юрист отметил, что в су-дебной практике военные часто сталкиваются с недобросовестно-стью оппонентов. Тем более что такого человека нередко стара-ются перевести в другое военное подразделение и всячески ока-зывают давление на него, чтобы он, вопреки реальности, признал факт самострела. В заключение Игорь Станиславович отметил, что для военнослужащих необ-ходимы поправки или хотя бы заключение соответствующих соглашений на региональном уровне в городе Москве в закон о бесплатной юридической по-мощи, охватывающей не только гражданскую, но и администра-тивную, и уголовную сферу. Чтобы военнослужащий, стол-кнувшийся с предъявлением ему уголовных статей, мог оператив-но получить квалифицированную юридическую поддержку.Т.А. Потяева отметила важность скорейшего решения проблемы неквалифицированной бесплат-ной юридической помощи, по-ставленную И.С. Кимом, и отдала распоряжение создать рабочую группу экспертов, тщательно изучить вопрос и принять не-обходимые меры (в том числе в сотрудничестве с Министерством юстиции) для того, чтобы во-еннослужащие получали соот-ветствующую поддержку макси-мально грамотно и оперативно. На это откликнулась председа-тель ЭС Л.К. Айвар, предложив, со своей стороны, выделить для 

работы с делами, связанными с СВО, членов Адвокатской палаты, оказывающих бесплатную юри-дическую помощь по уголовным делам и получающих заработную плату от Палаты.С кратким словом по окончании доклада И.С. Кима выступила координатор объединения «По-мощь фронту – тыловые войска быстрого реагирования» Мари-на Болотова. Марина Сергеевна рассказала о деятельности этой общественной организации: «В  апреле 2022 года, когда «Тыло-вые войска» начали свою работу, нас было 30 человек, мои друзья и знакомые, которые помогали только боевым подразделениям и госпиталям, а теперь нас 450 че-ловек», – сказала она. Обществен-ный деятель доложила, что, если в начале (весной прошлого года) отправлялась одна легковая ма-шина с гуманитарной помощью раз в месяц, то теперь – «Газель» еженедельно. Помощь оказывает-ся по всем направлениям – Запо-рожская, Херсонская, Луганская, Донецкая области, работа ведётся строго по заявкам от воинских частей или госпиталей, добавила она. «Чем только не помогали: дроны, тепловизоры, колёса…» 

– сказала М.С. Болотова. Особо она отметила сплочение, которое произошло в течение года работы не только в организации «По-мощь фронту», но и в небольших группах, сотрудничающих с ней, например, в объединении «Смо-родинка», которое в подвальном помещении частной школы за-нимается пошивом тактических носилок и пятиточечников. Со-трудники кондитерских фабрик «Красный октябрь» и «Бабаев-ский» изготавливают окопные свечи, сухой душ и отправляют через «Тыловые войска быстро-го реагирования» на фронт. В завершение своего сообщения Марина Болотова сообщила, что в настоящее время общественная организация осваивает новое направление – заботу о попавших в московские госпитали раненых из тех подразделений, которым ранее доставлялась гуманитар-ная помощь. Отвечая на вопрос Т.А. Потяевой, она подчеркнула, что она и ее соратники помогают всем подразделениям, независи-мо от региона их происхождения (формирования).Далее председатель Экспертно-го совета Л.К. Айвар предоставила 



88 

слово директору ГБУ «Кризис-ный центр помощи женщинам и детям» Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы Наталье Завья-ловой, рассказавшей о работе Кризисного центра в оказании адресной помощи и поддержки военнослужащих и мобилизо-ванных, а также членов их семей в период проведения СВО. По её словам, в работе Кризисного центра сразу было выделено три приоритетных направления. Это прежде всего оказание адресной помощи, коррекционно-разви-вающее сопровождение и про-филактическая работа. С целью реализации первой задачи был создан штаб по сбору гумани-тарных грузов. Руководство и сотрудники Кризисного центра, волонтёры и просто неравнодуш-ные осуществляют закупку и от-правку различных вещей (среди которых тёплые вещи, грелки, фонари, плащ-палатки, термосы, аккумуляторы и др.) по заявкам 

воинских подразделений. С ноя-бря 2022-го организован штаб по координации и взаимодействию с родственниками мобилизован-ных военнослужащих, добавила Н.Б. Завьялова. Руководитель Кризисного центра отметила, что с начала СВО в него начали всё чаще обращаться за психоло-гической помощью члены семей участников боевых действий, поскольку они испытывают силь-ный стресс и находятся в тревож-ном состоянии. При этом, по её словам, некоторым женщинам достаточно поддержки со сторо-ны высококвалифицированных психологов центра, но некоторые нуждаются в комплексной помо-щи и более длительном лечении в стационаре. Помимо этого, в Цен-тре проводятся индивидуальные и групповые психологические занятия с детьми участников СВО, а также выездные мероприятия для детей. Заканчивая доклад, Н.Б. За-вьялова заявила, что особое 

значение сегодня приобретает гражданско-патриотическое воспитание детей и подростков. Для этого, в частности, предлага-ется пережить эмоциональные моменты, связанные с героиче-скими страницами отечественной истории. Это осуществляется в классе виртуальной реальности «Живая история» с применени-ем иммерсивных технологий (3D-очки) – симуляции перене-сения в прошлое и переживания происходящих исторических событий, эмоций героев и т.д. как реальных.Давая оценку рассказу Натальи Завьяловой, столичный омбуд-смен Т.А. Потяева напомнила собравшимся, что в Кризисном центре, хотя он организован преимущественно для женщин, действует и отделение для муж-чин. Она призвала в случае не-обходимости помещать в Центр обоих супругов для комплексной психологической помощи, чтобы сохранять семьи военнослужа-щих и не допускать трагических ситуаций, в которых возвращение мужа и отца с войны может при-вести к разводу.Выступление директора ГБОУ города Москвы «Реабилитацион-ная школа-интернат № 32 ДТСЗН Москвы» Светланы Войтас про-должило обсуждение той же про-блемы, поскольку она выбрала тему «Трансформация мировоз-зрения граждан в современных реалиях». Светлана Анатольевна рассказала о реабилитации, кото-рую проходят в школе-интернате дети мобилизованных, а также привела печальные примеры не-достаточного понимания неко-торыми столичными педагогами ситуации в стране. Для преодо-ления этой тревожной ситуации руководитель реабилитационной 
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школы использовала разноо-бразные групповые поездки в ближайшие к Москве регионы и города, где проводятся дискус-сионные клубы, направленные на трансформацию мировоззре-ния и выработку определённого взгляда на ситуацию. С.А. Войтас поделилась наблюдением, как меняется общество за последнее время, рассказала о методах па-триотического воспитания ребят, обучающихся в школе, для кото-рых реконструкторы специально проводят специальные игровые занятия с погружением в исто-рию. «В виртуальные очки мы уже наигрались, неинтересно», – пояснила она и добавила, что данные проект не просто озна-комление с цифровым контентом, хотя бы и трёхмерным, не лекция, а именно живое участие в исто-рической реконструкции различ-ных событий. В завершение она пригласила всех присутствующих побывать на таком мероприятии в реабилитационной школе-ин-тернате в июле. Заседание Экспертного совета завершила директор фонда «По-дари солнечный свет» Саниям Коваль. Саниям Садыхжановна представила сообщение «Соци-альные проекты взаимопомощи. Роль НКО в оказании адресной помощи и поддержки военнослу-жащих и мобилизованных, а так-же членов их семей в период про-ведения СВО». Она заявила, что с 24 февраля 2022 года, как и мно-гие другие благотворительные фонды, фонд «Подари солнечный свет» значительно расширил круг стоящих перед ним задач. В частности, объединив усилия нескольких некоммерческих организаций, они стали собирать гуманитарную помощь для детей Луганской и Донецкой Народных 

Республик. С.С. Коваль рассказала о разрушенном перинатальном центре в Донецке, о том, что за-частую врачам роды приходится принимать в подвалах, и о строи-тельстве нового перинатального центра, который планируется ввести в строй до конца текуще-го года. Именно туда, добавила она, отправляются программы, в том числе, по психологической поддержке женщин и малышей. Планируется также создание ресурсных центров помощи матерям. Общественный деятель сообщила, что с весны прошлого года её фонду вместе с другими фондами удалось помочь более чем 7000 беженцев; более 1700 семей получают психологическую поддержку. Она перечислила множество городов, из которых приходят посылки с гуманитар-ными грузами и подарками для бойцов СВО.Саниям Садыхжановна рассказа-ла о гранте Департамента труда и соцзащиты, полученном её фондом на поддержку 72 семей мобилизо-ванных, живущих в Метрогородке (в котором расположен и фонд 

«Подари солнечный свет»), а также о семейном центре, выделенном Департаментом, где была органи-зована площадка для творческих мастерских, занятий адаптивным спортом, музыкальных занятий и др., которые сочетаются с получе-нием женщинами психологических консультаций и помощи. Сотруд-ники фонда оказывают активную разностороннюю поддержку членам семей мобилизованных, женщинам, потерявших в СВО близких, и т.д. Последний пункт в её повествовании – участие детей из Донбасса в фестивале «Глазами детскими на мир» на Манежной площади в Москве.С.С. Коваль поблагодарила  Т.А. Потяеву за многолетнюю поддержку данного фестиваля и пригласила всех участников за-седания ЭС стать его гостями.
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редваряя разговор с ребятами, Антон Николаевич показал всем собравшимся в актовом зале 15-минутный фильм, отчасти снятый самими космонавтами. Ви-део, наполненное героическими, трудовыми и забавными кадрами, произвело на школьников силь-ное мотивирующее впечатление. Да, нужно много работать над собой, чтобы добиться осущест-вления своей мечты, стать вы-дающейся личностью на любом поприще, не обязательно в сфере освоения космоса.И, конечно, общение со школь-никами вылилось в обсуждение фильма, вопросы-ответы и емкие комментарии космонавта.Перед тем как запустить видео-ролик, гость по традиции сказал пару слов: «о времени и о себе», о друзьях-товарищах и важных обстоятельствах жизни, повлияв-ших на выбор профессионального пути.  – После просмотра фильма, – начал Антон Николаевич, – когда вы немного окунетесь в атмосфе-
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ру пилотируемой космонавтики, начнете разбираться и понимать, что мы вообще делаем в космосе, зачем туда отправляемся, тогда я буду готов ответить на ваши во-просы.И, конечно же, о тех или иных моментах биографии героя ребятам куда интереснее было услышать из первых уст – от само-

го покорителя космоса, а не из «всезнающего» интернета.– Итак, о себе: я, Шкаплеров Антон Николаевич, родился полвека назад в Севастополе, – со-общил Герой России. – Круглым отличником, признаюсь, не был. С детства у меня была мечта стать космонавтом. И вот, начитав-шись книжек, посмотрев массу 

фильмов о покорителях Вселен-ной – документальных, детских, художественных,  отечественных и зарубежных, – я решил, что сначала стану профессиональным военным летчиком, как главный кумир моей жизни Юрий Алексее-вич Гагарин.…И все-таки без дополнитель-ных сведений об Антоне Ни-колаевиче нам не обойтись: по скромности своей гость о многом умолчал. А мы добавим за него, что космонавт рос и воспитывался в семье с богатой историей. Отец был матросом на атомной подлод-ке, курсировавшей между Бала-клавой, Владивостоком и другими городами мира, дед – участником Великой Отечественной войны, дошедшим до Берлина и некото-рое время служившим на рус-ско-китайской границе егерем и лесником. Еще уточним, почему в школе Антоша Шкаплеров не стал отличником: дело в том, что он при первой возможности убегал на берег моря, чтобы нырять со скал. В подростковом возрасте Антон стал заниматься спортом и ходить на репетиции танцеваль-ного ансамбля. Помимо этого, он увлекался историей и много читал. Но, главное, на его счастье, в окрестностях Севастополя был аэроклуб…Продолжает «гость с орбиты»:  – В стране проходил так назы-ваемый «Гагаринский набор», я попал в первые двадцать космо-навтов, начавших тренироваться по этому набору. Уже в детстве, хотя тогда я не знал этого слова, наметил для себя бизнес-план реализации проекта под назва-нием «Жизнь». Во-первых, мне крупно повезло, что в моем городе был ДОСААФ, а при нем аэро-клуб, и в советское время любой школьник мог совершенно бес-платно в нем заниматься, ходить в авиационный кружок – прыгать 

НАДО БЫТЬ ВЕРНЫМ СВОЕЙ МЕЧТЕ, ИДТИ 
К НЕЙ, ПОДДЕРЖИВАТЬ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ, 
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с парашютом и летать на само-летах. Я занимаюсь этим с 15 лет, в шестнадцать совершил первый самостоятельный полет, в восем-надцать – получил права на управ-ление самолетом. Окончив школу, уже знал, что стану летчиком. Не знал еще, буду ли космонавтом, но летчиком – точно. Поступил в училище в Чернигове на Укра-ине. В 1992 году, когда распался Советский Союз, надо было либо принимать присягу Украине, либо менять училище. Я не стал при-нимать присягу Украине, и меня отчислили из училища. Я забрал документы и уехал в Волгоград. Там меня восстановили в местном летном училище, я окончил его и поступил в военную академию в Москве. В подмосковной Кубинке двадцать лет назад был зачислен в отряд космонавтов. К первому полету готовился восемь лет, и полетел сразу командиром между-народного экипажа космического корабля. Сейчас мы увидим фильм об этом полете. Тогда я провел в космосе почти полгода. Ну и потом каждые два года летал в космос в составе различных экспедиций. Всегда был командиром экипажа. В последнем своем полете, кото-рый стартовал в октябре 2021 года, я летал вместе со съемочной группой, туда вошли режиссер Клим Шипенко и актриса Юлия Пересильд. Скоро вы увидите за-хватывающий фильм «Вызов» о полных драматизма буднях Меж-дународной космической станции. Съемочная группа вернулась на Землю через двенадцать дней, а моя миссия закончилась только через полгода. Я покидал МКС вместе с американским и моло-дым российским космонавтами. Интересно, как складывается для Антона Николаевича день нынешний? Спрашивали героя и об этом.– Сегодня я занимаюсь отбором 

молодых космонавтов для пред-стоящей работы на орбите, – рас-сказывает гость. – Смотрю, как готовятся молодые, еще не летав-шие космонавты, как готовятся экипажи – наши и иностранные, которые проходят подготовку в подмосковном Звездном городке. Являюсь космонавтом-инструкто-ром первого класса.…И вот – долгожданный фильм о первом полете в 2011 году. Антон Николаевич смотрит вместе со всеми на большой экран и ком-ментирует сменяющие друг друга кадры. Как же увлекательно и за-вораживающе звучат, казалось бы, простые фразы!     – Вот, ребята, перед вами – наш экипаж: борт-инженер Анато-лий Иванишин и второй борт-инженер, американец Дэниэл Бёрбанк, мы звали его просто Дэн. Вот пресс-конференция перед стартом… А это осенний Байко-

нур, откуда уже много-много лет стартуют все наши пилотируемые корабли, начиная с Гагарина и дальше – вплоть до сегодняшне-го дня. Перед вами, ребята, наша ракета – вот так она выглядит, ее выводят на старт. После двух не-дель обсервации появляется спе-циальный комплекс, где мы будем одевать скафандры. Перед самым полетом – встречи с семьей. А вот мы в автобусе уже движемся в сто-рону ракеты. Ракета готова к стар-ту! Я докладываю руководителю Роскосмоса о готовности экипажа к полету, и начинается старт. Не очень хорошо видно, потому что в тот день были сложные погодные условия. Зрители слышат голос за ка-дром: «Двигатели и сцепления работают нормально…», « Стаби-лизация…» Доклад командира: «Самочувствие экипажа на борту хорошее». Вот на своем языке го-

Управляющий совет



 93

ворит американец, член экипажа.   – А вот кадры из космоса, – со-провождает видео Антон Никола-евич. – Видите? Мы прибыли на МКС. Вот в космосе два корабля: наш корабль «Союз», на котором мы долетели, а это корабль «Про-гресс», на нем Международная космическая станция. Занятия спортом на борту… В иллюми-натор видно Италию – узнаете очертания сапога? А это – компью-теры, постоянно контролирующие работу систем на борту. Дальше идут забавные кадры приема пищи. Все продукты – сублимированные. Вот рис с жареными креветками. Цыплята. Лосось, желе с овощами. «Мы Но-вый год встречали всем экипажем на Международной космической станции.А теперь вы видите, как идет подготовка к выходу в открытый космос. Одеваются скафандры. Вот идет работа в открытом космосе. Видите, я там справа, сейчас рукой помашу. Пора идти спать… И вот так мы спим – над полюсами зем-ли. И, наконец, посадка в степях 

Казахстана. Вот спуск, вот место приземления. Люди, которые эва-куируют экипаж и аппарат.  В актовом зале настал черед во-просов и ответов.  
Макс, 10 класс «В»: Как вы 

считаете, решение стать космо-
навтом должно приниматься в 
детстве? Решил – и всё, идешь 
этим путем. Или все-таки можно 
потом, по ходу жизни, прийти к 
такому выбору?

– Хороший вопрос. Конкретно у меня такая мечта появилась в детстве. А некоторые пришли к космическому призванию позже: задумались уже подростками или в молодости. Кто-то еще в школе, кто-то после того, как окончил институт, университет. Бывает и так, что познакомился человек с космонавтом и узнал, что туда можно попасть, и это не так слож-но. Только надо очень захотеть. Всё остальное в ваших руках.
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Людмила Борисовна Алек-
сеева, библиотекарь школы: У 
меня вопрос такой. Какие книги, 
которые вы читали в детстве, 
повлияли на ваше решение 
стать космонавтом?– В первую очередь, книги о космосе. У меня дома было много книг, а тогда, в семидесятые, тема полетов на орбиту была очень популярна. Профессия моей мамы связана с книгами, и потому в семье проблем с ними не было. Помню цветные, иллюстрирован-ные журналы, большие тома с кра-сочными фотографиями. Я любил читать фантастику – повести Кира Булычева, приключения Алисы. Всего не перечислишь. В общем, все что написали фантасты, я ста-рался достать и прочитать. Читаю и сейчас с удовольствием. Люблю «бумажную книгу», которую мож-но подержать в руках, почувство-вать ее вес. 

Марк, 7 класс «Б»: Бывали ли 
у вас такие ситуации, что вы 
оставили какой-то объект в 
космосе, а он вдруг оказывается 
на Земле? – Нет, это миф. Никогда ни у од-ного космонавта этого не проис-ходило. Видел я фильм «Салют-7», там есть такой момент – кто-то держал рюмку и отпустил… Мы часто так шутим, когда кто-то дер-жит бокал и вдруг его отпускает. Бокал разбивается, и все говорят: мол, ничего страшного, бокал только что из космоса вернулся. А если кроме шуток, то все мы нор-мальные, адекватные люди, никто ничего не роняет, вилки в кратер не засовывает. 

Вика, 9 класс «А»: Какими 
конкретно работами вы занима-
лись в космосе? И второй вопрос 
– бывало ли, что вам не хотелось 
возвращаться на Землю? Напри-
мер, задание очень интересное, 

или компания хорошая, все 
было достаточно комфортно. И 
третий вопрос: из-за отсутствия 
гравитации руки у вас в космосе 
не опускались. Куда вы их дева-
ли во сне? – Давайте по порядку. Каждый член команды выполняет экспе-рименты, их более 50 за экспеди-цию. Много чего мы делали по на-учной части. Плюс надо станцию поддерживать в работоспособном состоянии, она огромная. МКС по площади с футбольное поле. Наша станция размером 110 на 170 ме-тров. Включает в себя 16 модулей – есть большие, есть поменьше. Если что-то поломается, никто, кроме тебя, не исправит. Далее. Никогда мне не хотелось ни сбе-жать со станции, ни остаться там. Нам хорошо на МКС, там отличная компания. Хочется подольше по-быть в космосе, мы не так часто 

туда отправляемся. Желательно по максимуму побыть там, а потом уже реабилитироваться на Земле и отдыхать – наслаждаться жизнью на нашей планете. Но дом есть дом, его ничто не заменит. И ответ на вопрос о летающих руках. Когда спим, руки, конечно, немного под-висают. А во время бодрствования всегда за что-то держишься.  
Ксюша, 7 класс «Б»: Было ли 

просто сохранять стремление к 
своей цели или порой хотелось 
все бросить? – Нет, порыва все бросить не было. Единственное, когда я окан-чивал школу, мне почему-то време-нами казалось, что я не смогу стать космонавтом. Ведь я становился взрослее, стал реальней оценивать себя. Мне казалось, что космонав-ты – это какие-то небожители, супермены, они самые умные, са-
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мые сильные. Потом начал летать на самолетах, однажды съездил в Звездный городок, познакомился с будущими коллегами. И понял, что у меня есть шанс. Просто надо быть верным своей мечте, идти к ней, поддерживать свое здоровье, совершенствовать интеллект. Опыт показал, что отбор был не самый тяжелый, я попал в отряд космонавтов с первого раза. 
Степан, 7 класс «Г»: После на-

хождения на орбите стали ли 
вы ощущать присутствие Бога в 
своей жизни?– В большей степени, чем рань-ше, не стал; единственное, что я понял, глядя в иллюминатор из космоса: до чего же огромная и красивая наша Земля, другие планеты. Ничего даже отдаленно похожего, даже некоего подобия Вселенной человек не создал и создать не может. Это под силу, конечно, только сверхъестествен-ной личности. Бога не видел, ино-планетян тоже, как и летающих тарелок. Хотя верю, что все это существует. 

Саша, 9 класс «Е»: По какому 
часовому поясу вы отмечали 
Новый год? И еще. Что вы испы-
тывали после посадки на землю, 
было ли вам тяжело или, может 
быть, что-то болело, отекало? И 
какая громкость внутри ракеты 
после взлета?  – Про Новый год. Мы 16 раз об-летали в тот день нашу Землю, и можно было, в принципе, 16 раз праздновать. Но мы обычно от-мечаем в то время, когда Новый год наступает у кого-то из членов экипажа. Получилось сначала по-японски, потом по-московски, а потом – по-английски, поскольку с нами был Скотт Селман из Вели-кобритании. В Лондоне три часа разницы по сравнению с Москвой. Насчет ощущений после посадки… 

Есть, конечно, проблемы. Хотя мы – физически здоровые люди, занимаемся спортом на орбите, каждый день по два часа. У нас на МКС есть две беговые дорожки, два велотренажера. Есть трена-жер, который заменяет поднятие тяжестей: штанги, гири. Поэто-му мышцы у нас накачаны. Но есть проблемы с вестибулярным аппаратом, так как за полгода мы отвыкаем от гравитации. И такое чувство, как будто тебя укачало, словно ты долго находился при сильной качке на море или за ру-лем в автомобиле. Но плавно, день за днем, мы восстанавливаемся. Врачи, тренеры за нами следят, и мы постепенно приучаемся 

ходить по земле при обычной гравитации.
Марина, 8 класс «Ж»:  Как вы 

возвращались с МКС – летели на 
том же корабле?– Да. Этот корабль по прибытии к МКС состыковался со станцией, полгода он был в рабочем состо-янии, готовый в любой момент, если необходимо, расстыковаться и вернуться на Землю.  

Таисия, 8 класс «Ж»: На видео 
было показано, что вы спите 
стоя. Удобно ли это? – Это только кажется, что стоя, просто камера была так располо-жена. Можно и к потолку привя-
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зать мешок, и на полу лечь – там нет гравитации, поэтому ты не чувствуешь разницы между по-толком или полом. Можно счи-тать, что это была стена. Какая разница? Одеял нет, подушек тоже, ничего не падает. Спишь там, где привязан мешок. 
Никита, 10 класс «Г»: Какое 

законодательство действует на 
МКС? Российское? Или какое-
то иное? Еще такой вопрос. Вы 
летели с американцем: были 
ли у вас какие-то политические 
разногласия? Было что-либо та-
кое, из-за чего возникали споры 
на МКС?– Насчет правовых норм. Есть правила полетов, они междуна-родные: наши партнеры – NASA, Европейское космическое агент-ство, а также японское и канадское – собрались и совместно написали свод правил. Вот по этим докумен-там и живем. Теперь о разногла-сиях. Я летал и с американцами, и с итальянкой, и с японцем, и с европейцами. Проблем ни с кем не бывает. Вопросы политики и рели-гии мы не обсуждаем, на станции это не принято. Можно, конечно, один на один что-либо спросить, но в общем кругу политику мы не обсуждаем. Во время пребывания на МКС у нас все идет по плану, все расписано по минутам. Мы единый коллектив. На каждом россий-ском корабле летит как минимум один американец, а на каждом американском корабле – один российский космонавт. На МКС нет границ, там не нужны визы. Стан-ция огромная и при этом – общая. Это пример того, как можно вместе жить, работать, выполнять постав-ленные задачи. Данные, которые получаем в результате экспери-ментов, доступны всему челове-честву. На  орбите мы становимся друзьями и после возвращения на Землю продолжаем общаться. 

У меня остались только хорошие впечатления от всех своих косми-ческих товарищей.Меня часто спрашивают: какой эксперимент был самым инте-ресным, самым сложным? Что я чувствовал, когда впервые вышел в открытый космос? Ну что тут сказать… Интересны все экспери-менты. Они все без исключения – сложные и выполняются при помощи очень сложной техники. Запомнились, конечно, экспери-менты с животными, растениями. Расслабляет и снимает напряже-ние эксперимент с мышками. А самый ответственный – тот, кото-рый связан с выходом в открытый космос. Работа тяжелая, опасная, но увлекательная. Каждый выход в открытый космос запоминается своими за-дачами. Ты выходишь не просто погулять и попутно что-то отре-монтировать, но и сделать опре-деленную проверку. Даже внутри станции непросто заменить деталь, переключить программу. А уж вне корабля – сложно вдвойне и втройне. 

Полина, 5 класс: Что страшнее, 
посадка или взлет? – Вы видели в фильме старт, но могу точно сказать, что посадка – гораздо страшнее. Когда раке-та взлетает, мы просто сидим, и через 9 минут мы уже на орбите. Посадка идет почти три часа, а когда корабль входит в плотные слои атмосферы, тормозится, кап-сула начинает гореть… и в иллю-минаторы видно, как ты горишь. Потом капсулу начинает болтать, крутить. Такое ощущение, что ты – на американских горках. Обычно молодые ребята и девчата на-чинают побаиваться, но я всегда говорю: «Не бойтесь, представьте, что вы на американских горках. Главное – не зажимайтесь, не вы первые и не вы последние». В фильме вы видели, что после того, как мы спустились на парашюте, последовал жесткий удар капсу-лы о землю, хотя и срабатывают двигатели мягкой посадки. Но все равно это очень сильный и очень резкий удар. На этом испытания заканчиваются, мы сидим и ждем, когда нас эвакуируют. 
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